
Авиаторы 
накеросинили 
цены
Цены на билеты  
пошли в рост  
из-за дорогого топлива

Авиакомпании начали перекла-
дывать в стоимость билетов ве-
сенний скачок цен на авиакеросин 
более чем на 20%. С 26 июля «Аэ-
рофлот» повысит на 200–400 руб. 
топливный сбор на внутренних 
рейсах вслед за рядом иностран-
ных перевозчиков. Другие рос-
сийские авиакомпании пока не го-
ворят об этом, но признают, что 
билеты неизбежно подорожают. 
В туристической отрасли ожида-
ют, что при сохранении тенденции 
в зимнем сезоне стоимость ави-
абилетов в пакетных турах  может 
вырасти на 10%.

«Аэрофлот» с 26 июля увеличит то-
пливный сбор для билетов на вну-
тренние рейсы всех авиакомпаний 
группы (кроме «Победы», не находя-
щейся под коммерческим управле-
нием перевозчика), следует из пись-
ма перевозчика турагентам (

”
Ъ“ ви-

дел документ). Повышение составит 
200 руб. на полетный сегмент для эко-
номкласса и «комфорта» и 400 руб. 
для бизнес-класса. Рост может затро-
нуть все бронирования, оплаченные 
с 26 июля и позже. В «Аэрофлоте» от-
казались от комментариев.

В OneTwoTrip и Biletix подтвер-
дили получение письма. В Biletix го-
ворят, что не планируют компенси-
ровать рост сбора за свой счет, цены 
на билеты перевозчика вырастут на 
размер надбавок. Источники 

”
Ъ“ на 

туристическом рынке добавляют, 
что ряд зарубежных авиакомпаний 
также уведомили о росте топлив-
ных сборов на €20–40 на междуна-
родных рейсах. В телеграмме Qatar 
Airways говорится о поэтапном по-
вышении тарифов с 28 июня. «Если 
тенденция продолжится, то в зим-
нем сезоне билеты в пакетных турах 
могут подорожать на 10%»,— считает 
собеседник 

”
Ъ“.

Рост топливных сборов связан 
со скачком оптовых цен на нефте-
продукты, в том числе на авиаке-
росин, этой весной, после чего пра-
вительству пришлось понизить ак-
цизы для торможения роста стои-
мости топлива.
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БРИКС-криг 
Десятый саммит «пятерки» открывается на фоне торговых войн

Президент РФ Владимир  Путин 
расскажет о своей встрече 
с американским лидером До-
нальдом Трампом партнерам 
по БРИКС, с которыми увидится 
на саммите «пятерки» в южно-
африканском  Йоханнесбурге. 
В целом же о США на трехднев-
ной встрече, которая формаль-
но начинается сегодня, вспом-
нят неоднократно. В частности, 
как заявил ”Ъ“ министр эконо-
мического развития РФ Мак-
сим Орешкин, в Йоханнесбур-
ге обсудят солидарные меры 
против протекционистской тор-
говой политики Дональда Трам-
па. При этом дискуссии прой-
дут в широком составе: лидеры 
стран— членов БРИКС уже под-
умывают о расширении форма-
та и пригласили на свою встре-
чу глав Аргентины, Турции, 
Индо незии и ряда африканских 
 государств.

Главным результатом трехднев-
ного саммита, как рассказал вче-
ра помощник президента РФ по 
внешней политике Юрий Ушаков, 
станет Йоханнесбургская декла-
рация. В ней лидеры стран «пятер-
ки» (Бразилии, России, Индии, Ки-
тая и ЮАР) и их партнеры не толь-
ко подведут баланс достижениям 
и неудачам, но и наметят планы на 
будущее. «Сейчас очень удачный 
момент, чтобы продемонстриро-
вать, что страны БРИКС и отноше-
ния между ними — альтернатива 
тому формату, который сложил-
ся сейчас на Западе»,— сообщил 

”
Ъ“ директор российского Нацио-

нального комитета по исследова-
нию БРИКС Георгий Толорая. И до-
бавил: «БРИКС — за порядок, со-
блюдение договоренностей и раз-
витие. И против бардака».

Гостей на саммите в этот раз 
будет много: как сообщил на те-
матическом мероприятии клуба 
«Валдай» заместитель посла Юж-

ной Африки в РФ Генри Шорт, хо-
зяева встречи на высшем уровне 
сделали упор на так называемые 
outreach-форматы, предполагаю-
щие взаимодействие с внешними 
игроками. Участие в мероприятии 
примут представители Аргенти-
ны, Индонезии, Египта, Ямайки, 
Турции, Замбии и многих других 
стран. Причем многие из них будут 
представлены главами государств. 
На полях мероприятия президент 
Путин проведет встречу с руково-
дителями Китая, Индии, Турции, 
ЮАР, Анголы и Замбии.

Лидеры БРИКС, по словам 
Юрия Ушакова, всерьез начнут рас-
сматривать «возможность присое-

динения» к формату новых участ-
ников. В частности, в прошлом же-
лание присоединиться к БРИКС 
высказывали Турция (об этом заяв-
лял замминистра экономики Мех-
мет Шимшек), Аргентина (об этом 
просила бразильских партнеров, 
будучи президентом республики, 
Кристина Киршнер), Индонезия 
(на возможность этого намекал 
нынешний лидер Джоко Видодо), 
Мексика и другие страны. Между 
тем, как сообщил 

”
Ъ“ Георгий Толо-

рая, в настоящий момент против 
расширения БРИКС выступает Ин-
дия, опасающаяся, что новые чле-
ны организации будут поддержи-
вать Китай. Дели оппонирует Мо-

сква, указывающая, что «входным 
билетом» в организацию являются 
независимость и суверенитет и по-
тенциальные кандидаты ни при 
каких условиях не могут быть на-
званы сателлитами Китая.

Впрочем, в любом случае 
к участию в дискуссиях в рамках 
БРИКС приглашают всех желаю-
щих. Повестка каждого из самми-
тов определяется организатором. 
Власти ЮАР решили, что в этом го-
ду обсудят создание виртуальной 
исследовательской платформы 
по разработке вакцин, рабочей 
группы БРИКС по миротворчест-
ву, форума БРИКС по гендерным 
вопросам и проблемам женщин 

(инициатива России) и четвертую 
промышленную революцию. При 
этом, говоря о контексте саммита, 
выступавший на площадке клуба 
«Валдай» министр экономическо-
го развития РФ Максим Орешкин 
заявил, что фоном к нему будет 
торговая война между США и КНР. 
«Когда против России ввели санк-
ции, Китай действовал очень осто-
рожно, так как у него рос товаро-
оборот с США и он не хотел рис-
ковать,— заметил министр.— Ре-
зультат, который мы видим,— 
все равно против него началась 
 торговая война».

мировая политика — с6

«Это просто вредная идея 
по существу»
Глава НОВАТЭКа Леонид Михельсон 
о гарантиях, партнерах и Севморпути

Через две недели НОВАТЭК готовит-
ся запустить вторую линию завода по 
сжижению газа «Ямал СПГ». Как компа-
ния намерена развивать новые проек-
ты по СПГ, в чем проблемы с заказом 
флота, в том числе на подконтрольной 
«Роснефти» верфи «Звезда», и поче-
му нельзя запрещать иностранные су-
да в Арктике, ”Ъ“ рассказал председа-
тель правления и совладелец НОВАТЭКа 
Леонид Михельсон.

— В начале июня НОВАТЭК продал Total 
10% в будущем проекте по производст-
ву сжиженного газа «Арктик СПГ-2» за 
$2,5 млрд. Почему только 10%?
— Во-первых, Total купила столько, сколько хо-
тела купить. И у Total есть опцион еще на 5%, 
в случае если у нас доля будет не 60%, как мы 
сегодня для себя определили, а меньше. Наши 
французские партнеры — это глобальная ком-
пания, которая выстраивает стратегию так, что-
бы участвовать и в производстве, и в шиппин-

ге, и в реализации СПГ. И размер их доли в «Ар-
ктик СПГ-2» укладывается именно в эту страте-
гию. Кроме того, надо понимать, что с учетом 
доли Total в НОВАТЭКе (около 19%.— 

”
Ъ“) эф-

фективная доля владения в проекте больше. 
Во-вторых, размер доли Total в «Арктик СПГ-2» 
связан с тем, что мы хотим максимально сни-
зить долю внешнего финансирования проек-
та — понятно, из-за чего (НОВАТЭК в 2014 году 
попал под финансовые санкции США.— 

”
Ъ“). 

Исходим из того, что внешнее финансирова-
ние проекта не превысит 30% его стоимости. 
— Исходя из суммы сделки с Total, продав 
40% в «Арктик СПГ-2», вы получите око-
ло $10 млрд, что закрывает ваши обяза-
тельства как акционера по финансирова-
нию. При этом у вас есть денежный по-
ток НОВАТЭКа и будет очень скоро поток 
от «Ямал СПГ». Куда пойдут эти деньги 
и не думаете ли вы уже сейчас о следую-
щем СПГ-проекте?

первые лица — с10 

«Семейный автомобиль» 
въехал в банки
Минпромторг не спешит компенсировать 
потери от льготного автокредитования

Банки, участвовавшие в программах 
льготного автокредитования, несколь-
ко месяцев не могут получить от Мин-
промторга компенсацию своих выпа-
дающих доходов. До сих пор даже не 
принят нормативный документ, по ко-
торому должны быть выделены средст-
ва. Речь идет о нескольких миллиардах 
рублей. Кто-то из игроков всерьез бес-
покоится, кто-то верит в добросовест-
ность государства, Минпромторг пока 
хранит молчание.

Ассоциация российских банков (АРБ) 
обратилась в Минпромторг с письмом 
о судьбе причитающегося кредитным орга-
низациям возмещения затрат по програм-
мам льготного автокредитования. Государ-
ство обещало компенсировать уплату пер-
воначального взноса в размере 10% от стои-
мости автомобиля, приобретенного по про-
граммам «Первый автомобиль» и «Семей-
ный автомобиль». Как сообщается в письме, 
еще в начале года Минпромторг обещал в те-

чение десяти дней утвердить правила предо-
ставления субсидий банкам на 2018 год, а са-
ми субсидии выплатить в июне. Однако на 
сегодняшний день есть лишь правила ком-
пенсации выпадающих доходов банкам за 
2015–2017 годы. Соответствующий норма-
тивный документ на 2018 год не утвержден.

Программы «Первый автомобиль» и «Се-
мейный автомобиль» были запущены в ию-
ле 2016 года. Семьи с двумя и более детьми, 
а также граждане, впервые покупающие ма-
шину, могли рассчитывать на скидку 10% от 
стоимости автомобиля. Максимальная цена 
машины —1,45 млн руб. Срок кредитования 
в 2017 году не должен был превышать 36 ме-
сяцев, в 2018 году он был увеличен до 60 ме-
сяцев. Ранее Минпромторг заявлял, что на 
программы поддержки отечественного ав-
топрома в 2018 году будет выделено 35 млрд 
руб., из которых 16 млрд пойдут на поддер-
жку адресных программ.
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Госдума одобрила в первом чте-
нии законопроект о расширении 
списка редких болезней, лекар-
ства для лечения которых закупа-
ются из федерального бюджета. 
С 2019 года в перечень госпро-
граммы «Семь нозологий» будут 
добавлены еще пять заболева-
ний — финансирование при этом 
должно вырасти на 10 млрд руб., 
до 54 млрд. Впрочем, по данным 
пациентских организаций, до-
полнительных средств может и 
не хватить — уже сейчас програм-
ма в ее нынешнем объеме требу-
ет дополнительных 6,7 млрд руб.

Госдума приняла вчера в первом 
чтении законопроект, расширяю-
щий перечень орфанных (редких) за-
болеваний, лечение которых финан-

сируется на федеральном уровне. 
Проект разработали в Совете федера-
ции — соответствующие поправки 
вносятся в закон «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Фе-
дерации». Как сообщил, представляя 
законопроект нижней палате, глава 
комитета СФ по социальной поли-
тике Валерий Рязанский, в госпро-
грамму «Семь нозологий» с 2019 года 
предлагается включить пять новых 
заболеваний — гемолитико-уреми-
ческий синдром, юношеский артрит 
с системным началом и мукополиса-
харидоз (типы I, II, VI). 

Сейчас лекарственное обеспече-
ние больных с такими диагнозами 
происходит за счет бюджетов реги-
онов. Большинство из них, по сло-
вам господина Рязанского, «не мо-

гут в полной мере исполнить свои 
обязательства по обеспечению пре-
паратами в связи с их высокой сто-
имостью» (подробнее о проблемах 
людей с редкими заболеваниями 
см. спецрепортаж 

”
Ъ“ в номере за 

5 октября 2017 года). Закупки пре-
паратов по госпрограмме «Семь но-
зологий», напротив, финансируют-
ся из федерального бюджета. В 2018 
году расходы на эту программу, ко-
торая включает в себя семь редких 
заболеваний (в частности, гемо-
филию), предусмотрены в объеме 
43,6 млрд руб. 

Стоимость медикаментозного ле-
чения добавленных в программу 
заболеваний составит 10 млрд руб. 
ежегодно — как отмечается, «без уче-
та возможной экономии на 20–30% в 

результате централизованной закуп-
ки». По словам главы комитета Госду-
мы по охране здоровья Дмитрия Мо-
розова, на эти средства государство 
планирует обеспечить препаратами 
более 2 тыс. пациентов, в том числе 
1,5 тыс. детей. «Главным критерием 
для отбора заболеваний было нали-
чие большого числа пациентов-де-
тей и перспектива значительно улуч-
шить их состояние с помощью лече-
ния»,— сказал депутат. 

Отметим, что, по оценке Всерос-
сийского союза пациентов, выделя-
емых средств может не хватить — 
уже в этом году программа потре-
бует дополнительные 6,7 млрд руб. 
При росте численности пациентов 
в среднем на 8% в год ее дефицит в 
2019 году составит 10,7 млрд руб. 

(ежегодный бюджет программы с 
2014 года не растет), в 2020 году — 
15,1 млрд руб. И это без учета допол-
нительных расходов в связи с вклю-
чением в программу дополнитель-
ных пяти заболеваний, указывают 
представители организации в пись-
ме вице-премьеру Татьяне Голико-
вой (документ есть у 

”
Ъ“). Как пояс-

нил 
”
Ъ“ сопредседатель движения 

Юрий Жулев, главная причина не-
хватки средств — рост числа паци-
ентов. «Этот факт свидетельствует 
об эффективности терапии и про-
граммы в целом: теперь люди с ред-
кими заболеваниями живут доль-
ше, они взрослеют и их потреб-
ность в препаратах возрастает»,— 
говорит он. 

Анастасия Мануйлова

Лечение на бюджетном уровне
Госдума расширила госпрограмму по редким заболеваниям

Россия замкнула десятку веду-
щих стран мира по величине вну-
тренних расходов на исследо-
вания и разработки (НИОКР) 
в расчете по паритету покупа-
тельной способности. По числен-
ности исследователей страна 
и вовсе занимает четвертое ме-
сто в мире, но по удельным за-
тратам на НИОКР и их вкладу в 
ВВП остается в третьем и четвер-
том десятках мирового рейтинга. 
Фиксирующее это положение ис-
следование ВШЭ может служить 
объяснением одного из целевых 
показателей обсуждаемого в Бе-
лом доме нацпроекта «Наука», 
предполагающего расходование 
до 2024 года 1 трлн руб. на науч-
ные исследования.

По оценкам аналитиков ВШЭ, по 
расходам на НИОКР Россия заняла 
десятое место в мире, в 2016 году их 
величина составила $39,9 млрд. Воз-
главляют рейтинг США с показате-
лем $511 млрд, Китай ($451,2 млрд) 
и Япония ($168,6 млрд). Доля же за-

трат на науку в ВВП в России состави-
ла 1,1% (34-е место в мире), что сущест-
венно ниже, чем в странах-лидерах — 
Израиле, Южной Корее, Швейцарии 
и Швеции, где она составляет 3–4%. 
США и Китай, имеющие наиболь-
ший объем внутренних затрат на НИ-
ОКР, по их доле в ВВП занимают 11-е 
и 15-е места (2,74% и 2,12% соответст-

венно). Недавний мониторинг госра-
сходов на науку — основного источ-
ника финансирования НИОКР в Рос-
сии — зафиксировал их сокращение 
после 2013 года, прогноз на 2019–
2020 годы также предполагает их не-
значительное уменьшение.

Россия остается одним из миро-
вых лидеров и по масштабам заня-

тости в науке. Так, в 2016 году чи-
сленность исследователей в стране 
составила 428,9 тыс. человек, выше 
она только в Китае (1,69 млн), США 
(1,38 млн) и Японии (665 тыс.). Отно-
сительные же показатели также фик-
сируют существенное отставание 
РФ от конкурентов: по численности 
исследователей в расчете на 10 тыс. 
работающих она занимает лишь 34-
е место (60 против, например, 144 в 
Швеции и 138 в Корее). Объяснением 
такого положения вещей может слу-
жить показатель внутренних затрат 
на НИОКР в расчете на одного иссле-
дователя ($93 тыс) — РФ занимает по 
нему лишь 47-е место. В лидерах — 
кратно превосходящие РФ Швейца-
рия ($406,7 тыс.) и США ($359,9 тыс.). 
В Китае, где задействована наиболь-
шая численность исследователей, 
этот показатель также втрое выше 
российского — $266,6 тыс. (восьмое 
место). Происходящее в достаточной 
мере объясняется воспроизводством 
структур советской плановой эконо-
мики — исходя из имеющихся дан-

ных, невозможно сказать, какова в 
России доля исследователей, для ко-
торых объемы реализуемого финан-
сирования НИОКР сопоставимы со 
средними показателями в странах—
мировых лидерах. Косвенные дан-
ные позволяют предположить, что 
эта группа весьма компактна, а доля 
исследователей, финансирование 
которых минимально, в РФ непро-
порционально высока в сравнении 
с другими странами и, видимо, близ-
ка по доле к китайской.

Отметим, что наращивание чи-
сленности ученых-исследователей 
выступает одной из целей нацпроек-
та «Наука» (см. 

”
Ъ“ от 17 июля). Прави-

тельство предлагает за счет него уве-
личить их число до 79 на 10 тыс. заня-
тых и готово потратить на это до 1 тр-
лн руб. госсредств до 2024 года. Оче-
видно, что в эту стратегию заложено 
предположение о том, что существен-
ного роста частных вложений в ис-
следования в российской экономике 
в ближайшие годы ждать не следует.

Оскар Мухаметов

Расходы на НИОКР вышли только суммой
По тратам на одного исследователя РФ оказалась в хвосте мирового рейтинга

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 84,8

процента составило отношение размера международных резервов РФ к объему трехмесяч-
ного импорта в страну по состоянию на 1 апреля 2018 года, сообщил вчера Банк России. Этот показатель 
достаточности резервов растет с начала 2017 года — после того как опустился до значения в 65,6% в начале 
кризисного четвертого квартала 2016 года. Резервов также достаточно для финансирования 137,6% платежей 
по внешнему долгу, которые необходимо сделать в течение ближайшего года, и покрытия на 191,1% пятой части 
обязательств, входящих в денежную массу страны. В случае реализации всей совокупности макроэкономиче-
ских рисков резервов будет достаточно, чтобы более чем дважды компенсировать отток средств из экономики.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Развитые страны  
наращивают  
платежные дисбалансы

Примерно половина искажений по те-
кущим счетам являются избыточными 
и необоснованными с точки зрения 
макроэкономических параметров, 
говорится в исследовании МВФ пла-
тежных балансов. Суммарный объем 
торговых профицитов всех стран 
составил $1,486 трлн (3,9% мирового 
ВВП против 4,2% годом ранее), 
дефицитов — $1,08 трлн (2,6% ВВП 
против 2,7%), разница обусловлена 
статистическими расхождениями 
(в идеале показатели должны быть 
равны). В последние годы дефициты 
и профициты все в большей степени 
концентрируются в развитых странах 
на фоне их снижения в Китае и стра-
нах—экспортерах сырья (на развитые 
страны приходится 73% от общей 
суммы профицита и только 62% 
общего дефицита).

Самый высокий профицит по те-
кущему счету зафиксирован в Герма-
нии ($296,4 млрд, 8% ВВП страны), 
Японии ($196,1 млрд, 4% ВВП) 
и Китае ($164,9 млрд, 1,4% ВВП), са-
мый масштабный торговый дефицит 
— в США ($466,2 млрд, 2,4% ВВП) 
и Великобритании ($106,7 млрд, 
4,1% ВВП), Канады, Индии и Турции. 
В РФ профицит составил $35,2 млрд 
(2,3% ВВП), его МВФ считает зани-
женным по сравнению с потенциаль-
ным уровнем.

Пока изменения курсов валют 
в целом отражают усиление либо 
ослабление внутреннего спроса 
(помимо США, первое касается 
главным образом Китая и Кореи, 
второе — Бразилии, России, 
Мексики, Турции), полагают в фонде, 
однако указывают, что текущее смяг-
чение фискальной политики в США 
ведет к ужесточению монетарного 
регулирования, укреплению доллара 
(с начала года примерно на 5%) 
и увеличению торгового дефицита, 
что, в свою очередь, может оказать 
дополнительное давление на разви-
вающиеся рынки. 

Суммарная долговая нагрузка 
в 2017 году также незначительно 
сократилась, но это коснулось 
преимущественно США (ослабление 
доллара в прошлом году привело 
к относительному удорожанию 
активов за рубежом, что отчасти ком-
пенсировало традиционно высокое 
превышение входящих инвестиций 
над исходящими). Помимо США, вы-
соким притоком капитала одновре-
менно со значительным дефицитом 
по текущему счету характеризуются 
Великобритания, Франция, Бразилия 
и Индия (Италия и Испания имеют 
профицит торговли, но являются 
должниками), тогда как Китай, Япо-
ния и Германия, Южная Корея и РФ 
остаются крупнейшими кредиторами 
вследствие профицита торговли.

Татьяна Едовина
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Очередная попытка урегулировать статус таунхаусов и мало-
этажных жилых комплексов предпринята депутатами — со-
ответствующий законопроект планируется внести в ближай-
шие дни. Предполагается, что собственники будут выбирать 
из трех вариантов: непосредственное управление, ТСЖ или 
управляющая компания (УК). В отсутствии решения жители 
таунхаусов должны будут заняться управлением сами, а кот-
теджные поселки получат УК, выбранную муниципалитетом 
по итогам конкурса.

В ближайшее время в Госдуму планируется внести законопроект, 
определяющий порядок управления таунхаусами и коттеджными 
поселками. Он разработан группой депутатов во главе с Александ-
ром Сидякиным («Единая Россия»). Сейчас Жилищный кодекс не со-
держит ни определения таких домов, ни правил управления ими. 
При этом на малоэтажные здания приходится до половины вводимо-
го в РФ жилья — в 2017 году это 36,4 млн кв. м из общих 79,2 млн кв. м.

Блокированный дом (таунхаус), согласно документу — это здание 
не выше трех этажей, предназначенное для проживания одной се-
мьи, оно имеет примыкающие стены с другими блокированными 
домами, а также непосредственный выход на участок. Малоэтажный 
жилой комплекс (по факту — коттеджный поселок) — это совокуп-
ность отдельно стоящих жилых домов (в том числе таунхаусов) не вы-
ше трех этажей, возведенных на одном или нескольких участках.

Для собственников малоэтажек предлагается на выбор три ва-
рианта управления общим имуществом: непосредственное управ-
ление, ТСЖ или специализированный потребительский коопе-
ратив, управляющая организация с лицензией на управление 
многоквартирными домами. Если собственники таунхаусов не 
смогут  ничего выбрать, законопроект возлагает управление до-
мом непосредственно на них. В случае с коттеджными поселками 
при отсутствии решения управление перейдет к УК (муниципа-
литет должен провести открытый конкурс для ее выбора). До про-
ведения общего собрания управляет УК, у которой заключен дого-
вор с застройщиком. Как отмечает гендиректор ассоциации «ЖКХ 
и городская среда» Алексей Макрушин, «более логичным, возмож-
но, было бы оставить по умолчанию УК от застройщика хотя бы на 
несколько лет, дав жильцам право поменять ее, если не устроит 

качество услуг». Пока идут ремонт и заселение, полагает эксперт, 
у нее также будет возможность вовремя устранить недостатки. 

Как пояснил 
”
Ъ“ заместитель главы Минстроя Андрей Чибис, 

сейчас вопросы управления малоэтажными домами отдельно не 
регулируются, поэтому применяются гражданско-правовые отно-
шения. «Группой лиц заключается договор с организацией, обслу-
живающей общую территорию и инфраструктуру, но зачастую воз-
никают случаи, когда часть собственников не согласна с таким дого-
вором и его условиями»,— говорит он. Андрей Чибис отмечает, что 
в законопроекте прописываются не только способы управления ма-
лоэтажными жилыми комплексами, но и правила проведения со-
браний собственников — с его принятием управление будет проис-
ходить в рамках жилищного законодательства.

Во фракции «Единой России» 
”
Ъ“ сообщили, что документ согласо-

ван с Минстроем. В самом министерстве уклонились от ответа на во-
прос о наличии согласования. Отметим, это уже не первая попытка 
урегулировать правовой статус малоэтажки — в прошлом году другая 
группа депутатов вносила подобный законопроект, Минэкономики 
также разрабатывало собственные поправки в Жилищный кодекс.

Примечательно, что законопроект в основном совпадает с доку-
ментом, разработанным ранее Минстроем. Ведомство опубликова-
ло его в марте, однако проект получил отрицательное заключение 
в части оценки регулирующего воздействия. Так, Минэкономики 
увидело в документе риски возникновения избыточной финансо-
вой нагрузки на предпринимателей, а также необоснованных за-
претов и ограничений. У ведомства вызвало вопросы положение 
о строительстве блокированных жилых домов — оно может осу-
ществляться на одном общем земельном участке, при этом до их 
ввода в эксплуатацию каждый дом должен иметь свой отдельный 
участок. «Необходимость проводить такое межевание приведет к до-
полнительным затратам застройщиков — при расчете на 50 объек-
тов блокированной жилой застройки, каждый из которых состоит 
из восьми домов, дополнительные расходы на межевание террито-
рии могут составить порядка 15 млн руб.»,— подсчитало ведомство. 
Замечания Минэкономики не были учтены ни в доработанной Мин-
строем версии, ни в новом депутатском законопроекте. 

Евгения Крючкова

Таунхаусы встраивают в Жилищный кодекс
Депутаты намерены урегулировать статус малоэтажки

Отношение международных резервов 
РФ к трехмесячному импорту (%)

84,8

60

66

72

78

84

90

01 VII
2017 2018

01 X 01 I 01 IV

Притом что на малоэтажные здания  
приходится до половины вводимого  
в РФ жилья, в Жилищном кодексе нет  
ни определения таунхаусов и коттеджных 
поселков, ни правил управления ими   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ВАЙНШТЕЙНА
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Сергей Собянин  
ждет от москвичей  
осознанного выбора
Мэр Москвы встретился с доверенными лицами

Мэр Москвы Сергей Собянин 
встретился в предвыборном 
штабе со своими доверенны-
ми лицами, из которых 22 Мос-
горизбирком зарегистрировал 
прямо перед началом меропри-
ятия. Господин Собянин заявил, 
что «подавляющее большинст-
во обещаний» из предвыборной 
программы 2013 года исполне-
но, а доверенных лиц призвал 
не останавливаться на достигну-
том. Новые обещания мэр еще 
не сформулировал. На вопрос 
режиссера Карена Шахназарова 
по поводу явки избирателей Сер-
гей Собянин заявил, что счита-
ет очень важным, «чтобы москви-
чи пришли на выборы и сделали 
осознанный выбор».

Сергей Собянин встретился в сво-
ем предвыборном штабе с доверен-
ными лицами, 22 из которых были 
зарегистрированы Мосгоризбирко-
мом прямо перед началом меропри-
ятия. Сейчас у господина Собянина 
152 доверенных лица, 110 их них 
приняли участие во встрече, сооб-
щили 

”
Ъ“ в штабе. Напомним, если 

на выборах мэра 2013 года кандида-
ты могли назначить 100 доверенных 
лиц, то теперь, согласно принятой 
Мосгордумой по инициативе мэра 
поправке, разрешается регистриро-
вать 500 представителей.

На входе в Центральный дом 
предпринимателей, где располага-
ется штаб кандидата, приглашенных 
встречали сотрудники Федеральной 
службы охраны. Для доверенных 
лиц был организован фуршет, а для 
представителей прессы — трансля-
ция встречи в отдельном зале.

Перед началом встречи к журна-
листам подошла певица Диана Гурц-
кая, которая на камеры поблагода-
рила мэра за проделанную работу. 
Режиссер Карен Шахназаров (был 
доверенным лицом Владимира Пу-
тина) отметил, что «мэр прежде все-
го должен решать не политические, 
а хозяйственные вопросы». А певец 
Дмитрий Маликов рассказал, что ви-
дит в Москве только позитивные из-
менения — например, обустроен-
ные парки и футбольные коробки.

Сам Сергей Собянин поблагода-
рил пришедших за доверие и при-
знался, что «должность мэра не са-
мое простое занятие». «Вы своими 
именами гарантируете, что те об-
ещания, которые мы даем в пери-
од избирательной кампании, будут 
выполнены,— сказал мэр.— Подав-
ляющее большинство обещаний (из 
предвыборной программы 2013 го-
да.— 

”
Ъ“) исполнено». Поэтому, до-

бавил господин Собянин, «со спо-
койной совестью можно сказать, что 
многое сделано». Новую программу 
кандидат еще не представил, но на 
достигнутом призвал не останавли-
ваться и «стремиться быть в числе 
первых». «Не надо измерять успех в 
километрах, миллиардах и милли-
онах. Наш успех заключается в том, 

чтобы каждый москвич чувствовал, 
что наши проекты реализовываются 
ради него и для него. Если нам удаст-
ся это сделать, то мы победим»,— за-
явил он.

Карен Шахназаров волновался по 
поводу явки избирателей. «Понятно, 
что среди моего окружения очень 
много людей, которые вас поддержи-
вают, я уверен в вашей победе, но в 
этом есть некий момент опасности: а 
зачем ходить на выборы, и так выиг-
рает. Важно, чтобы явка избирателей 
была настолько убедительной, что-
бы не было никаких сомнений»,— 
сказал режиссер, отметив, что ему 
понятно, что «многое зависит от до-
веренных лиц». «Очень важно, что-
бы москвичи пришли на выборы и 
сделали осознанный выбор»,— отве-
тил режиссеру Сергей Собянин, но 
не стал прогнозировать, сколько го-
рожан проголосуют на этих выборах 
(в 2013 году — 32,03%). В штабе кан-
дидата и мэрии также не пояснили 

”
Ъ“, какой ожидают явки.

Директор школы №548 Ефим Ра-
чевский обратил внимание мэра 
на нехватку в Москве музеев и теа-
тров за пределами Садового кольца. 
Сергей Собянин на это заметил, что 
«можно говорить о том, чтобы в ка-
ждом районе был Большой театр, но 
это, конечно, невозможно». Расска-
зал он и том, что в Москве «была со-
здана система равного финансиро-
вания всех школ», хотя «есть более 
хорошие и менее хорошие школы».

Открытая часть мероприятия 
продолжалась около 20 минут, после 
чего трансляция оборвалась и кан-
дидат общался с доверенными лица-
ми уже в закрытом формате. По сло-
вам одного из участников встречи, 
на закрытой части вопросов задава-
ли мало, в основном поддерживали 

кандидата. Актер Гоша Куценко ска-
зал 

”
Ъ“, что доверенные лица дава-

ли мэру советы, но не пояснил ка-
кие. Член Общественной палаты Мо-
сквы Татьяна Михайлова рассказала 

”
Ъ“, что «были вопросы и по образо-

ванию, и по здравоохранению, и по 
улучшению среды для населения», 
поднималась также тема «восстанов-
ления малого бизнеса».

Помимо СМИ встречу с кандида-
том освещали и медиаволонтеры. 
По словам одной из них, роль медиа-
волонтеров заключается в том, «что-
бы поддерживать Сергея Собянина», 
и она в таком же качестве участвова-
ла в избирательной кампании Вла-
димира Путина. Преподаватель мо-
сковского вуза сказала 

”
Ъ“, что во-

лонтеры готовят материалы для со-
циальных сетей со специальными 
хештегами, например, для «Одно-
классников» и Instagram, которые 
перед публикацией просматривают 
в штабе.

Лиза Миллер

Национальные языки  
подвели к третьему чтению
Госдума обновляет стандарты преподавания 
государственных языков

Сегодня Госдума примет в окон-
чательном, третьем чтении зако-
нопроект, по которому изучение 
государственного языка РФ — 
русского — и государственных 
языков национальных республик 
станет обязательной частью про-
грамм обучения. При этом роди-
тели получат «свободный выбор» 
языка, который их дети будут из-
учать как родной. Депутаты уве-
рены, что сняли беспокойство 
республик за судьбу националь-
ных языков. Эксперты в ряде ре-
спублик по-прежнему опасают-
ся, что родные языки постепенно 
«станут никому не нужны».

Дума одобрила вчера во втором 
чтении поправки в закон «Об образо-
вании», проект которого вызвал при 
обсуждении в первом чтении крити-
ку национальных республик из-за то-
го, что вводил принцип доброволь-
ности при изучении родных язы-
ков. Ко второму чтению в законопро-
ект включены «два важных положе-
ния», сообщил 

”
Ъ“ глава комитета по 

образованию Вячеслав Никонов: фе-
деральные государственные образо-
вательные стандарты (ФГОС) должны 
«обеспечивать возможность получе-
ния образования на родных языках 
из числа языков народов» РФ, а для 
этого они должны предусматривать 
изучение «госязыков республик РФ, 
родных языков из числа народов РФ, 
в том числе русского языка как род-
ного». По мнению депутата, эта нор-
ма должна снять «беспокойство в ре-
спубликах, что изучение националь-

ных языков может перейти на фа-
культатив»: «Федеральный стандарт 
означает обязательное включение в 
программу образования». При этом 
законом установлен «свободный вы-
бор языка» образования, а также вы-
бор языка для изучения как родного 
по заявлению родителей.

Во втором чтении проект поддер-
жал 371 депутат из фракций Госду-
мы, сегодня он будет одобрен в тре-
тьем чтении. Господин Никонов со-
общил, что комитет по образова-
нию уже провел «соответствующие 
переговоры» о создании фонда под-
держки родных языков: «Мы пред-
лагаем организовать этот фонд ука-
зом президента, сделать его прези-
дентским фондом с соответствую-
щим федеральным финансирова-
нием». Кроме того, глава комитета 
сообщил, что депутаты «приглаше-
ны к разработке концепции, на ос-
новании которой будут предложены 
новые ФГОС»: рабочая группа в пра-
вительстве создана в соответствии 
с постановлением Госдумы, приня-
тым по итогам первого чтения. 

Одобренный депутатами законо-
проект не предусматривает «переход-
ного периода» на время, пока прави-
тельство будет разрабатывать концеп-
цию и образовательные стандарты. 
Закон вступит в силу, как только бу-
дет подписан президентом и опубли-
кован. В связи с этим в республиках 
опасаются последствий принятого за-
кона: принцип «свободного выбора» 
родного языка начнет действовать в 
отсутствие новых федеральных стан-

дартов. По действующим стандартам 
предмет «русский язык» преподается 
пять часов, предмет «родной язык» — 
три часа в неделю, пояснила 

”
Ъ“ ди-

ректор Научно-исследовательского 
института национальных школ Яку-
тии Светлана Семенова. Значит, тот, 
«кто выберет родным русский язык, 
будет изучать его восемь часов, а те, 
для кого родной язык — якутский, бу-
дут изучать русский всего пять часов». 
Если учесть, что аттестация выпуск-
ников (ЕГЭ) проводится только на рус-
ском языке, то «якутские дети будут 
менее подготовлены», полагает госпо-
жа Семенова. Из-за ЕГЭ «мало кто бу-
дет рисковать и выбирать националь-
ный язык», заявил 

”
Ъ“ специалист по 

национальному образованию Инсти-
тута истории Академии наук Татарста-
на Марат Лотфуллин. Даже нерусские 
дети будут выбирать русский язык, 
родной (татарский.— 

”
Ъ“) постепен-

но «станет никому не нужным», опа-
сается он. Господин Лотфуллин об-
ращает внимание, что обучение на-
циональным языкам, а также полу-
чение образования на родном языке 
в новом законе предусмотрено толь-
ко для начального и основного сред-
него образования, то есть националь-
ные школы будут работать только до 
девятого класса. Это «серьезное огра-
ничение прав народов РФ», считает 
эксперт: «Если брать Татарстан, то у та-
тар всегда было полное среднее обра-
зование на татарском языке, включая 
старшие классы».

Виктор Хамраев;  
Кирилл Антонов, Казань

Советник по праву
На 87-м году жизни умер Вениамин Яковлев

Н Е К Р О Л О Г

Во вторник утром умер советник президента, пер-
вый глава Высшего арбитражного суда Вениамин 
Яковлев. Он работал со всеми президентами стра-
ны: от Михаила Горбачева до Владимира Путина. 
Коллеги и ученики называют его одним из отцов 
современного права.

Родившийся в 1932 году Вениамин Яковлев учился 
в Свердловском юридическом институте (СЮИ) (ныне 
Уральский государственный юридический универси-
тет). Там он был учеником одного из будущих авторов 
Конституции РФ Сергея Алексеева. Впоследствии он за-
нимался наукой и преподавал — его учеником в СЮИ 
был будущий глава думского комитета по законодатель-
ству Павел Крашенинников, который назвал своего учи-
теля «одним из отцов современного права». «Все юриди-
ческое сообщество осиротело»,— сказал депутат. 

Из науки он шагнул в политику — эта часть карьеры 
Вениамина Яковлева началась так же, как у его многих 
сверстников и коллег,— перемены конца 1980-х годов 
выдвинули десятки людей от науки на политические и 
административные должности. Большинство из них в 
политике и госуправлении не задержались: академи-
ческие навыки и умения не слишком помогали в депу-
татских и министерских кабинетах. Вениамин Яковлев 
оказался редчайшим исключением из правил.

После 1989 года из коридоров власти Вениамин Яков-
лев уже не уходил. В политику его привел генеральный 
секретарь ЦК КПСС и президент СССР Михаил Горбачев. 
Борис Ельцин не жаловал горбачевских выдвиженцев, 
но Вениамин Яковлев в1992 году стал председателем 
Высшего арбитражного суда (ВАС) РФ, которым руково-
дил до 2005 года. А потом вплоть до своей смерти оста-
вался советником президента.

В случае с Вениамином Яковлевым важно не назва-
ние должности, а вклад. «Это был патриарх цивилисти-
ки, куда он пришел на волне ее взлета в 60-е годы прош-
лого века и всю жизнь держал ее высокую марку. Имен-
но он построил систему арбитражных судов, и благода-
ря Вениамину Яковлеву она стала одной из самых совре-
менных и признанной в Европе»,— отмечает полпред 
президента в Конституционном суде Михаил Кротов. 

Бывший глава ВАС Антон Иванов подчеркивает, что 
Вениамин Яковлев «был уникальным модератором, спо-
собным на этапе острых социальных преобразований 
найти общий язык с каждым, независимо от его профес-
сиональных навыков, политических убеждений и тем-
перамента, и организовать совместную работу». 

«Вениамин Яковлев всю жизнь отдал гражданскому 
праву и организации системы арбитражных судов, при 
этом его главными принципами были совесть и спра-
ведливость»,— говорит научный руководитель Центра 
частного права при президенте РФ Александр Маков-
ский. По его инициативе Вениамин Яковлев предложил 
президенту создать совет по кодификации гражданско-
го законодательства, где под руководством господина 
Яковлева за 20 лет было рассмотрено около тысячи зако-
нопроектов, две трети которых были раскритикованы 
и получили отрицательные заключения. В 2008 году он 
поддержал идею модернизации Гражданского кодекса, 
благодаря ему совету при поддержке Дмитрия Медведе-
ва удалось добиться кодификации законодательства об 
интеллектуальной собственности, что вызывало «жест-
кое сопротивление», говорит господин Маковский. Он 
отметил, что Вениамин Яковлев сыграл важную роль в 
создании гражданского законодательства и его приме-
нении в судебной практике, под его руководством бы-
ли приняты важнейшие постановления пленума ВАС 
1990-х — начала 2000-х годов. При этом, как вспомина-
ет господин Маковский, Вениамин Яковлев пытался до-
биться принятия совместных постановлений пленумов 
ВАС и Верховного суда по общим вопросам правопри-
менения, но их отношения «уже тогда были сложные». 

Антон Иванов отмечает, что Вениамин Яковлев ни-
когда не отказывался от своих принципов. Их он отстаи-
вал и при обсуждении судебной реформы. Несмотря на 
пост советника президента, он был против ликвидации 
ВАС и его объединения с Верховным судом и идеи пе-

реезда ВС в Санкт-Петербург, опасаясь, что доступ участ-
ников процессов из регионов России в новый ВС может 
быть затруднен. «Вызывает беспокойство, что мы попа-
дем в правоприменении под действие Верховного су-
да, где самой большой будет коллегия по уголовным де-
лам»,— говорил он. Возглавляя экзаменационную ко-
миссию при отборе судей объединенного ВС, он обещал, 
что у судей не будет преимуществ перед другими юри-
стами. Отбиравшая судей квалификационная коллегия 
в итоге заняла противоположную позицию.

Вениамин Яковлев также выступал за возвращение 
народных заседателей, заявляя, что от участия граждан 
в отправлении правосудия зависит доверие к судам. Ре-
форму Гражданского кодекса Вениамин Яковлев назы-
вал «территорией повышенной опасности», отмечая, что 
«каждая социальная группа преследует свои интересы и 
находит возможность влиять на совершенствование гра-
жданского законодательства» и работу над поправками 
к Гражданскому кодексу, которая с 2008 года ведется по 
указу Дмитрия Медведева, тормозит яростное сопротив-
ление со стороны корпоративных юристов.

В 2010 году господин Яковлев раскритиковал испол-
нительную власть как «бессильную и безрезультатив-
ную», назвав ее «слабым звеном» в области правопри-
менения. Бездействующих чиновников он сравнил с 
«хромой лошадью», заявив, что функция исполнитель-
ной власти по пресечению неисполнения законов и су-
дебных решений «навешена на суды, которые работают 
за чиновников, а должны заниматься только спорами». 
«Если исполнительная власть настолько коррумпирова-
на, что ее нельзя наделять властными функциями, надо 
навести порядок»,— резюмировал он.

«В Вениамине Яковлеве поражала фантастическая 
энергия, с которой он постоянно отдавался своему де-
лу, начиная с большой преподавательской деятельнос-
ти»,— говорит член президиума Ассоциации юристов 
России Владимир Плигин.

Судье Конституционного суда в отставке Тамаре Мор-
щаковой Вениамин Яковлев запомнился именно как 
крупный государственный деятель. Он сформулировал 
задачу создания концепции судебной реформы и ока-
зался реализатором многих ее идей, отметила госпожа 
Морщакова. «Это никак не мешало быть ему человеком 
во всех отношениях. Он был строг и добр, умел доверять 
молодым людям важные дела, услышать новые идеи, 
что крайне редко у личности государственного масшта-
ба. И всегда был добрым другом и защитником, люби-
мым всеми окружающими»,— сказала она.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Виктор Хамраев,  
Глеб Черкасов
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Открытая часть мероприятия  
продолжалась около 20 минут,  
после чего трансляция оборвалась  
и кандидат общался с доверенными  
лицами уже в закрытом формате
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Как стало известно ”Ъ“, представители 
одного из бывших руководителей груп-
пы компаний «Лабиринт» Михаила  
Шаманова пытаются добиться переква-
лификации его обвинения с тем, чтобы 
уголовное преследование бизнесмена 
могло быть прекращено в связи с исте-
чением срока давности. В этом госпо-
дин Шаманов, проживающий сейчас  
в Лондоне, видит одну из гарантий,  
позволяющих ему вернуться в Россию 
по так называемому списку Титова.  
После краха «Лабиринта», одного 
из крупнейших туроператоров Рос-
сии, в отношении господина Шаманова 
и его делового партнера Сергея Азар-
скова было возбуждено дело об особо 
крупном мошенничестве. Последний 
был задержан в Сербии и экстрадиро-
ван на родину, однако позже освобо-
жден из СИЗО под подписку о невые-
зде. Бизнесмены считают разорение 
«Лабиринта» следствием экономиче-
ского кризиса и настаивают на своей 
невиновности.

Как сообщил 
”
Ъ“ сам Михаил Шаманов, 

переговоры о перспективах возвращения на 
родину его адвокаты вели фактически с мо-
мента его отъезда летом 2014 года. Тогда, на-
помним, в связи с крахом ГК «Лабиринт», в 
которую входили ООО «Лабиринт», ЗАО «Ла-
биринт-Т», ООО «Компания 

”
Лабиринт“» и 

ООО «Идеал-тур», было возбуждено уголов-
ное дело об особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По версии следствия, 
Сергей Азарсков и Михаил Шаманов «скло-
нили» прежних владельцев группы к прода-
же большей части акций и долей в их устав-
ных капиталах, а затем попросту похитили 
деньги, поступавшие от клиентов. Сами об-
виняемые заявляли, что, наоборот, сами ста-
ли жертвами аферистов — бывших владель-
цев «Лабиринта», которые сохранили за со-
бой фактический контроль над коммерче-
ской структурой, похитив при этом €27 млн 
и скрывшись за границей.

Отметим, что в 2014 году одна за другой 
разорились в целом по стране более двух де-
сятков компаний-туроператоров. Пострада-
ли десятки тысяч человек, наиболее резо-

нансные дела, возбужденные по таким фак-
там, принял в свое производство Следствен-
ный комитет РФ. Так было и с делом владель-
цев «Лабиринта». Год спустя, летом 2015-го, 
Сергей Азарсков, как рассказывал 

”
Ъ“, был 

задержан при попытке выехать из Сербии в 
Черногорию: данные на бизнесмена находи-
лись в разыскной базе Интерпола. Господина 
Азарскова экстрадировали в Россию и поме-
стили в СИЗО (господин Шаманов был также 
арестован Пресненским судом Москвы, но 
заочно). Впрочем, под стражей он находился 
недолго. Через некоторое время СКР передал 
материалы расследования в полицию, и им 
теперь занимаются следователи УВД Север-
ного административного округа столицы. 
В прошлом году они выпустили господина 
Азарскова из СИЗО под подписку о невыезде.

Для Михаила Шаманова, по его словам, 
ситуация также кардинально изменилась, но 
лишь весной этого года, когда в Лондон при-
езжал представитель российского бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова, который формиро-
вал список российских предпринимателей, 
находящихся на родине под следствием, но 

на определенных условиях готовых вернуть-
ся. «Я побывал на одной встрече, выслушал 
выступавших, после чего написал ходатай-
ство о включении меня в список»,— расска-
зал вчера 

”
Ъ“ господин Шаманов.

Вскоре после этого, 28 июня этого года, 
следователи УВД САО отменили избранную 
заочно меру пресечения в виде ареста быв-
шему совладельцу «Лабиринта». Теперь го-
сподин Шаманов, по его словам, сидит на 
чемоданах, однако лететь в Москву пока не 
решается: его тревожит возможность предъ-
явления обвинений по каким-либо новым 
эпизодам в рамках расследования. Кроме то-
го, считает бизнесмен, нужно дождаться, по-
ка российские МВД и Генпрокуратура отме-
нят его розыск по линии Интерпола.

Одним из возможных вариантов даль-
нейшего развития событий может стать пе-
реквалификация обвинения в уголовном 
деле владельцев «Лабиринта» — на ст. 159.4 
УК РФ (мошенничество в сфере предприни-
мательской деятельности). Отметим, эта ста-
тья утратила силу летом 2015 года, но дей-
ствовала на момент возбуждения уголовно-

го дела в отношении господина Шаманова 
и его делового партнера, которым инкри-
минируются преступления, совершенные в 
период до декабря 2013 года. Срок давности 
по ней составляет шесть лет, и уже в следую-
щем году уголовное преследование может 
быть прекращено, хотя и по не реабилити-
рующему основанию. Такое решение стало 
бы компромиссным, поскольку виновным 
Михаил Шаманов себя не считает. «Все туро-
ператоры работают по предоплате, порой 
она составляет до восьми месяцев»,— гово-
рит он. По его словам, за такой срок никто 
не смог бы спрогнозировать кризис в тури-
стической отрасли, последовавший в 2014 
году. «Я же не один обанкротился в 2014 го-
ду — рухнуло 22 компании, но правоохра-
нительные органы тогда посчитали, что все 
руководители туроператоров, видимо, сго-
ворились и решили срочно украсть деньги, 
хотя ранее добросовестно работали по мно-
гу лет»,— заявил он. Свое оправдание биз-
несмен назвал «идеальным вариантом», но 
отметил, что «готов и к компромиссу».

Сергей Сергеев

Бывший владелец «Лабиринта» готов к компромиссу
Михаил Шаманов рассчитывает на процессуальные гарантии при возвращении на родину

Исполняющий обязанности заместите-
ля руководителя главного управления по 
расследованию особо важных дел След-
ственного комитета Российской Феде-
рации генерал-майор юстиции Сергей 
Голкин рассказал ”Ъ“ о том, как ведется 
следствие по самым резонансным пре-
ступлениям последних лет.

— Какие дела становятся особо важны-
ми и попадают в производство вашего 
управления?
— Это дела о преступлениях, вызвавших 
большой общественный резонанс, в том чи-
сле в отношении лиц, замещающих государ-
ственные должности Российской Федерации 
и субъектов. Такой подход отвечает Концеп-
ции развития национальной системы про-
тиводействия легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных преступным путем, и фи-
нансированию терроризма, утвержденной 
президентом России. Кроме того, расследу-
ем теракты, катастрофы, умышленные убий-
ства, махинации в кредитно-финансовой 
сфере, хищения бюджетных средств. Следо-
ватель-генерал, а у нас таковых 22, должен 
уметь расследовать преступления любой на-
правленности. Вот я, например, в 1990-х спе-
циализировался на расследовании престу-
плений против личности (убийства, изнаси-
лования и др.), а, работая в центральном ап-
парате, расследовал и экономические, и на-
логовые, и должностные преступления, и те 
же убийства, а также дела о бандитизме. Мо-
гу отметить, что недавно следователи управ-
ления закончили одно из таких дел — дейст-
вовавшей с 1999 года в Подмосковье и дру-
гих регионах банды Константина Пискарева, 
известного под прозвищем Костя Большой.

Было установлено, что участники этой 
банды совершили более 20 убийств, в том 
числе главы администрации Сергиева По-
сада Евгения Душко. По данным следствия, 
последнее преступление ровно семь лет на-
зад совершил сам Пискарев, застреливший 
чиновника из пистолета. Убийство было свя-
зано с профессиональной деятельностью по-
терпевшего.
— В этом году вынесены приговоры по 
обвинению в получении взяток двум гу-
бернаторам — Александру Хорошавину и 
Никите Белых. Какие процессы ожидают-
ся в ближайшее время?
— Бывшие губернаторы Сахалинской и Ки-
ровской областей Хорошавин и Белых, на-
помню, осуждены на 13 и 8 лет заключения 
соответственно, а также должны выплатить 
штрафы в размере 500 млн руб. и 48 млн руб. 
Дело экс-главы Коми Гайзера, обвиняемого в 
организации преступного сообщества, слу-
шается в суде. Дела в отношении бывших 
глав Марий Эл и Удмуртии Леонида Марке-
лова и Александра Соловьева также закон-
чены: чиновники, обвиняемые в получении 
взяток, сейчас знакомятся с их материалами.
— Самый громкий теракт последних лет 
— в метро Санкт-Петербурга. Когда дело 
окажется в суде?
— Сейчас 11 его фигурантов знакомятся с 
материалами уголовного дела. На заверша-
ющем этапе следствия помимо теракта, а 
также преступлений, связанных с незакон-
ным оборотом оружия и взрывчатки, им бы-
ли предъявлены обвинения в участии в тер-
рористическом сообществе (ч. 2 ст. 205.4 УК 
РФ). По данным предварительного следст-
вия, обвиняемые являлись членами группы, 
структурно входящей в террористическую 
организацию, запрещенную на террито-
рии РФ. Ее создали выходцы из Узбекистана 
и Киргизии, уехавшие потом в Сирию. Про-
играв правительственным вооруженным си-
лам, они перешли к террору, в том числе на 
территории нашей страны.
— До сих пор остается загадкой, зачем 
смертник Акбаржон Джалилов отправил-
ся в метро с двумя бомбами?
— По данным следствия, вначале он оставил 
СВУ на станции «Площадь Восстания», что-
бы дистанционно привести его в действие, а 
уже потом с использованием второй бомбы 
совершить самоподрыв. Эксперты полага-

ют, что из-за ошибок в конструкции первое 
СВУ не сработало. Джалилов, вернувшись на 
место закладки, увидел, что бомбой занима-
ются сотрудники правоохранительных орга-
нов, сел в поезд и на перегоне между станци-
ями «Сенная площадь» и «Технологический 
институт» активировал бомбу, которая была 
у него с собой. Погибли 15 человек, более 50 
получили ранения.
— Среди обвиняемых — Шохиста Кари-
мова, подмосковная зеленщица, которая 
гораздо старше своих предполагаемых 
сообщников. Как она была связана с тер-
рористами?

— Я бы не хотел акцентировать внимание 
на действиях каждого обвиняемого по это-
му делу, потому что еще предстоит доказать 
их вину в суде. Могу лишь сказать, что, по 
версии следствия, она оказывала различные 
услуги другим участникам, в частности акти-
вировала сим-карты, предоставляла им теле-
фоны. Это делалось, чтобы затруднить рабо-
ту специальных служб по предотвращению 
террористической атаки.
— Кто и как определяет, какие дела долж-
ны расследовать следователи-генералы?

— Председатель Следственного комитета 
(Александр Бастрыкин.— 

”
Ъ“), поскольку 

они старшие следователи по особо важным 
делам при председателе СКР. Он вызывает 
и заслушивает результаты. При этом хоте-
лось бы отметить, что по делам с большим 
количеством потерпевших, таким, напри-
мер, как пожар в кемеровском торгово-раз-
влекательном центре «Зимняя вишня», есть 
не только ведомственный, но и обществен-
ный контроль. Руководители комитета, на-
шего управления и сами следователи встре-
чаются с потерпевшими, рассказывают о 
том, какая работа проведена по делу, отве-

чают на возникающие в связи с этим вопро-
сы, да и просто помогают людям, оказав-
шимся в сложных жизненных ситуациях.
— В деле о пожаре в ТРЦ «Зимняя вишня» 
основные обвиняемые уже названы. Воз-
можно появление новых?
— Обвинение в окончательной редакции в 
ближайшие дни будет предъявлено семи ли-
цам, в том числе пожарному Сергею Генину, 
управляющей торгово-развлекательным цен-
тром «Зимняя вишня» Надежде Судденок, ге-
неральному директору ОАО «Кемеровский 

кондитерский комбинат» (ККК владел ТРЦ) 
Юлии Богдановой и руководителю компа-
нии «Системный интегратор» Игорю Полози-
ненко. В зависимости от роли каждого из них 
им инкриминируется совершение престу-
плений, предусмотренных ст. 109, 219, 285, 
238 УК РФ (причинение смерти по неосторож-
ности; нарушение требований пожарной без-
опасности; злоупотребление должностными 
полномочиями; оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности, повлекшее 
смерть двух и более лиц).

Расследование основного дела будет про-
должено. Я не исключаю, что в нем появятся 
новые фигуранты, в том числе из чиновни-
ков, дававших разрешения на строительство 
и эксплуатацию ТРЦ.

— 
”
Ъ“ публиковал предварительные дан-

ные экспертизы о причинах пожара — 
замыкание в системе освещения, выз-
ванное протечкой талой воды. Версия об 
умышленном занесении огня или поджо-
ге в ТРЦ больше не рассматривается?
— В рамках расследования для нас важна не 
столько сама причина пожара, сколько ха-
латность, действия или бездействие долж-
ностных лиц, которые привели к трагедии. 
Там как получилось? Представители «Сис-
темного интегратора» предложили Богдано-
вой заключить несколько дополнительных 
соглашений, чтобы привести в порядок про-
тивопожарную систему, установленную в 
«Зимней вишне» еще до них. Но Богданова, 
как было установлено, решила сэкономить 
порядка 7 млн руб. В результате, когда нача-
лось возгорание, система автоматического 
водяного пожаротушения не сработала, по-
рошкового на четвертом и пятом этажах зда-
ния и вовсе не было, а пожарная сигнализа-
ция не была подключена.

Пытаясь спастись от огня и дыма, люди, на-
ходившиеся на четвертом этаже ТРЦ, броси-
лись к пожарным выходам, однако они оказа-
лись заблокированы. Одна из дверей, напри-
мер, была закрыта на велосипедный замок в 
виде тросика. Результат экономии, небрежно-
сти при исполнении своих служебных обя-
занностей и халатности — 60 погибших!
— Как вы полагаете, в деле бывших даге-
станских министров есть признаки орга-
низованного преступного сообщества?
— Экс-премьер Дагестана Абдусамад Гами-
дов, два его заместителя и бывший министр 
образования республики обвиняются в осо-
бо крупном мошенничестве. Помимо извест-
ных в республике чиновников по делу про-
ходят еще десять фигурантов, несколько че-
ловек объявлены в розыск. Дальнейшее рас-
следование покажет, есть ли в их действиях 
этот состав (организация преступного сооб-
щества или участие в нем.— 

”
Ъ“).

— Удалось установить происхождение 
изъятых у обвиняемого в получении взя-
ток экс-сотрудника ГУЭБиПК Дмитрия За-
харченко 9 млрд руб.?
— По делу Дмитрия Захарченко, как и Алек-
сандра Хорошавина, мы проделали огром-
ный объем работы, чтобы через суд можно 
было обратить изъятые у них средства в до-
ход государства. Миллиарды Захарченко, 
как и многочисленные объекты недвижи-
мости, находившиеся в распоряжении его 
родственников и знакомых, имели, по вер-
сии следствия, криминальное происхожде-
ние. Но я не хотел бы углубляться в детали, 
поскольку расследование продолжается. Мо-
гу сказать, что дело бывшего полковника яв-
но не последнее: нами совместно с опера-
тивными службами выявлено еще несколь-
ко коррупционных эпизодов с предполагае-
мым участием Захарченко.
— Недавно ЕСПЧ признал неэффектив-
ным расследование убийства в 2006 году 
обозревателя «Новой газеты» Анны По-
литковской, поскольку не был установлен 
заказчик этого преступления. Версия вла-

стей России о том, что им являлся Борис 
Березовский, Страсбург не убедила.
— Фамилия Березовского фигурирует не толь-
ко в деле об убийстве Анны Политковской, но 
и Пола Хлебникова (главный редактор рус-
ской версии журнала Forbes, застрелен в 2004 
году.— 

”
Ъ“), а также одного из лидеров партии 

«Либеральная Россия» Сергея Юшенкова (убит 
в 2003 году.— 

”
Ъ“). У него имелись не только 

определенные мотивы совершения этих пре-
ступлений, но и опосредованные связи с об-
виняемыми и осужденными. Однако британ-
ские власти отказались с нами сотрудничать 
по всем этим делам под предлогом того, что 
это противоречит их национальным интере-
сам, поэтому на многие вопросы следствие не 
смогло получить ответы.

— Кирилл Серебренников, обвиняемый 
в хищениях бюджетных средств, утвер-
ждает, что они тратились только на про-
ект «Платформа». На что опирается след-
ствие?
— У Серебренникова была доверенность 
на управление всеми финансами в рамках 
«Платформы», но бюджетные средства, как 
установило следствие, после обналичивания 
по большей части расходовались не на орга-
низацию спектаклей (актеров и реквизит), а 
на совершенно иные цели. В частности, воз-
вращались тому же Серебренникову и другим 
обвиняемым. Бухгалтерия — наука точная. И 
по изъятым бухгалтерским документам мы 
проследили движение всех средств, выделен-
ных Минкультом на «Платформу». Соответст-
вующая отчетность представлялась и в Мин-
культ. По показаниям свидетелей, сотрудни-
ки департамента государственной поддер-
жки искусства и народного творчества мини-
стерства, который возглавляла еще один фи-
гурант нашего расследования, Софья Апфель-
баум, обращали ее внимание на подозритель-
ные платежи, но она не только не принимала 
никаких мер, а, напротив, продлевала финан-
сирование. В уголовном деле достаточно дока-
зательств виновности его фигурантов, и, ког-
да над ними начнется публичный судебный 
процесс, в этом смогут убедиться все.
— В вашем производстве находилось уго-
ловное дело бывшего депутата законо-
дательного собрания Краснодарского 
края Сергея Зиринова, осужденного на 
длительный срок за организацию серии 
убийств и покушений. Участники готови-
ли преступление за границей и даже вы-
везли туда спецназовское оружие.
— Это дело действительно выделяется среди 
других. Вначале его фигуранты, как в фильмах 
про мафию, поклялись на могиле дяди Зири-
нова, что убьют всех, кто, по их данным, мог 
быть причастен к его смерти. Приобрели в Аб-
хазии оружие, в том числе автомат специаль-
ный «Вал». За него, кстати, запросили $40 тыс. 
Зиринов согласился на эту сумму, когда один 
из исполнителей, бывший спецназовец, ска-
зал, что он не «лох», чтобы с «калашом» идти на 
«дело». Одна из намеченных бандитами жертв 
жила во Франции. Туда исполнители в сиде-
нье Chevrolet Suburban ухитрились доставить 
не менее редкое спецназовское оружие — пи-
столет бесшумный ПБ (заводской индекс 6П9), 
оснащенный съемным глушителем. Выследи-
ли жертву, но стрелять не стали, подумав, что 
больше их в «командировку» во Францию не 
отправят. О месте в лесу, где они закопали пи-
столет, нам рассказали сами участники бан-
ды. Потом мы воспользовались одним из кар-
тографических сервисов, позволяющих прос-
матривать снимки местности со спутника. Фи-
гуранты дела описали, где найти это место в 
привязке к определенным объектам. Оружие 
было изъято нашими французскими коллега-
ми, доставлено в Москву и стало вещдоком по 
уголовному делу, поскольку использовалось и 
для совершения других преступлений.

Интервью подготовил  
Максим Варывдин

«Мы проследили движение всех средств, 
выделенных Минкультом»
Начальник следователей-генералов — о резонансных уголовных делах

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г О Л К И Н  С Е Р Г Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч 

И. о. заместителя руководителя главного управления по расследованию особо важных дел Следственного  
комитета Российской Федерации — руководителя следственного управления, генерал-майор юстиции.

Родился 27 апреля 1971 года. С 1989 по 1991 год служил в погранвойсках КГБ СССР. В 1996 году окончил 
Московскую государственную юридическую академию. С 1994 года служит в органах прокуратуры, затем — 
Следственного комитета при прокуратуре Российской Федерации и СКР. Расследовал целый ряд уголовных 
дел, получивших большой общественный резонанс, в том числе преступления, совершенные оргпреступным 
сообществом Владимира Кумарина (Барсукова), хищения при строительстве космодрома Восточный, в котором 
фигурантами являлись бывший начальник ФГУП «ГУСС ”Дальспецстрой“ при Спецстрое России» Юрий Хризман, 
главный бухгалтер предприятия Владимир Ашихмин, а также бывший председатель законодательной думы  
Хабаровского края Виктор Чудов. Все они были осуждены на длительные сроки.

Сергей Голкин награжден орденом Почета, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.  
Является почетным работником Следственного комитета, награжден ведомственными медалями «За безупреч-
ную службу» I, II и III степеней, а также медалью «В память 300-летия Санкт-Петербурга».
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Выявлено еще несколько коррупционных 
эпизодов с предполагаемым участием Захарченко

Бюджетные средства после обналичивания  
расходовались не на организацию спектаклей,  
а на совершенно иные цели
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Госдума приняла во вто
ром чтении законопроект 
о «регистрации транспорт
ных средств», разреша
ющий оформлять новые 
машины без посещения 
ГИБДД — у дилеров. Сейчас 
ГИБДД ежегодно проводит 
до 2,5 млн таких регистра
ций. После принятия закона 
инспекторы будут присваи
вать автомобилям лишь со
четания букв и цифр, а из
готовление металлических 
номерных табличек пере
дадут частникам. При этом 
из документа исчезла нор
ма об аукционах по покупке 
«красивых» номеров, хотя 
ранее поручение разрабо
тать такой порядок давал 
Владимир Путин.

Проект закона «О государ-
ственной регистрации транс-
портных средств» был внесен 
в Госдуму еще в 2011 году экс-
сенатором от Карелии Влади-
миром Федоровым (бывший 
глава ГАИ России): его приня-
ли в 2013 году, и с тех пор до-
кумент дорабатывался. Как 
уже сообщал 

”
Ъ“, дошедшие 

до второго чтения поправки 
отличаются от первоначаль-
ного варианта (см. 

”
Ъ“ от 11 

июля). Основным нововве-
дением стал порядок офор-
мления новых машин: поку-
патели смогут регистриро-
вать автомобили непосред-
ственно у официальных ди-
леров без поездок в ГИБДД. 
Для этого у продавца должен 
быть договор с производи-
телем машин или его пред-
ставителем, а также помеще-
ние и штат «квалифицирован-
ных сотрудников». Выполнив-
шие условия компании полу-
чат статус «специализирован-
ной организации», ее сотруд-
ники смогут передавать ре-
гистрационные данные ав-
томобилей в ГИБДД, изготав-
ливать номера и после одо-
брения заявок инспекторами 
передавать документы вме-
сте с ключами покупателям. 
Услуга подразумевается плат-
ной, предельные расценки на 
нее предстоит установить Фе-
деральной антимонопольной 
службе (ФАС). Законопроект 

был принят Госдумой во вто-
ром чтении единогласно.

В проекте поправок также 
оговаривается, что изготовле-
нием номеров займутся аккре-
дитованные частные компа-
нии, а не ГИБДД. Для этого в за-
конодательство вводятся тер-
мины «государственный ре-
гистрационный номер» (соче-
тание букв и цифр) и «государ-
ственный регистрационный 
знак» (собственно металличе-
ская табличка). Так, в ГИБДД 
будут присваивать автомоби-
лям номера, а изготовлени-
ем табличек займутся частни-
ки. К последним предъявле-
ны особые требования (в том 
числе по охране спецпродук-
ции), все фирмы включат в от-
дельный реестр, а их предель-
ные тарифы также утвердит 
ФАС. Отметим, что сейчас за-
купкой автономеров через си-
стему аукционов занимается 
Центр специального назначе-
ния в области безопасности 
движения МВД, который тра-
тит на эти цели сотни милли-
онов рублей ежегодно. Вме-

сте с тем государство полу-
чает ежегодно 4–5 млрд руб. 
пошлин за выдачу номерных 
знаков на новые автомоби-
ли (2 тыс. руб. за каждое авто, 
2–2,5 млн регистраций в год).

В группе «Авилон» ранее за-
явили RNS, что поправки по-
зитивно скажутся на продажах 
машин, поскольку эти услуги 
удобны для клиентов. Но в «Ав-
тоспеццентре» и «СБСВ-Клю-
чавто» сочли, что нововведе-
ния не повлияют на продажи. 
Глава Российской ассоциации 
автомобильных дилеров Олег 
Мосеев ранее предположил, 
что дилеры будут предлагать 
услугу по низкой цене или во-
обще бесплатно.

В проекте упоминаются 
и другие нормы. Так, впервые 
разрешается использование 
электронных паспортов транс-
портных средств (ПТС): если 
машина ставится на учет по та-
кому документу, его бумажный 
аналог представлять не нужно. 
Наконец, запрещается владеть 
автомобилями лицам млад-
ше 16 лет. Раньше эту лазейку 
(с регистрацией машин на не-
совершеннолетних) использо-
вали некоторые граждане, же-
лающие избежать штрафов, 
в том числе с камер — так как 
лиц младше 16 лет невозможно 
привлечь к административной 

ответственности. Первый заме-
ститель главы комитета Госду-
мы по госстроительству и за-
конодательству Вячеслав Лы-
саков выразил «Интерфаксу» 
надежду, что поправки «поспо-
собствуют уменьшению черно-
го рынка, в том числе ворован-
ных автомобилей», и одновре-
менно «облегчат жизнь автов-
ладельцам».

При этом из текста докумен-
та ко второму чтению некото-
рые нормы, наоборот, исчез-
ли. Речь, в частности, о возмож-
ности покупать «красивые» но-
мерные знаки на специальных 
аукционах. Примечательно, 
что поручение разработать по-
рядок проведения таких аук-
ционов и ввести его в законо-
дательство еще в 2010 году да-
вал Владимир Путин, бывший 
тогда премьером РФ. Глава ко-
митета Госдумы по транспорту 
Евгений Москвичев ранее по-
яснял 

”
Ъ“, что норма исчезла 

из законопроекта, так как де-
путатам «не хочется рыночных 
отношений» в отрасли.

В Госдуме надеются, что но-
вые нормы вступят в силу до 
конца года. Но скорее всего 
это произойдет в 2019 году, так 
как МВД предстоит разрабо-
тать еще целый ряд подзакон-
ных актов.

Александр Воронов

Госдума разрешает регистрировать 
машины у дилеров
Автовладельцы смогут оформлять их без посещения ГИБДД

Опрошенные ”Ъ“ представители врачеб
ных и пациентских сообществ, а также 
юристы подвергли критике предложения 
об изменении Уголовного кодекса, пред
ставленные несколько дней назад Наци
ональной медицинской палатой (НМП) 
совместно со Следственным комитетом 
России (СКР) и Всероссийским государ
ственным университетом юстиции (РПА 
Минюста России). Изменения направ
лены на дополнительную регламента
цию  ответственности медиков в случа
ях, когда их работа влечет криминальные 
последствия. Впрочем, представители 
НМП  подчеркивают промежуточный и ра
бочий характер предложений, а в СКР за
являют о готовности достигать с меди
цинским сообществом компромиссов 
по терминологии.

По действующему УК действия врачей, 
влекущие смерть или вред здоровью пациен-
та, квалифицируются по ст. 109 (причинение 
смерти по неосторожности), ст. 118 (причине-
ние тяжкого вреда здоровью по неосторожно-
сти), ст. 238 (производство, хранение, перевоз-
ка либо сбыт товаров и продукции, выполне-
ние работ или оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности) и ст. 293 (халат-
ность). В СКР считают, что ни одна из них «не 
учитывает особенности профессиональной 
медицинской деятельности». Говоря о возмож-
ных изменениях УК, заместитель руководите-
ля главного управления криминалистики СКР 
Анатолий Сазонов отметил, что ведомство «не 
намерено привлекать медицинских к уголов-
ной ответственности за врачебные ошибки» — 
речь идет об ответственности за «грубейшие 
нарушения стандартов и протоколов лечения». 
В НМП отмечают, что само понятие «врачебная 
ошибка» не закреплено законодательно: нео-
фициально ее определяют как «добросовестное 
заблуждение врача, которое не содержит соста-
ва преступления», но представители медицин-
ского сообщества считают, что на скамье подсу-
димых врачи оказываются именно в результа-
те врачебных ошибок.

Разработчики предлагают ввести в УК спе-
циальные статьи — 124.1 (ненадлежащее ока-
зание медицинской помощи), 124.2 (сокрытие 
нарушения оказания медицинской помощи), 
а также изложить в новой редакции ст. 235 (не-
законное осуществление медицинской и (или) 
фармацевтической деятельности). Санкции за 
эти деяния пока обсуждаются, хотя СКР уже 
сформулировал свои предложения. Так, нару-
шение медицинским работником своих про-
фессиональных обязанностей, которое повле-
кло по неосторожности гибель плода челове-
ка и (или) причинение тяжкого вреда здоровью 
человека (ст. 124.1), может повлечь штраф до 
200 тыс. руб. или лишение свободы на срок до 
двух лет. Те же действия, повлекшие смерть че-
ловека, предлагается наказывать штрафом до 
500 тыс. руб. либо лишением свободы до пяти 
лет. Если результатом нарушения стала смерть 
двух и более лиц, оно повлечет лишение сво-
боды до семи лет. Внесение в медицинские до-
кументы недостоверных сведений и сокрытие 
«ненадлежащего оказания медпомощи другим 
медицинским работником», повлекшее смерть 
или тяжкий вред здоровью (ст. 124.2), будет на-
казываться штрафом до 300 тыс. руб. или ли-
шением свободы до трех лет. Для руководящих 
работников штраф может достигать 1 млн руб., 
а срок лишения свободы — пяти лет. Расшире-
ние ст. 235 предполагает наказание за предо-

ставление поддельных документов о медобра-
зовании — штраф до 2 млн руб. или лишение 
свободы сроком от двух до семи лет.

С частью предложений не согласны в са-
мой НМП, опасаясь возможного широкого тол-
кования: «Не указано, какие именно наруше-
ния профессиональных обязанностей врача 
будут трактоваться как причина того, что нане-
сен тяжкий вред здоровью пациента или при-
чинена смерть»,— уточняет президент НМП Ле-
онид Рошаль. Медики считают, что появление 
термина «плод» приведет «к валу уголовных 
дел и к исходу врачей и акушерок из специаль-
ности акушерства». В СКР заявляют о готовно-
сти обсуждать термины с медицинским сооб-
ществом «и приходить к консенсусу», а госпо-
дин Рошаль напоминает, что предложения «но-
сят рабочий и промежуточный характер» и «не 
направлены на ужесточение наказаний меди-
цинских работников».

Лига защитников пациентов и Гильдия за-
щиты медицинских работников направили 
письмо на имя председателя СКР Александра 
Бастрыкина, в котором говорится, что разра-
ботка новых статей УК «не решит проблем с ре-
гулированием отрасли». Авторы считают, что 
ответственность медперсонала «за деяния с не-
осторожной формой вины» может быть не уго-
ловной, а административной, и просят при-
влечь пациентские и врачебные сообщества 
к обсуждению новых норм об ответственности 
медиков. 

Сопредседатель Гильдии защиты медицин-
ских работников, доктор медицинских наук, 
профессор судебной медицины Виктор Кол-
кутин считает расплывчатыми формулиров-
ки новых статей УК: их появление, по его мне-
нию, «не улучшит отношения врач—пациент 
и приведет к еще большим злоупотреблени-
ям». Глава Лиги защитников пациентов Алек-
сандр Саверский напомнил 

”
Ъ“, что в работе 

врача «всегда есть доля неопределенности». 
По его мнению, пациенты, как правило, хо-
тят, «чтобы плохой врач не работал и не вре-
дил другим, а это не уголовная, а администра-
тивная ответственность» — «вплоть до лише-
ния права заниматься медицинской деятель-
ностью». Исполнительный директор Гильдии 
защиты медицинских работников Дмитрий 
Виноградов считает, что из-за боязни уголов-
ного преследования «врачам проще вообще не 
откликаться на призывы» о помощи: «Если че-
ловек будет оглядываться на статьи Уголовно-
го кодекса, то он и делать ничего не будет, даже 
если может помочь».

Адвокат Иван Манюкин не видит необхо-
димости в дополнении действующего закона. 
По его мнению, проблемы связаны с «право-
применительной практикой, низким качест-
вом следствия, ложно понятой корпоративной 
солидарностью и наличием объективной воз-
можности у лиц, совершивших преступление, 
изменять и фальсифицировать медицинскую 
документацию». Адвокат Павел Астахов также 
сомневается в необходимости введения новых 
составов в УК: «Никаких специальных норм не 
требуется, медицинский работник по своему 
должностному положению и так является спец-
субъектом», его действия не приравниваются 
«к действиям простого человека с ножом». Го-
сподин Астахов уточнил, что проблема защиты 
прав пациентов и объективного рассмотрения 
«медицинских дел» назрела давно, но «сейчас 
гораздо важней повышать качество следствия 
и работу врачей, а не поправки в УК».

Александра Трифонова

Врачебным ошибкам 
подбирают цену
Медики, пациенты и юристы не видят смысла 
в дополнительных «медицинских» статьях 
Уголовного кодекса

Уголовное дело об избиении 
в 2017 году заключенного яро
славской исправительной коло
нии №1 Евгения Макарова по по
ручению главы Следственного 
комитета России (СКР) Алексан
дра Бастрыкина передано в цен
тральный аппарат ведомства. 
Ожидается, что сегодня суд из
берет меру пресечения ранее за
держанным шестерым сотруд
никам ИК1, участвовавшим 
в пытках Евгения Макарова. Го
сподин Бастрыкин потребовал 
«дать жесткую оценку» не толь
ко бывшему следователю Роди
ону Свирскому, отказавшемуся 
расследовать пытки в исправи
тельном учреждении, но и его 
руководству. Во ФСИН во втор
ник также заявили, что руководи
тели региональных управлений 
службы должны нести персональ
ную ответственность за проис
шествия с заключенными. В тот 
же день стало известно о смер
ти осужденного в ИК №6 Брянской 
области, предположительно, 
в результате действий сотрудни
ка колонии, в отношении которого 
уже возбуждено уголовное дело.

По поручению Александра Ба-
стрыкина уголовное дело о превы-
шении должностных полномочий 
с применением насилия сотрудни-
ками ярославской колонии №1 пе-
редано в центральный аппарат СКР, 
сообщила официальный предста-
витель ведомства Светлана Петрен-
ко. Отмечается, что это сделано «для 

дальнейшего всестороннего и объ-
ективного расследования». Дело бы-
ло возбуждено на прошлой неделе 
после публикации в «Новой газете» 
видео избиения осужденного Евге-
ния Макарова: сотрудники ИК-1, по 
версии следствия, «явно превышая 

пределы своих должностных полно-
мочий, избили заключенного, нане-
ся мужчине множественные удары 
руками, ногами и неустановленны-
ми предметами по туловищу и ко-
нечностям».

Ранее адвокат правозащитно-
го фонда «Общественный вердикт» 
Ирина Бирюкова, передавшая видео 
пыток журналистам, рассказала 

”
Ъ“, 

что один из членов следственной 
группы, созданной в первом отделе 
по расследованию особо важных дел 
СУ СКР по Ярославской области, мо-
жет состоять в родстве с участником 
избиения Евгения Макарова. Кроме 
того, она указывала на возможность 
наличия родственных связей у заме-
стителя начальника ИК-1 Игита Ми-
хайлова и заместителя главы Яро-
славской прокуратуры по надзору 
за исполнением законов в исправи-
тельных учреждениях по фамилии 

Михайлов. Официально эти сведе-
ния подтверждения не получили.

Светлана Петренко сообщила, что 
следователь следственного отдела по 
Заволжскому району Ярославля СУ 
СКР Родион Свирский, которому год 
назад поступила жалоба от Ирины 

Бирюковой на пытки заключенного, 
«формально провел проверочные ме-
роприятия по заявлению и незакон-
но отказал в возбуждении уголовно-
го дела». Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в но-

ябре 2017 года господин Свирский 
уволился из следственных органов 
для срочной службы в армии. В от-
ношении него проводится процессу-
альная проверка. Александр Бастры-
кин «потребовал дать жесткую оцен-
ку» не только действиям теперь уже 
бывшего следователя, но и его руко-
водства «в целях исключения фор-
мального подхода к проверке заявле-
ний граждан, пострадавших от пре-
ступных посягательств».

Ирина Бирюкова сказала 
”
Ъ“, что 

изначально требовала от главы СКР 
передачи материалов дела об изби-
ении Евгения Макарова в Москву. 
Правозащитники рассчитывают, что 
столичные следователи разберут-

ся в обстоятельствах дела объектив-
нее. Ожидается, что завтра Заволж-
ский районный суд Ярославля рас-
смотрит ходатайства следствия (они 
пока не поступили в инстанцию) 
о заключении под стражу шесте-
рых ранее задержанных сотрудни-
ков ИК-1. В СКР отмечают, что следст-
вие установило личности всех участ-
ников избиения Евгения Макаро-
ва (по данным «Общественного вер-
дикта», в пытках участвовали 17 че-
ловек, еще один снимал происходя-
щее на видеорегистратор). В ближай-
шее время планируется задержать 
других подозреваемых, не исключе-
но возбуждение уголовных дел в от-
ношении руководства колонии и от-
ветственных должностных лиц УФ-
СИН России по Ярославской обла-
сти. Источник 

”
Ъ“ в силовых струк-

турах рассказал, что в случае ареста 

сотрудников колонии их, скорее все-
го, этапируют в Москву для дальней-
ших следственных действий.

Тем временем ФСИН по итогам 
визита первого заместителя главы 
службы Анатолия Рудого и главы Со-
вета по правам человека при прези-
денте РФ Михаила Федотова в яро-
славские колонии №1 и №8 (в по-
следней сейчас содержится Евгений 
Макаров) обязала руководителей ре-
гиональных главков нести личную 
ответственность за происшествия 
с заключенными. В каждом управле-
нии ФСИН планируется создать ко-
миссию, которая проверит все слу-
чаи применения тюремщиками фи-
зической силы и спецсредств за про-
шедший год. В пресс-службе УФСИН 
по Ярославской области не смогли 
ответить на вопрос, когда будет со-
здана такая комиссия и кто в нее вой-

дет. Колония №1, 17 сотрудников ко-
торой отстранили от службы после 
избиения Евгения Макарова, в на-
стоящее время работает в штатном 
режиме, заверили в ведомстве.

Тем временем в Брянской обла-
сти возбуждено уголовное дело по 
факту смерти осужденного в ИК-6 
в городе Клинцы. В УФСИН по Брян-
ской области 24 июля подтвердили, 
что «зафиксирован факт смерти осу-
жденного», а прокуратура и СКР со-
общили о возбуждении уголовного 
дела в отношении заместителя де-
журного помощника начальника ИК 
по фактам превышения должност-
ных полномочий с применением на-
силия и спецсредств, а также с при-
чинением тяжких последствий.

Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Антон Краев, Брянск

Избиения в ярославской колонии расследуют в Москве
Аресты тюремщиков не освободят от ответственности руководителей управлений ФСИН 

К О Н Т Е К С Т Л Е Г К О В Ы Е  А В Т О М О Б И Л И  М О Г У Т  П О С Т А В И Т Ь  Н А  В О И Н С К И Й  У Ч Е Т

Министерство обороны опубликовало на федераль-
ном портале проектов нормативных правовых актов 
проект изменений в приказ министра обороны 
от 2014 года, который предполагает постановку 
на учет и мобилизацию в случае войны легковых 
автомобилей (категория M1) граждан. «Изъятия 
либо иных способов отчуждения транспортных 
и технических средств у граждан и организаций 
вносимые изменения не предусматривают,— по-
яснили в ведомстве.— Проект приказа уточняет 
лишь порядок учета транспортных средств, который 
ведется в военных комиссариатах». В Минобороны 
заявили, что вооруженные силы РФ располагают 

«достаточным количеством штатного автотранспор-
та, полностью обеспечивающего выполнение вой-
сками задач по предназначению», а «привлечение 
для нужд обороны дополнительной автомобильной 
техники, принадлежащей гражданам и организа-
циям, возможно лишь в исключительных случаях 
и только в порядке, установленном действующим 
законодательством».

Вероятность того, что изменения будут 
приняты, есть, сказал ”Ъ“ управляющий партнер 
юридической компании BMS Law Firm Алим Би-
шенов: при военном положении это будет удобно 
для военных. Проект предполагает, что машины 

будут возвращены владельцам сразу после того, 
как в части поступят машины из резерва военного 
ведомства, а за повреждения будет выплаче-
на компенсация. «На практике собственникам 
автомобилей сложно будет добиться равноценной 
компенсации,— считает юрист.— Если говорить 
о мирном времени, то изменения коснутся уче-
та — все легковые автомобили нужно будет по-
ставить на учет в военкомате. Для собственников 
это не повлечет сильных изменений, но добавит 
количество обязательных действий и предостав-
ляемых сведений».

Александр Черных

Покупатели авто 
не смогут за деньги 
получить красивые 
цифры, но за самим 
номером им больше 
не придется ехать 
в ГИБДД

В каждом управлении ФСИН  
планируется создать комиссию,  
которая проверит все случаи примене-
ния физической силы и спецсредств 
за прошедший год
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Евросоюз делит беженцев
А Россия пытается вернуть их домой

Еврокомиссия предложила выпла-
чивать по €6 тыс. за одного миг-
ранта тем странам ЕС, которые 
согласятся открыть у себя так на-
зываемые контрольные центры по 
приему, проверке и перераспреде-
лению потенциальных беженцев. 
Сегодня эту и другие инициати-
вы по разрешению миграционно-
го кризиса обсудят в Брюсселе по-
слы стран—членов ЕС. Внести свою 
лепту в решение проблемы при-
тока мигрантов в Европу может 
и Россия: вчера глава МИДа Сер-
гей Лавров и начальник Генштаба 
вооруженных сил Валерий Гераси-
мов обсудили с канцлером ФРГ Ан-
гелой Меркель последние усилия 
Москвы по возвращению сирий-
ских беженцев на родину.

Сегодня в Брюсселе пройдет заседа-
ние комитета постпредов стран—чле-
нов ЕС. Вслед за лидерами своих стран 
они обсудят перспективы урегулиро-
вания миграционного кризиса. На 
стол переговоров ляжет документ, на-
кануне обнародованный пресс-служ-
бой Еврокомиссии; в нем содержатся 
предложения по созданию так называ-
емых контрольных центров, которые 
позволят оперативно высылать из ЕС 
нелегальных мигрантов, обративших-
ся за убежищем, а также быстрее при-
нимать решения о судьбе тех, кто дей-
ствительно нуждается в помощи и за-
щите. Напомним, идею создания по-
добных общеевропейских центров ме-
сяц назад с трудом, но все-таки удалось 
согласовать на саммите ЕС.

В двух рабочих документах, опубли-
кованных вчера Еврокомиссией, под-
робнее говорится о том, что за цент-
ры планируется создать на средства 
ЕС. Прежде всего речь идет о приеме 
тех, кто добирается до европейских бе-
регов через Средиземное море. Стра-
ны приема будут определяться на до-
бровольной основе. Им будет выпла-
чиваться по €6 тыс. за одного мигран-
та. В центрах будут созданы «приемле-
мые условия», там будет безопасно и не 
слишком много людей. Кандидатам на 
получение убежища должен быть обес-
печен «индивидуальный подход» и рас-
смотрение заявки максимум за два ме-
сяца. Персонал центров обеспечат ев-
ропейские структуры: в один лагерь на 
500 мигрантов могут быть командиро-

ваны до 300 специалистов, включая ох-
ранников и сотню переводчиков.

Аналогичные центры планирует-
ся создать при поддержке Евросоюза 
и за его пределами, например на Балка-
нах. Кроме того, Еврокомиссия предла-
гает договориться о правилах высадки 
на сушу мигрантов, спасенных в водах 
Средиземного моря, чтобы предотвра-
тить ситуацию, когда страна, куда на-
правляется судно (например, Италия), 
отказывается его принять, а жизни лю-
дей на борту подвергаются опасности. 
Дебаты о деталях продолжатся на сле-
дующей неделе в Женеве на встрече 
с представителями Международной ор-
ганизации по миграции и Управления 
верховного комиссара ООН по делам 
беженцев. Впрочем, проект Еврокомис-
сии едва ли удастся принять без возра-

жений: вице-премьер Италии Маттео 
Сальвини уже заявил вчера, что созда-
ние контрольных центров в его стране 
даже на европейские средства исклю-
чено — Италии «не нужны подачки».

Между тем активные усилия по ре-
шению проблемы беженцев, во вся-
ком случае сирийских, начала пред-
принимать и Россия. Вчера глава МИ-
Да Сергей Лавров и начальник Геншта-
ба вооруженных сил Валерий Гераси-
мов обсудили в Берлине с канцлером 
Германии Ангелой Меркель условия 
возвращения беженцев в Сирию. Эта 
же тема поднималась представителя-
ми РФ в Париже, куда они направи-
лись после посещения Берлина.

Москва взяла курс на работу с бе-
женцами после российско-американ-
ского саммита в Хельсинки, где прези-
дент РФ Владимир Путин заявил: РФ 
и США «могут взять на себя лидерство 
в этом вопросе и организовать взаимо-
действие по преодолению гуманитар-
ного кризиса, помочь возвращению 
беженцев к своим родным очагам». По 

его словам, это может помочь умень-
шить «миграционное давление на 
страны ЕС, на другие страны». По ито-
гам саммита Москва передала Вашин-
гтону предложения по разработке сов-
местного плана возвращения сирий-
ских беженцев на родину — в первую 
очередь из Ливана и Иордании.

Не дожидаясь ответа Вашингтона, 
спустя два дня после саммита Минобо-
роны РФ открыло в Сирии центр при-
ема, распределения и размещения бе-
женцев. Также был создан Межведомст-
венный координационный штаб Мино-
бороны и МИД России. По данным цен-
тра, на территории 45 государств нахо-
дятся почти 7 млн зарегистрированных 
сирийских беженцев. Но на самом де-
ле цифры могут быть больше. Как со-
общил вчера начальник Национально-
го центра управления обороной РФ ге-
нерал-полковник Михаил Мизинцев, 
в ближайшее время из Евросоюза мо-
гут вернуться еще до 200 тыс. беженцев. 

Галина Дудина,  
Марианна Беленькая

Согласно планам Брюсселя, 
достигших европейских бе-
регов мигрантов будут пере-
направлять в контрольные 
центры в других странах ЕС  
ФОТО REUTERS

БРИКС-криг 

На вопрос 
”
Ъ“, будут ли страны БРИКС прибегать 

к солидарным действиям в рамках Всемирной тор-
говой организации (ВТО) для противодействия аме-
риканским пошлинам на сталь и алюминий (об их 
введении для защиты национальной экономики До-
нальд Трамп объявил 1 марта), министр ответил ут-
вердительно. «По многим вопросам у стран БРИКС 
есть расхождения, но когда речь заходит об общих 
принципах мировой торговли, то здесь есть единст-
во,— сообщил он.— Мы примерно одинаково высту-
паем против истории с алюминием и сталью, ввели 
ответные меры против США по правилам ВТО». Сре-
ди тем, по которым между странами БРИКС есть рас-
хождения, министр назвал электронную торговлю 
и сельское хозяйство.

Затронут на саммите и финансово-экономиче-
ское сотрудничество между странами БРИКС. По сло-
вам министра, на предшествовавших встрече меро-
приятиях обсуждалось расширение торговли в на-
циональных валютах, использование пула услов-
ных валютных резервов для облегчения финансо-
вых трудностей стран—членов БРИКС ($100 млрд), 
выпуск номинированных в национальных валютах 
облигаций стран—членов БРИКС.

Отдельно страны обсудят вопросы кибербезопас-
ности, и здесь первую скрипку играет Россия. Как ра-

нее писал 
”
Ъ“ (см. номер от 2 июля), рабочей груп-

пой экспертов БРИКС по вопросам обеспечения без-
опасности в сфере использования информационно-
коммуникационных технологий были одобрены 
предложения Москвы по внесению на рассмотре-
ние Генассамблеи ООН этой осенью двух новых ре-
золюций. Одна из них будет содержать свод правил 
поведения государств в интернете, вторая призовет 
к кардинальному пересмотру сложившейся систе-
мы борьбы с киберпреступностью. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к МИД РФ, уверен: если страны БРИКС вы-
ступят соавторами этих документов, за них проголо-
сует большое количество стран, даже если США и го-
сударства—члены ЕС выступят против. 

Как уже сообщал 
”
Ъ“, выносимые Россией на го-

лосование правила поведения государств в интер-
нете предусматривают запрет на использование сов-
ременных технологий «для вмешательства во вну-
тренние дела других государств и в целях подрыва 
их политической, экономической и социальной ста-
бильности», предотвращение использования госу-
дарствами «своей доминирующей позиции в сфе-
ре информационных технологий» и гарантии то-
го, что «все государства должны играть одинаковую 
роль в международном управлении». В резолюции, 
как ожидается, будет сказано, что «права, которые 
человек имеет в офлайновой среде, должны также 
защищаться и в онлайновой среде», но с оговоркой, 

что эти права могут быть ограничены «для уважения 
прав и репутации других лиц» и «для охраны госбез-
опасности, общественного порядка, здоровья или 
нравственности населения».

Впрочем, для России саммит станет в первую 
очередь возможностью донести до партнеров свою 
политическую повестку. Владимир Путин расска-
жет главам других стран—членов БРИКС об ито-
гах встречи с президентом США Дональдом Трам-
пом в Хельсинки, а также обсудит с ними ситуа-
цию в Сирии. Президент, по словам Юрия Ушако-
ва, «предложит странам БРИКС активнее подклю-
читься к оказанию гуманитарной помощи сирий-
скому населению».

Напомним, что впервые встреча неформального 
объединения крупнейших развивающихся эконо-
мик БРИК была проведена в 2008 году после встре-
чи G8 в Японии. В 2011 году в формат была принята 
ЮАР. Между тем сейчас назвать экономики БРИКС 
успешными уже трудно. Рост ресурсозависимых 
экономик Бразилии, России и Южной Африки 
в 2017 году составил 1,1%, 1,5% и 0,8% соответствен-
но, что значительно ниже среднемирового уровня 
в 3,7%. Индия и Китай продолжают расти темпами 
в 6,7% и 6,9% соответственно. Но эти показатели так-
же намного ниже тех, что были зарегистрированы 
в момент образования формата.

Михаил Коростиков
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  П Р О Х О Д И Л И  С А М М И Т Ы  Б Р И К С

16 июня 2009 года в Екатеринбурге состоялся первый 
саммит организации, в которую тогда входили четыре страны: 
Бразилия, Россия, Индия, Китай (БРИК). На встрече обсужда
лись глобальный экономический кризис и вопросы продовольст
венной безопасности.

На саммите 15–16 апреля 2010 года в Бразилиа (Бра-
зилия) обсуждали преодоление последствий кризиса, вопросы 
глобальной безопасности, в том числе ближневосточное урегулиро
вание, ядерную программу Ирана и др. На саммите был подписан 
меморандум о сотрудничестве финансовых институтов стран БРИК.

13–14 апреля 2011 года в городе Санья (КНР) 
состоялся саммит с участием ЮАР — нового члена организа
ции, переименованной в БРИКС. Темами переговоров стали 
реформирование мировых финансовых структур и ООН, борьба 
с терроризмом и война в Ливии.

28–29 марта 2012 года в Нью-Дели (Индия) обсу
ждались антикризисные меры, энергетическая безопасность, 
гуманитарная помощь, а также ситуация в Сирии и Иране. 
По итогам саммита было подписано соглашение о предостав
лении кредитов в национальных валютах.

26–27 марта 2013 года на саммите в Дурбане (ЮАР) 
была подписана декларация о создании делового совета БРИКС 
и консорциума экспертных центров. Впервые в саммите участво
вал Владимир Путин.

15–16 июля 2014 года по итогам саммита в Форта-
лезе и Бразилиа (Бразилия) был учрежден Банк развития 
БРИКС с уставным капиталом $100 млрд и долевым участием 
всех членов группы.

Главными темами саммита, прошедшего 8–9 июля 
2015 года в Уфе, стали взаимодействие в сфере мигра

ции, промышленности, энергетики и окружающей  среды. 
Было  подписано более 30 документов. Параллельно 
в Уфе проходил также саммит Шанхайской организации 
 сотрудничества.

15–16 октября 2016 года в Гоа (Индия) в рамках 
саммита обсуждалось сотрудничество в сфере здравоохра
нения и инноваций, создание сети железных дорог и союза 
литейной промышленности. Отдельного внимания удостоилось 
урегулирование на Ближнем Востоке и в Северной Африке.

4–5 сентября 2017 года в китайском городе 
Сямынь лидеры БРИКС обсуждали, в частности, укрепление 
энергетического сотрудничества. Кроме того, Россия и Китай 
представили обновленный проект договора о предотвращении 
размещения оружия и неприменении силы в космосе. 

Евгения Чернышева

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

США будут наказывать не всех 
партнеров России
Республиканцы и демократы в Конгрессе США нашли компро
мисс по вопросу о вводе санкций в отношении стран, развиваю
щих военнотехническое сотрудничество с Москвой. Согласо
ванная в ночь на вторник версия Закона об ассигнованиях 
на  национальную оборону на 2019 год разрешает не вводить 
 ограничительные меры в отношении трех стран, закупающих 
российское оружие и технологии — Индии, Вьетнама и Индоне
зии.  Однако это исключение будет носить временный характер 
и  может быть пересмотрено, если указанные страны не начнут 
«уменьшать свою зависимость от российского военнопромыш
ленного комплекса».

Напомним, вводить ограничения в отношении стран, закупаю
щих российское оружие, власти США обязал принятый в 2017 го

ду по инициативе Конгресса закон «О противодействии противни
кам США посредством санкций» (CAATSA). Однако администра
ция президента Дональда Трампа на протяжении нескольких ме
сяцев пыталась отстоять право самостоятельно решать, кого на
казывать, а кого нет. Среди стран, наказание которых в Белом до
ме считают контрпродуктивным, глава Пентагона Джеймс Мэттис 
называл как раз Индию, Вьетнам и Индонезию. Власти США пыта
ются сами активно развивать отношения с этими государствами, 
в том числе в военнотехнической сфере, и опасаются, что санк
ции подорвут этот процесс. После российскоамериканского сам
мита в Хельсинки политические оппоненты Дональда Трампа, 
 обвиняющие его в излишней уступчивости президенту Владимиру 
Путину, потребовали не допустить какихлибо исключений 
из CAATSA (см. ”Ъ“ от 21 июля). Однако в итоге администрации 
удалось убедить их пойти на компромисс.

Между тем закон об ассигнованиях, по сути, предусматривает 
наказание Турции за намерение закупить российские зенитные ра
кетные комплексы С400. Ранее представители США не раз давали 
понять, что сделка с Россией поставит под угрозу планы приобрете
ния Турцией американских самолетов F35. В последней версии 
проекта оборонного бюджета Конгресс эти угрозы кодифицировал. 
Анкара получит истребители, только если Белый дом выполнит три 
условия: представит законодателям доклад о том, какими последст
виями чревато сотрудничество между Турцией и Россией в военно
технической сфере, составит прогноз развития американотурец
ких отношений и даст гарантии того, что Турция не получит доступа 
к американским технологиям. Выполнить эти требования таким 
образом, чтобы развеять сомнения Конгресса, будет непросто.

Как ожидается, Дональд Трамп подпишет закон об ассигнова
ниях на оборону в ближайшие недели. Елена Черненко

Армения ищет 
в себе новые силы
Власти и активисты готовятся 
к досрочным выборам

В Армении начинается под-
готовка к досрочным парла-
ментским выборам, провес-
ти которые премьер-министр 
Никол Пашинян пообещал 
сразу после своего прихо-
да к власти. Парламент рас-
сматривает поправки к из-
бирательному кодексу, 
а аналитики делают прогно-
зы по поводу того, появят-
ся ли в  пережившей «бар-
хатную революцию» стране 
«новые, нескомпрометиро-
ванные силы». На роль та-
ковых, в частности, претен-
дуют радикалы из группы 
«Сасна црер»: активисты, 
 обвиняемые в захвате летом 
2016 года полицейского пол-
ка в Ереване, объявили вчера 
о своих политических амби-
циях. Есть ли у них шансы на 
успех и как после выборов мо-
гут измениться армяно-рос-
сийские отношения, выяснял 
в Ереване корреспондент ”Ъ“ 
Кирилл Кривошеев.

Едва придя к власти после 
победы «бархатной революции» 
весной этого года, Никол Паши-
нян пообещал: в стране в мак-
симально сжатые сроки прой-
дут досрочные парламентские 
выборы. На прошлой неделе 
он выразился чуть конкретнее, 
назвав самым крайним сроком 
май 2019 года.

Подготовка уже началась. Ра-
бочая группа в парламенте рас-
сматривает поправки к избира-
тельному кодексу республики, 
которые призваны сделать про-
цесс более прозрачным и защи-
щенным от возможных злоупо-
треблений. Кроме того, как от-
метил в разговоре с 

”
Ъ“ дирек-

тор ереванского Аналитическо-
го центра по глобализации и ре-
гиональному сотрудничеству 
Степан Григорян, нововведения 
«должны стимулировать про-
хождение в парламент малых 
партий». По мнению эксперта, 
«нужно, чтобы там было хотя бы 
шесть-семь фракций».

Несмотря на приход к влас-
ти главы парламентской фрак-
ции «Елк» Никола Пашиняна, 
наибольшее число мандатов (50 
из 105) по-прежнему имеет Ре-
спубликанская партия Армении 
(РПА), которая была правящей 
при прежнем главе государства 
Серже Саргсяне. Кроме этих двух 
сил в парламенте представлены 
партия «Дашнакцутюн» (входила 
в коалицию с РПА) и блок «Цару-
кян» во главе с одним из богатей-
ших бизнесменов страны Гаги-
ком Царукяном.

Когда новый кодекс будет го-
тов, депутатам придется пойти 
на хитрость — законных при-
чин проводить внеочередные 
выборы нет, но есть лазейки, по-
зволяющие это сделать. «Премь-
ер Пашинян уйдет в отставку, по-
сле чего парламент дважды не 
наберет достаточного количест-
ва голосов для избрания нового 
премьера. По закону после этого 
назначаются досрочные выбо-
ры»,— описал в разговоре с 

”
Ъ“ 

один из возможных вариантов 
депутат от фракции «Елк» Ален 
Симонян. После этого, как ут-
верждает собеседник 

”
Ъ“, Никол 

Пашинян переизберется на пост 
премьера, причем крайне уве-
ренно. «Если бы выборы прош-
ли в это воскресенье, то 

”
Елк“ на-

брал бы 80–85%. Но я этого не хо-
чу, ведь это путь к самоуничто-
жению. Это будет новая Респу-
бликанская партия, а для меня 
это неприемлемо»,— заявил го-
сподин Симонян. Глава ереван-
ского Института Кавказа Алек-
сандр Искандарян в разгово-
ре с 

”
Ъ“ согласился с прогнозом 

(около 80% бюллетеней за пар-
тию Никола Пашиняна) и доба-
вил: «Все остальное могут взять 
националисты, причем не 

”
Даш-

накцутюн“ (старейшая национа-
листическая партия Армении.— 

”
Ъ“), а некий возможный новый 

проект».
На роль такового, в частности, 

может претендовать политиче-
ская сила, о создании которой 
было объявлено вчера. «С целью 
участия в предстоящих парла-
ментских выборах организация 

”
Учредительный парламент“ 

и члены группы 
”
Сасна црер“ 

инициируют процесс создания 
партии»,— говорилось в обна-
родованном заявлении. Напом-
ним, «Сасна црер» стала известна 
после того, как в июле 2016 года 
члены группы напали на поли-
цейский участок в Ереване и за-
хватили девять заложников. На-
падавшие удерживали здание 

на протяжении двух недель. Сре-
ди их требований было освобо-
ждение координатора «Учреди-
тельного парламента» Жирайра 
Сефиляна, а также отставка пре-
зидента и правительства. В ито-
ге нападавшие сдались властям, 
а теперь, после смены руководст-
ва республики, намерены скор-
ректировать методы борьбы.

Старые политические силы 
устраивают далеко не всех участ-
ников весенних волнений. «Те 
партии, которые есть в нынеш-
нем парламенте, полностью 
скомпрометированы. Даже пар-
тия Никола Пашиняна. Высокий 
рейтинг имеет он сам, а не его 
партия»,— сказал 

”
Ъ“ граждан-

ский активист из Еревана Су-
рен Саакян. И заверил: «В обще-
стве идут процессы, в результа-
те которых появятся новые здо-
ровые силы». «Сейчас поле сво-
бодно, и люди будут использо-
вать его,— добавил в разговоре 
с 

”
Ъ“ другой участник протестов 

студенческий активист Давид 
Петросян.— Уверен, что до вы-
боров у нас возникнет прозапад-
ная группа. Есть много людей, 
которые не вошли в правитель-
ство и видят, что решительных 
изменений во внешней полити-
ке нет. Однако у них есть своя по-
вестка и свои взгляды».

В том, что парламенту не хва-
тает «подчеркнуто прозападной 
силы», уверены и некоторые 
представители правящей пар-
тии, например все тот же депу-
тат Ален Симонян. Правительст-
во же Никола Пашиняна, по мне-
нию его сторонников, исключи-
тельно прозападным считать не 
стоит. Премьер ранее неодно-
кратно заявлял, что задачей «бар-
хатной революции» было изме-
нение не внешней, а внутрен-
ней повестки. И поэтому, в част-
ности, пересмотра союзниче-
ских отношений с Россией ждать 
не следует.

Спустя несколько месяцев по-
сле смены власти в Армении экс-
перты констатируют, что Ереван 
действительно заинтересован 
в продолжении дружбы с Росси-
ей, хотя отдельные моменты мо-
гут быть скорректированы: ар-
мянские власти сейчас иниции-
руют пересмотр некоторых до-
кументов, подписанных с Мо-
сквой. Например, в прошлое 
воскресенье министр обороны 
Давид Тоноян, говоря о россий-
ской военной базе в Гюмри, за-
явил: «С течением времени воз-
никают проблемы, которые тре-
буют правовых и договорных из-
менений». Правда, позднее его 
пресс-секретарь Арцрун Ован-
нисян уточнил, что речь идет 
не о пересмотре статуса россий-
ских войск в Армении, «а все-
го лишь о дополнении техниче-
ских пунктов соглашения».

Так или иначе, недоверие 
между Москвой и Ереваном сей-
час существует, считает замести-
тель директора московского Ин-
ститута стран СНГ Владимир Ев-
сеев. «Россия опасается, что дви-
жение Армении на Запад уско-
рится»,— заявил он в беседе 
с 

”
Ъ“, объяснив это прозападны-

ми взглядами команды Никола 
Пашиняна.

Армянский политолог Сте-
пан Григорян, сотрудничаю-
щий с «Елк», рассказал 

”
Ъ“, что 

советовал блоку «не акцентиро-
вать внимание на вопросах, свя-
занных с внешнеполитической 
ориентацией». «Армения не Ук-
раина или Грузия. Мы далеки 
от Европы физически, и потому 
наша цель — это решение вну-
тренних проблем»,— сказал го-
сподин Григорян, в 1990-х годах 
служивший заместителем по-
сла в РФ. Впрочем, к внутренним 
проблемам он отнес, например, 
ситуацию с дорогой в районе 
КПП «Верхний Ларс» на россий-
ско-грузинской границе. Напом-
ним, что это единственный от-
крытый сухопутный маршрут из 
России в Армению. «Эта дорога 
крайне ненадежна, и Россия не 
ремонтирует свою сторону, хотя 
для нее это копейки,— сказал го-
сподин Григорян.— Если мы все-
таки стратегические партнеры, 
то этот вопрос перед Москвой 
нужно ставить».

26–27 июля армянская деле-
гация во главе с Николом Па-
шиняном примет участие в за-
седании Евразийского межпра-
вительственного совета, кото-
рое состоится в Санкт-Петер-
бурге. Однако, по данным 

”
Ъ“, 

поднимать на встрече острые 
вопросы армянская делегация 
не  собирается.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22510,48 (+113,49)
РТС 1143,81 (+13,89)
FTSE 100 7709,05 (+53,26)

DAX 30 12689,39 (+140,82)
DJIA* 25264,5 (+220,21)
NASDAQ Composite* 7864,46 (+22,58)

*На 19:49.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.07.18
Австралийский доллар 46,4313
Английский фунт 82,4424
Белорусский рубль** 31,6517
Датская крона* 98,6463

Доллар США 62,9235
Евро 73,5261
Индийская рупия*** 91,2133
Казахский тенге*** 18,2435

Канадский доллар 47,7525
Китайский юань* 92,3268
Норвежская крона* 76,7997
СДР 88,4195

Сингапурский доллар 46,0742
Новая турецкая лира 13,2123
Украинская гривна* 23,6643
Шведская крона* 71,0318

Швейцарский франк 63,2588
Японская иена*** 56,5681
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Четыре месяца я ждал закрытия 
крупной сделки на рынке коммер-
ческой недвижимости: созданный 
Morgan Stanley фонд, инвестирую-
щий в покупку коммерческой недви-
жимости, должен был продать торг-
центр «Галерея» в Санкт-Петербур-
ге. Восемь лет назад фонд купил объ-
ект у казахстанской Meridian Capi-
tal за рекордные для российского 
рынка $1,1 млрд. За эту сумму Mor-
gan Stanley и пытается продать «Гале-
рею». Но такого объема ликвидности 
у российских компаний практиче-
ски нет, поэтому покупателем станет 
другой иностранный фонд, утвер-
ждали еще в марте мои собеседники 
из числа консультантов рынка ком-
мерческой недвижимости. По их сло-
вам, даже были конкретные интере-
санты. Но ситуация кардинально из-
менилась за пару недель. Как утвер-
ждают мои собеседники, контраген-
ты в одночасье прекратили перего-
воры. Причиной этому стало отрав-
ление в Великобритании веществом 
«Новичок» живущего в Солсбери быв-
шего сотрудника ГРУ Сергея Скрипа-
ля и его дочери Юлии. Власти Брита-

нии обвинили Россию в причастно-
сти к покушению на убийство семьи 
Скрипалей: это ухудшило и без того 
не слишком хорошие отношения 
между Россией и Западом.

Введенные США и Евросоюзом 
несколько лет назад санкции в отно-
шении России не сразу отразились 
на российском рынке коммерческой 
недвижимости. Этот сегмент эконо-
мики практически никогда не реаги-
рует на геополитические проблемы. 
В самом деле, как могут споры меж-
ду Москвой и Вашингтоном, скажем, 
вокруг военного кризиса в Сирии 
сказаться на посещаемости моллов 
в Москве, Петербурге или Екатерин-
бурге? Но влияние политических 
факторов на инвесторов коммерче-
ской недвижимости стало новой ре-
альностью для участников рынка. 
В первом квартале нынешнего года 
объем иностранных вложений в этот 
сегмент едва достиг $300 млн — это 
антирекорд даже по сравнению 
с первым кварталом прошлого года, 
когда эта сумма составляла $600 млн. 
Тогда консультанты утверждали, что 
дно достигнуто. Бегство иностранно-
го капитала началось с австрийской 
Immofinanz, продавшей все свои 
торгцентры Москвы, и финской EPI 
Russia I Ky, отказавшейся развивать 
офисные центры. От такого поворо-
та страдают и консультанты, кото-
рым пришлось смириться с сокраще-
нием числа сделок, а значит, и суммы 
вознаграждений. 

Надо признать, что рынок ком-
мерческой недвижимости в крупных 
российских городах лишь в меру не-
зависим от западного капитала. Деве-
лоперы и иностранные фонды ску-
пали активы в России на волне роста 
рынка. Пока в Европе доходность не-
движимости увеличивалась медлен-
но, но вполне прогнозируемо, в Рос-
сии все происходило быстро, спон-
танно, непредсказуемо и прибыль-
но. Но как показывают события по-
следних лет, сейчас инвесторы пред-
почитают европейское спокойствие 
российской буре.
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Влияние политических 
факторов на инвесто-
ров коммерческой 
 недвижимости стало 
 новой реальностью 
для участников рынка

становятся токсичными  
на глазах редактора отдела 
потребительского рынка

Халиля Аминова

Покупатели перешли в болельщики
Они сократили походы в торгцентры во время ЧМ-2018
Организованные во время чемпиона-
та мира по футболу (ЧМ-2018) фестива-
ли болельщиков в крупных российских 
городах составили конкуренцию торго-
вым центрам. Выходные дни, совпадав-
шие с датами матчей, россияне предпо-
читали проводить на массовых меро-
приятиях, отказываясь от привычного 
досуга в моллах. В результате их посеща-
емость показала заметный спад.

Показатель Shopping Index, отражаю-
щий динамику посещаемости торгцентров, 
в крупных городах демонстрировал отрица-
тельную динамику в дни проведения матчей 
ЧМ-2018. Такие данные приводят в Watcom 
Group. По расчетам аналитиков, в выходные 
дни в период чемпионата в Москве Shopping 
Index сокращался на 4% относительно ана-
логичного периода прошлого года, в будние 
дни — на 7%. В Екатеринбурге в те же выход-
ные показатель снижался на 8%, в будни уве-
личивался на 1%. В Казани индекс снижался 

на 10% и рос на 2,3% соответственно. Прези-
дент Watcom Group Роман Скороходов связы-
вает это с проведением в период ЧМ-2018 мас-
совых развлекательных мероприятий. «Мно-
гие жители крупных городов проводили вы-
ходные в фан-зонах, отказываясь от привыч-
ного посещения торгцентров, которое часто 
становится формой проведения досуга»,— 
рассуждает он.

Господин Скороходов объясняет, что при-
влечь дополнительных покупателей в пери-
од ЧМ-2018 удалось лишь торгцентрам, про-
водившим во время матчей тематические ме-
роприятия. Об этом говорит и президент Рос-
сийского совета торговых центров Булат Ша-
киров. По его словам, в некоторых крупных 
объектах в Москве и регионах трафик, напро-
тив, вырос на 10–15%: «Все они качественно 
отработали тему футбола, организовывая те-
матические зоны и продажу сувенирной про-
дукции, некоторые открывали центры выда-
чи паспортов болельщика».

С той же проблемой столкнулись ритейле-
ры. Представитель Zenden Александр Милых 
указывает, что многие сети в период ЧМ-2018 
снизили показатели, в его компании спада 
не произошло за счет запуска дополнитель-
ной тематической коллекции от FIFA и мар-
кетинговых акций.

Управляющий партнер «Ванчугова и парт-
неров» (управляет ТЦ «Видное Парк» и «Га-
лерея Енисей») Алексей Ванчугов называет 
сложности торговых объектов сезонными: 
«В летний период конкурентом становится 
не только футбол, но и просто хорошая пого-
да, когда люди предпочитают проводить сво-
бодное время на улице». По мнению господи-
на Ванчугова, спад потока до 10% на несколь-
ко дней не оказывает серьезного влияния 
на выручку объектов за год и часто не требует 
дополнительных мер.

Единственным регионом, где торговые 
центры в период проведения матчей ЧМ-
2018 показали положительную динамику, 

стал Санкт-Петербург. По расчетам Watcom 
Group, Shopping Index в выходные дни здесь 
увеличивался на 6%, в будни — на 10%. Роман 
Скороходов объясняет это особенностями го-
рода: многие крупные торговые объекты на-
ходятся в самом центре, на проходных ули-
цах, за счет чего получают большой поток по-
сетителей.

Падение Shopping Index в период ЧМ-2018 
не выбивается из общего негативного трен-
да. На фоне снижения покупательской актив-
ности показатель падает уже три года. Так, 
согласно расчетам Watcom Group, в Москве 
в этом году среднее снижение составляет 5%. 
Лучше обстоят дела у сегмента стрит-ритей-
ла: в период проведения мирового первенст-
ва многие магазины и кафе, расположенные 
на крупных торговых улицах, зафиксирова-
ли рост посещаемости, а доля свободных по-
мещений дошла до минимального значения 
за последние четыре года.

Александра Мерцалова

Российские машиностроители могут 
получить новый механизм поддержки 
отрасли: по данным 

”
Ъ“, Минпромторг 

предложил ввести утилизационный 
сбор для производителей газовых тур-
бин мощностью до 32 МВт. При этом, 
как и сейчас в автопроме, отечествен-
ным компаниям сбор неофициально 
компенсируют субсидиями из бюдже-
та, так что, как полагают собеседники 

”
Ъ“, вырастет лишь цена импортного 

оборудования. Сильнее всего мера уда-
рит по рынку распределенной генера-
ции и может увеличить конечные энер-
гоцены для потребителей.

Минпромторг предлагает ввести утили-
зационный сбор для газовых турбин мощно-
стью до 32 МВт, сообщили 

”
Ъ“ источники в ма-

шиностроительном комплексе и подтверди-
ли в Минпромторге. В министерстве 

”
Ъ“ по-

яснили, что речь идет о поправках к закону 
«Об отходах производства и потребления» 
(№89-ФЗ). «Акт правительства РФ с определен-
ной номенклатурой и техническими характе-
ристиками будет внесен после согласитель-
ных процедур со всеми заинтересованными 
ведомствами и организациями»,— сообщили 
там. В Минпромторге утверждают, что реше-
ние по утильсбору «окажет минимальное воз-
действие на оптовый энергорынок». Предла-
гаемый размер сбора и возможные сроки его 
введения в министерстве не назвали, но один 
из собеседников 

”
Ъ“ говорит, что Минпром-

торг предлагал установить сбор на уровне 7% 
от стоимости оборудования.

Газовые турбины до 32 МВт — основной 
тип турбин для нефтегазовой отрасли, их ис-
пользуют прежде всего для транспорта угле-
водородов по трубопроводам. Участники 
энергорынка поясняют 

”
Ъ“, что в этом секто-

ре доля иностранного оборудования крайне 
мала. «Газпром», в частности, закупает газопе-
рекачивающие агрегаты «Ладога» «РЭП Хол-

динга» (подконтролен Газпромбанку) мощно-
стью 32 МВт и 16 МВт, созданные в партнерст-
ве и по лицензии американской GE (локали-
зованы в РФ не полностью). В том числе эти 
машины используются для «Силы Сибири» 
и на Амурском ГПЗ. Но иностранные турби-
ны, прежде всего GE и немецкой Siemens, бо-
лее востребованы на энергорынке. Оборудо-
вание до 25 МВт (при большей мощности вла-
делец мощности обязан поставлять энергию 
на оптовый энергорынок) используется при 
строительстве распределенной генерации — 
небольших электростанций, работающих 
под конкретного потребителя.

Утильсбор будет взиматься как с иностран-
ного, так и с российского оборудования, по-
ясняет один из собеседников 

”
Ъ“. Но рос-

сийским компаниям он будет частично воз-

мещен за счет двух новых субсидий, кото-
рые начнут действовать в 2018–2020 годах, 
на часть затрат на закупку комплектующих 
и на использование энергоресурсов энерго-
емкими предприятиями. Напомним, что по-
добная схема несколько лет функциониру-
ет в автопроме: там утильсбор сначала ввели 
только для импорта, но потом для соответст-
вия нормам ВТО и для российских заводов, 
но компенсировали им его промсубсидиями.

На базе поступлений от утильсбора пред-
лагается сформировать спецфонд для поддер-
жки машиностроителей РФ. «Это может быть 
как компенсация затрат на создание турбин 
большой мощности (собственной техноло-
гии у РФ нет.— 

”
Ъ“), так и решение текущих 

проблем, например модернизация оборудо-
вания. Окончательно вопрос не решен»,— по-

ясняет один из собеседников 
”
Ъ“. «Стоимость 

иностранного оборудования автоматически 
возрастет, это снизит темпы ухода потребите-
лей на распределенную генерацию и повы-
сит спрос на российские турбины»,— счита-
ет еще один источник 

”
Ъ“.

Директору «Сообщества потребителей 
энергии» Василию Киселеву непонятно, по-
чему рассматривается введение сбора только 
для малых турбин, а не для больших. Он счи-
тает, что предложение выглядит как попыт-
ка установить еще один барьер для развития 
распределенной генерации. В Минэнерго 
полагают, что сбор увеличит стоимость обо-
рудования, что «в сложившихся тарифных 
условиях непременно ляжет на плечи потре-
бителей». Если рассматривать сбор как меру 
поддержки российских производителей, 
то он «точно не поспособствует приоритетно-
сти отечественного оборудования при закуп-
ках», добавляют в министерстве. В ФАС 

”
Ъ“ со-

общили, что документы по введению утиль-
сбора на турбины в ведомство не поступали, 
в Минэкономики 

”
Ъ“ не ответили. В Объеди-

ненной двигателестроительной корпорации 
(входит в «Ростех») считают, что утильсбор «по-
высит конкурентоспособность российской 
продукции и оборудования с высокой сте-
пенью локализации». В «Силовых машинах» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в Siemens отказа-

лись комментировать предложение.
Старший аналитик Центра энергетики 

Московской школы управления «Сколково» 
Юрий Мельников напоминает, что в авто-
проме сбор был призван защитить окружа-
ющую среду при утилизации старых автомо-
билей и поднять привлекательность россий-
ских производителей при вступлении в ВТО. 
«Не совсем понятно, как эту идею спроециро-
вать на газовые турбины: если легковых авто-
мобилей в РФ 43,5 млн, то турбин — всего не-
сколько тысяч штук»,— отмечает аналитик.

Татьяна Дятел

«Плеер.ру» снимают с паузы
Интернет-магазин возобновляет торговлю
Проверка в «Плеер.ру», прове-
денная налоговиками при под-
держке ФСБ, лишь временно 
парализовала деятельность ин-
тернет-магазина. Как выяснил 

”
Ъ“, офис и зал выдачи товаров 

к вечеру были открыты для по-
купателей, в компании также 
готовы оформлять онлайн-за-
казы и доставлять их курье-
рами. Появление онлайн-касс 
дало ФНС инструмент для мас-
совых проверок рынка элек-
троники, но механизма для 
блокировки сайтов нарушите-
лей у властей пока нет, конста-
тируют участники рынка.

Интернет-магазин «Плеер.ру», 
в понедельник приостановивший 
работу из-за проверок ФНС и ФСБ, 
24 июля убрал с сайта объявление 
о своем временном закрытии. Офис 
«Плеер.ру» на улице Мастеркова 
в Москве остается закрыт, но воз-
можность купить товар и заказать 
доставку курьером есть, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в интернет-магазине днем. 

По состоянию на 20:30 по Москве 
торговый зал «Плеер.ру» уже был от-
крыт, убедился корреспондент 

”
Ъ“.

Вечером 23 июля ФНС сообщи-
ла, что в рамках совместной про-
верки с ФСБ ведомства «пресекли 
незаконную деятельность одного 
из интернет-магазинов электро-
ники». «В ходе оперативных меро-
приятий выяснилось, что магазин 
не применяет онлайн-ККТ, хотя 
должен был перейти на новый по-
рядок с 1 июля прошлого года. По-
лученная выручка в налоговой от-
четности не фиксировалась, на-
логи с такой выручки не исчисля-
лись и не уплачивались»,— заяви-
ла ФНС. Источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, уточняет, что уголов-
ного дела пока нет. В пресс-службе 
ФНС не стали уточнять объем пре-
тензий к «Плеер.ру» и давать до-
полнительные комментарии.

Требования к использова-
нию онлайн-касс вступили в силу 
с 1 июля 2017 года в отношении ча-
сти предпринимателей, полный 
переход на них должен завершить-
ся к 1 июля 2019 года. В «Плеер.ру» 
были обязаны установить онлайн-
кассы еще год назад, если мага-
зин принимал от клиентов опла-
ту наличными, уверена руководи-

тель практики налогового консал-
тинга «МЭФ-Аудит PKF» Татьяна Ку-
лаевская. «На сегодняшний день 
не перешли на использование он-
лайн-касс только те, кто делает это 
умышленно»,— подтверждает ру-
ководитель проектов «S&K Верти-
каль» Юлия Андреева. Некоторые 
предприниматели сохранили пра-
во не пользоваться кассовой техни-
кой, например торговцы мороже-
ным, разливным квасом, молоком, 
продавцы газет и журналов в кио-
сках, но продавцов электроники 
и бытовой техники среди них нет, 
отмечает госпожа Андреева.

Всего в России около 45 тыс. 
интернет-магазинов, из которых 
15% функционируют с нарушени-
ями, считает председатель коми-
тета по стандартизации Ассоциа-
ции компаний интернет-торгов-
ли Александр Логунов. При этом 
ФНС пока не имеет возможно-
сти заблокировать сайт интернет-
магазина за отказ установить он-
лайн-кассу, указывает он. «Если 
домен зарегистрирован на другое 
лицо, у интернет-магазина есть те-
оретическая и практическая воз-

можность торговать»,— поясня-
ет эксперт. По данным Whois, до-
мен «Плеер.ру» зарегистрирован 
на частное лицо, тогда как торгов-
лю через сайт магазина ведет ООО 
«Алеко Т».

Тем не менее с появлением он-
лайн-касс ФНС получила удобный 
инструмент для проверок интер-
нет-ритейла, число которых мо-
жет вырасти, ожидает господин 
Логунов. «Безусловно, проверки 
будут только жестче»,— соглаша-
ется Юлия Андреева. Татьяна Ку-
лаевская также не исключает ро-
ста числа и тщательности нало-
говых проверок, так как штрафы 
за неприменение ККТ увеличены. 
За неприменение ККТ при расче-
тах юридическое лицо может быть 
оштрафовано на три четверти или 
на всю сумму расчета, проведен-
ного без применения кассы (не ме-
нее 30 тыс. руб.). «За повторное не-
применение ККТ санкции гораздо 
серьезнее — деятельность юриди-
ческого лица может быть приоста-
новлена на срок до 90 суток, а ру-
ководитель организации дисква-
лифицирован на срок от одного 

до двух лет»,— предупреждает го-
спожа Кулаевская. При этом, со-
гласно примечаниям к статьям 
УК РФ о налоговых преступлениях, 
расследования по ним прекраща-
ются после возмещения недоимок.

Шансы юридического лица 
оспорить налоговые претензии 
за отсутствие онлайн-касс неве-
лики, полагают юристы. «Уже сло-
жилась судебная практика, кото-
рая говорит о правомерности при-
влечения к ответственности за не-
применение ККТ, если продавец 
не доказал невозможность выпол-
нения нарушенных правил и норм 
в силу чрезвычайных и непредот-
вратимых обстоятельств»,— пояс-
няет госпожа Андреева. Чтобы из-
бежать административного нака-
зания, компании нужно заранее 
заявить в налоговый орган о том, 
что она пользуется не соответст-
вующей требованиям закона ККТ 
или вообще не использует онлайн-
кассу, отмечают юристы.

Владислав Новый, 
Анна Занина, 
Николай Сергеев, 
Юлия Тишина
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Утилизация на лопатках
Минпромторг хочет ввести утильсбор на газовые турбины



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 25 июля 2018 №130   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3353

0,27%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

7,8тыс. пунктов ● 6,756

0,79%
0 90

0

18

36

54

72

90млрд руб. ● 27,85

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

7,0

7,8

8,6

9,4

10,2

11,0

7,0 11,0
0,75%0,41% 0,08%

● 1,225трлн руб. ● 9,831

Микрофинансовая организация 
МФК «Домашние деньги» допу
стила новый технический де
фолт, не выплатив инвесторам 
положенные по согласованному 
плану реструктуризации деньги. 
Для избежания реального де
фолта средства компания долж
на найти в течение десяти дней. 
В «Домашних деньга» уверяют, 
что в отведенный срок реализу
ют долговой портфель, на кото
рый уже есть покупатели, и вы
полнят обязательства. Однако 
эксперты считают условия ре
структуризации неподъемны
ми для МФК и отмечают, что дер
жатели могут воспользоваться 
 правом досрочного требования 
о  погашении облигаций.

«Домашние деньги» объявили о 
«неисполнении обязательств перед 
владельцами» реструктурированных 
облигаций «из-за отсутствия денеж-
ных средств в необходимом объеме». 
Компания не смогла погасить часть 
номинальной стоимости облигаций и 
выплатить купонный доход по ним на 
сумму 90,5 млн руб. Таким образом, 
МФК допустила очередной техниче-
ский дефолт по своим ценным бума-
гам. Чтобы дефолт не стал реальным, у 
компании есть десять рабочих дней 
на погашение своих обязательств. 
Впрочем, у компании могут возник-
нуть проблемы с выплатами и в этот 
период. Как утверждают владельцы 
облигаций со ссылкой на представите-
лей компании, у нее есть задолжен-
ность по налоговым платежам, из-за 
которой ее счета периодически блоки-
руются налоговыми органами.

В предыдущий раз «Домашние 
деньги» допустили технический де-
фолт, не выкупив предъявленные по 
оферте облигации на сумму 840 млн 
руб. по выпуску общим объемом 
1,25 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля). Тог-

да в микрофинансовой организации 
заявили, что такое решение было при-
нято, поскольку большую часть этих 
бумаг «компания оценивает как спеку-

лятивные инвестиции», так как в пер-
вом квартале 2018 года котировки бу-
маг составляли 30–50% от номинала. 
Избежать реального дефолта МФК смо-
гла, предложив в течение месяца инве-
сторам план реструктуризации обяза-
тельств (см. 

”
Ъ“ от 14 мая). Однако пред-

ложенные условия инвесторов не 
устроили, и план был утвержден лишь 
после увеличения купонного дохода и 
ежеквартальных погашений основно-
го долга (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 8 июня). В 

соответствии с утвержденным пла-
ном, 24 июля компания должна была 
выплатить держателям 5% номиналь-
ной стоимости бумаг (62,5 млн руб.) и 
купонный доход (28 млн руб.). Полно-
стью обязательства по выпуску долж-
ны быть погашены в 2022 году.

Как заявили в «Домашних деньгах», 
«разработанные и утвержденные ра-
нее параметры реструктуризации бы-
ли основаны на планах компании по 
сборам с портфеля выданных микро-
займов». Для этого «была активизиро-
вана работа по взысканию просрочен-
ной задолженности, согласно плану, 
объем сборов должен был обеспечить 
предстоящие выплаты по облигациям 
в полном объеме». Однако, по данным 
компании, «разработанный план по 
сборам не был реализован в полной 
мере». При этом в МФК уверяют, что 
продолжают искать выход из ситуа-
ции. «Компания планирует выпол-
нить свои обязательства в десятиднев-
ный срок, в том числе за счет реализа-
ции долгового портфеля, о продаже 

которого в настоящий момент ведутся 
переговоры. Уже найдены потенци-
альные покупатели, что дает основа-
ния полагать, что в ближайшее время 
состоятся сделки»,— пояснил там.

Инвесторы надеются получить от 
компании деньги в отведенный срок. 
«Мы понимаем, что сейчас у компа-
нии нет всей суммы, необходимой 
для выплаты, и она тянет время, над-
еясь собрать недостающие деньги»,— 
заявил 

”
Ъ“ один из держателей облига-

ций. При этом собеседники 
”
Ъ“ счита-

ют, что если компания сможет выпла-
тить текущие платежи, то у нее будет 
шанс эффективно выстроить свою ра-
боту в дальнейшем.

Эксперты настроены более скепти-
чески. «План реструктуризации, на ко-
торый под давлением держателей со-
гласились 

”
Домашние деньги“, по 

всей видимости, изначально был для 
них неподъемным»,— считает управ-
ляющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. По словам анали-
тика «Алор Брокер» Алексея Антонова, 
в сложившихся условиях «Домашним 
деньгам» будет сложно найти допол-
нительные средства для выплат. «При 
этом не исключено, что инвесторы мо-
гут воспользоваться своим правом до-
срочного требования о погашении об-
лигаций (от которого они не отказа-
лись при утверждении плана реструк-
туризации.— 

”
Ъ“), что еще больше усу-

губит положение компании и загонит 
ее в долговую яму»,— заключает он.

Светлана Самусева

«Домашним деньгам»  
не хватило финансов
Компания снова допустила технический дефолт  
по облигациям

Галина Морозова, руководившая 
НПФ Сбербанка, будет курировать 
пенсионный бизнес группы «Ре
гион». В прошлом ей удалось вы
вести в лидеры рынка дочерний 
фонд крупнейшего банка. Теперь 
же, как говорят эксперты, перед 
госпожой Морозовой могут быть 
поставлены задачи консолида
ции и агрессивного роста пенси
онного бизнеса «Региона».

Галина Морозова назначена заме-
стителем гендиректора инвестицион-
ной компаний «Регион», объявили в 
группе, и будет «курировать координа-
цию и развитие бизнеса группы в сфе-
ре негосударственных пенсионных 
фондов». В мае Галина Морозова поки-
нула пост главы НПФ Сбербанка, кото-
рый занимала с момента основания 
фонда в 1995 году. Как рассказывали со-
беседники 

”
Ъ“, это произошло из-за 

разногласий с вышестоящим руковод-
ством на уровне блока, курировавшего 
деятельность НПФ (см. 

”
Ъ“ от 25 мая). В 

департаменте «Управление благососто-
янием» Сбербанка отрицают наличие 
разногласий с госпожой Морозовой. 
«НПФ Сбербанка — лидер российского 
рынка обязательного пенсионного 
страхования (ОПС). Безусловно, во мно-
гом это заслуга Галины Морозовой»,— 
заявил вчера представитель фонда.

НПФ Сбербанка на начало 2012 года 
занимал лишь 6% рынка, к концу 2017-
го доля достигла 19%. Если в 2012 году 

фондом, согласно данным Счетной па-
латы, было заключено 717,9 тыс. дого-
воров по ОПС, то в 2016 году — уже 
4,5 млн. К настоящему времени кли-
ентская база фонда достигла 8,9 млн, 
пенсионные накопления — 568 млрд 
руб. Что касается негосударственного 
пенсионного обеспечения (НПО), то к 
середине 2018 года число участников 
превысило 1,7 млн, а пенсионные ре-
зервы — 31,7 млрд руб.

После того как Галина Морозова уш-
ла из НПФ Сбербанка, ее приглашали 
на должность президента объединяю-
щегося НПФ «Нефтегарант», и она все-
рьез рассматривала это предложение, 

рассказали три собеседника 
”
Ъ“, знако-

мые с ходом переговоров. В объединен-
ный фонд должны войти НПФ «Нефте-
гарант», «Нефтегарант НПО» и «Согла-
сие ОПС» (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). Все эти 

фонды так или иначе связаны с ГК «Ре-
гион». Почти 10% «Согласия ОПС» при-
надлежит ИК «Регион». Дальневосточ-
ный банк, который владеет 70% НПФ 
«Нефтегерант», входит в состав активов 
ЗПИФ долгосрочных прямых инвести-
ций «Ритм», которым управляет «Реги-
он Эссет Менеджмент» (см. 

”
Ъ“ от 15 

февраля). У всех четырех фондов пен-
сионными средствами управляют ком-
пании, входящие в группу. Кроме того, 
ГК «Регион» принадлежит и небольшой 
НПФ «Традиция», но ранее в группе за-
являли, что он не войдет в объединен-
ную структуру пенсионных фондов.

В ГК «Регион», а также в НПФ «Нефте-
гарант» и «Нефтегарант НПО» вчера не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. «Поскольку го-

спожа Морозова обладает многолет-
ним опытом развития крупного пенси-
онного бизнеса, то, возможно, перед 
ней будут поставлены задачи по консо-
лидации пенсионного дивизиона 

”
Ре-

гиона“»,— считает управляющий ди-
ректор «Эксперта РА» Павел Митрофа-
нов. По его словам, приход такого спе-
циалиста может также быть связан с аг-
рессивной стратегией развития пенси-
онного бизнеса ГК, не исключающей 
активности на рынке M&A.

Илья Усов

В «Регион» на пенсию
Бывший гендиректор НПФ Сбербанка  
будет курировать фонды группы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Программа на 2018 год закончена, 
14 мая Минпромторг сообщил, что за 
четыре месяца ее действия на льгот-
ных условиях продано почти 86 тыс. 
автомобилей при целевых 80,6 тыс. ав-
томобилей. При этом банки не получи-
ли ни денег, ни даже нормативного до-
кумента, на основании которого эти 
деньги должны быть выплачены. «В 
итоге рынок в замешательстве,— отме-
чает вице-президент банка 

”
Уралсиб“ 

Елена Куличева.— Завершается нало-
говый период, банкам необходимо 
как-то отражать данные расходы, они и 
на расчет налогов влияют, однако ясно-
сти нет до сих пор». Суммы недополу-
ченного возмещения для банков нема-
лые. Например, только ВТБ, как сооб-
щили в пресс-службе банка, в 2018 году 
в рамках программ автокредитования 

«Первый автомобиль» и «Семейный ав-
томобиль» выдал 17,5 тыс. кредитов на 
общую сумму 7,8 млрд руб. Таким обра-
зом, ВТБ бюджет задолжал 780 млн руб.

В Минпромторге на запрос 
”
Ъ“ не 

ответили. По словам юристов, для кре-
дитных организаций ситуация сложи-
лась довольно рискованная. «Если нет 
нормативного документа, то нет и 
оснований для выделения денег бан-
кам»,— рассуждает глава АП «Старин-
ский, Корчаго и партнеры» Евгений 
Корчаго. Впрочем, часть игроков, уча-
ствовавших в программах льготного 
автокредитования, пока не видят боль-
шой проблемы в задержке. Совладелец 
Совкомбанка Сергей Хотимский отме-
тил, что считает причины «чисто тех-
ническими». «Насколько мне известно, 
сейчас все уже утверждено и согласова-
но, и средства будут выделены в бли-
жайшее время»,— отметил он.

По словам руководителя рознично-
го блока Юникредитбанка Ивана Мат-
веева, компенсация выплачивается 
из линейных затрат Минпромторга, 
это не проектные расходы, как было 
на более ранних этапах программ 
 автокредитования с господдержкой. 
«Полагаю, задержки происходят, когда 
в очередь попадают линейные плате-
жи,— продолжил он.— Невыплата 
возмещения сродни дефолту, но мы 
такой сценарий даже не рассматрива-
ем». Эксперт подчеркнул, что портфе-
ли по автокредитам живут по несколь-
ко лет, в банке на сегодняшний день 
есть еще ссуды 2014 года, когда дейст-
вовали предыдущие версии автокре-
дитов с господдержкой и льготной 
ставкой по кредиту, и Минпромторг 
ни разу ни дал основания усомниться 
в его платежеспособности.

Вероника Горячева

«Семейный автомобиль»  
въехал в банки

Компания КрымТЭЦ грозит 
 закрыть с 2022 года основной 
источник теплоснабжения Кер
чи — КамышБурунскую ТЭЦ. 
Станция неэффективна, но необ
ходима, в частности, для покры
тия крымского энергодефицита. 
Пока ТЭЦ получает повышенный 
«вынужденный» тариф на энерго
рынке, но по окончании льготы 
схему теплоснабжения Керчи 
 могут передать более дешевым 
котельным. При этом совсем не
давно КрымТЭЦ строила планы 
по «глубокой модернизации» 
 КамышБурунской ТЭЦ.

КрымТЭЦ (подконтрольна Петру 
Нидзельскому) может вывести из экс-
плуатации Камыш-Бурунскую ТЭЦ с 1 
января 2022 года, сообщила компания, 
назвав ее морально устаревшей и эко-
номически неэффективной. С 2022 го-
да Камыш-Бурунская ТЭЦ потеряет ста-
тус вынужденной генерации на энерго-
рынке, уточнили в КрымТЭЦ. Этот ста-
тус дает не проходящей в рынок генера-
ции право на повышенный тариф, ком-
пенсирующий высокие операцион-
ные затраты. Гендиректор КрымТЭЦ Та-
рас Целый проинформировал о реше-
нии власти Керчи. Он также сообщил, 
что использование ТЭЦ в ее нынешнем 
виде нецелесообразно, так как новая 
схема теплоснабжения Керчи предус-
матривает «децентрализацию» источ-
ников тепла и вывод магистральных 
теплотрасс от станции. «Мы принима-
ем решение города, но ТЭЦ не может 
полноценно работать, если тепло не бу-
дет востребовано»,— цитирует топ-ме-
неджера пресс-служба компании.

Глава администрации Керчи Сер-
гей Бороздин сказал 

”
Ъ“, что говорить 

о закрытии Камыш-Бурунской ТЭЦ 
преждевременно, новая схема тепло-
снабжения лишь обсуждается. По од-
ному из ее вариантов в микрорайонах 
Керчи, которые отапливаются теплом 
от ТЭЦ (примерно треть города), пла-
нируется строить модульные котель-
ные. Такая схема «более экономична и 
выгодна», считает глава Керчи. «Но 
если на ТЭЦ будет проведена модерни-
зация и тепло станет дешевле, то мы 
примем этот вариант»,— сказал госпо-
дин Бороздин. Наталья Порохова из 
АКРА отмечает, что бывают случаи, 
когда строительство котельной окупа-
ется при текущих тарифах на тепло 
старых ТЭЦ. «ТЭЦ как технология эко-
номичнее котельной, но старая неэф-
фективная станция с изношенными 
сетями и высокими потерями тепла 
может быть действительно дороже»,— 
поясняет эксперт.

Пока КрымТЭЦ, крупнейшая ген-
компания на полуострове, обеспечива-
ет теплом Саки и частично Симферо-
поль и Керчь. Владеет Симферополь-
ской (86 МВт) и Камыш-Бурунской ТЭЦ 
(30 МВт), Сакскими теплосетями (вклю-
чая Сакскую ТЭЦ на 27,4 МВт). Сейчас 
КрымТЭЦ расширяет Сакскую ТЭЦ на 
120 МВт (пуски турбин прошли в июле) 
и намеревалась проводить модерниза-
цию других станций. Так, в марте в ин-
тервью 

”
Ъ“ Тарас Целый говорил, что 

на Камыш-Бурунской ТЭЦ предусмо-
трена надстройка газовой турбины. В 
июне он рассказывал, что компании 
интересен и возможный проект строи-
тельства ТЭЦ в Феодосии.

На пике Крым и Севастополь потре-
бляют около 1,5 ГВт, до 800 МВт поступа-
ет на полуостров по энергомосту с Куба-
ни, остальное дают КрымТЭЦ и мобиль-
ные ГТЭС. Но зимой в отдельные часы 
энергодефицит составляет 100–200 
МВт. Ситуацию должны изменить Тав-
рическая и Балаклавская ТЭС общей 
мощностью 940 МВт, которые строит 
входящий в «Ростех» «Технопромэкс-
порт». Сроки их запуска не раз перено-
сились, теперь планируется, что пер-
вые блоки должны заработать осенью.

В минтопэнерго Крыма не стали 
комментировать возможные риски 
для полуострова от потери 30 МВт Ка-
мыш-Бурунской ТЭЦ, сославшись на 
то, что министр Вадим Белик в коман-
дировке. Источник 

”
Ъ“ в правительст-

ве республики сообщил, что на энерго-
снабжении Крыма вывод ТЭЦ не отра-
зится: «К тому времени у нас уже точно 
будут две крупные новые ТЭС». Сергей 
Бороздин заявил 

”
Ъ“, что решение о 

судьбе Камыш-Бурунской ТЭЦ будут 
принимать «на уровне совмина Кры-
ма». В «Системном операторе» (диспет-
чер Единой энергосистемы) 

”
Ъ“ сказа-

ли, что после ввода Балаклавской и Тав-
рической ТЭС «на период до 2024 года в 
энергосистеме Крыма прогнозируется 
стабильная режимно-балансовая ситу-
ация». Там также напомнили, что во-
просы вывода мощностей и их замеще-
ния решаются в рамках установленной 
правительством процедуры, но 
КрымТЭЦ пока не подавала заявку на 
вывод Камыш-Бурунской ТЭЦ.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Татьяна Дятел

В Крыму нашлась  
ненужная энергетика
Камыш-Бурунскую ТЭЦ в Керчи могут закрыть

О том, что авиакомпаниям придет-
ся компенсировать рост цен на авиа-
керосин, глава Ассоциации эксплуа-
тантов воздушного транспорта (АЭВТ) 
Владимир Тасун еще 31 мая предупре-
ждал вице-премьера Максима Акимо-
ва. АЭВТ просила дать «указание ФАС 
проанализировать ситуацию».

Заместитель главы ФАС Анатолий 
Голомолзин 10 июля в ответе на пись-
мо АЭВТ пояснял, что на рост цен по-
влиял налоговый маневр в нефтяной 
отрасли, с 2016 года акцизы на авиато-
пливо выросли на 30% (на 700 руб. на 
тонну). Также, по его словам, на стои-
мости авиакеросина сказываются се-
зонный спрос на нефтепродукты, ди-
намика мировых цен, рост отрасле-
вых издержек, профилактика и ре-
монты на НПЗ. ФАС еженедельно про-
водит заседания биржевого комитета, 
ежедневно мониторит розничные, 
крупнооптовые цены и объемы про-
даж на бирже. Служба выдала нефтя-
никам пять предостережений и во-
семь предупреждений с требованием 
не ущемлять права потребителей, 
компаниям направлены просьбы уве-
личить продажи топлива.

Замминистра энергетики Павел 
Сорокин 22 июня сообщал ФАС со 
ссылкой на данные ЦДУ ТЭК, что с на-
чала года отпускные цены НПЗ на 

авиатопливо выросли на 6,4% (инфля-
ция составила 1,7%). С середины июня 
2017 года до июня 2018 года цены на 
НПЗ увеличились почти на 45% при 
росте потребительских цен на 2,4%. 
Для стабилизации ситуации на рын-
ке нефтекомпании обязались прода-
вать топливо в объемах, необходи-
мых авиакомпаниям, стабилизиро-

вав цены на уровне начала июня, пи-
сал чиновник. По данным Росавиа-
ции, в июне авиакеросин подорожал 
в аэропортах в среднем на 2,7%, до 
50,8 тыс. руб. за тонну, самый дорогой 
керосин был в камчатском Тигиле — 
102 тыс. руб. без НДС за тонну, самый 
дешевый — в новосибирском Толма-
чево (33,3 тыс. руб.).

Однако пока далеко не все авиа-
компании собираются увеличить то-
пливный сбор. В «Северном ветре» и 

Azur Air 
”
Ъ“ заверили, что таких пла-

нов нет. Президент «UTair — пасса-
жирские авиалинии» Павел Пермяков 
заявил 

”
Ъ“, что для удобства пассажи-

ров все авиакомпании должны под-
держивать одинаковый уровень сбо-
ра. Если другие перевозчики его уве-
личат, то и UTair придется поступить 
так же. По его прогнозам, до конца го-
да цены на авиакеросин «должны ста-
билизироваться на текущем уровне», 
но на цене билетов затраты перевоз-
чиков на подорожавшее топливо к 
концу года скажутся сильнее, и во вто-
рой половине года стоимость билетов, 
возможно, вырастет на 2–4% по срав-
нению с тем же периодом 2017 года. 
Господин Пермяков полагает, что это 
замедлит темпы роста перевозок в по-
следнем квартале с 10% до 5–6%.

Главный эксперт Института эконо-
мики транспорта и транспортной по-
литики ВШЭ Федор Борисов отмечает, 
что авиакомпании иногда хеджируют 
цены на авиатопливо, но это может 
привести и к значительным убыткам, 
так как цена на нефть — «весьма спе-
кулятивный фактор». Осенью, добав-
ляет он, авиакомпаниям, возможно, 
придется повышать цены, что может 
привести к серьезной недозагрузке 
провозных емкостей.

Елизавета Кузнецова,  
Александра Мерцалова, 
Дмитрий Козлов

Авиаторы накеросинили цены

Через 10–15 лет в стране 
останется несколько 
пенсионных фондов,  

но все это уже сложно 
назвать рынком

— Галина Морозова,
гендиректор НПФ Сбербанка,  

март 2017 года (в интервью РБК)

Ц И Т А Т А

На 20,8 процента
или на 21,7 млрд руб., 
выросли расходы 
группы «Аэрофлот» 
на топливо  
в 2017 году
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Его поздравляет генеральный  
директор Novikov Group Диляра 
Макарова:
— Аркадий Анатольевич, от всей ду-
ши хочу поздравить вас с Днем ро-
ждения! Вы прирожденный лидер, 
ваша неиссякаемая энергия вдох-

новляет всех вокруг, и коллективу 
Novikov Group с вами невероятно 
повезло! Быть таким замечательным 
руководителем и профессионалом 
своего дела — настоящий талант! 
Желаю вам и дальше покорять но-
вые вершины и добиваться желае-

мого. Пусть жизнь будет полна яр-
ких красок, счастливых дней и ра-
достных моментов, а рядом с вами 
пусть всегда будут самые близкие и 
любимые люди!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 56 лет ресторатору  
Аркадию Новикову

Бывший топ-менеджер «Глав-
строя» Артур Маркарян стал но-
вым владельцем девелоперской 
компании «Горкапстрой-гарант». 
В ее портфеле пока только один 
знаковый проект — реконструк-
ция комплекса из 30 зданий на 
Москворецкой набережной, не-
далеко от известного парка Заря-
дье, стоимостью более 10 млрд 
руб. Для его реализации бизнес-
мен планирует привлечь партне-
ра, возможно китайского.

Как следует из базы данных 
«СПАРК-Интерфакса», 20 июля Артур 
Маркарян приобрел 100% в ООО «Гор-
капстрой-гарант», выигравшем кон-
курс на реконструкцию комплекса 
зданий Академии ракетных войск 
стратегического назначения Петра 
Великого. В 2006–2009 годах господин 
Маркарян возглавлял строительную 
корпорацию «Главстрой» (входит в 
холдинг «Базэл» Олега Дерипаски), за-
тем основал «Спб реновацию», кото-
рая занимается реновацией в рамках 
городской адресной программы «Раз-
витие застроенных территорий в 
Санкт-Петербурге», и руководил ею до 
2014 года. Господин Маркарян под-
твердил 

”
Ъ“, что он новый собствен-

ник «Горкапстрой-гаранта». 
Владельцем комплекса зданий 

бывшей Академии ракетных войск 
на Москворецкой набережной «Гор-
капстрой-гарант» стал в октябре 2017 
года, выиграв конкурс департамента 
по конкурентной политике Москвы. 

При стартовой цене 8,6 млрд компа-
ния заплатила 10 млрд руб. за лот, 
включающий 30 строений, из кото-
рых пять — объекты культурного на-
следия (всего 133 тыс. кв. м).

В ходе реконструкции площадь 
комплекса, находящегося вблизи 
парка Зарядье, увеличится до 
173,7 тыс. кв. м. На территории поя-
вится гостиничный комплекс с апар-
таментами, магазинами и ресторана-
ми. Предыдущий собственник «Гор-
капстрой-гаранта» предварительно 
оценивал затраты на реализацию 
проекта в 10 млрд руб. Эти средства 
планировалось привлечь на услови-
ях соинвестирования. По словам го-
сподина Маркаряна, итоговая сумма 
может оказаться еще больше, так как 
проект имеет существенное истори-
ко-культурное значение.

Ранее «Горкапстрой-гарант» связы-
вали со структурами Геннадия Тим-
ченко, но представитель холдинга 
Volga Group, объединяющего активы 
бизнесмена, это отрицал. Источник 

”
Ъ“ утверждает, что Артур Маркарян 

тоже действует в интересах господина 
Тимченко. В Volga Group заявили, что 
ни сам холдинг, ни его акционер не 
имеют отношения к «Горкапстрой-га-
ранту», у их структур нет интересов в 
этой компании. Господин Маркарян 
также настаивает, что он единствен-
ный бенефициар проекта. По словам 
источника, Артур Маркарян будет ис-
кать соинвестора: «Сейчас 

”
Горкап-

строй-гарант“ ведет переговоры с по-

тенциальными партнерами из Ки-
тая». Господин Маркарян это не отри-
цает, но имена конкретных интере-
сантов не раскрывает, ссылаясь на 
коммерческую тайну.

Переход инициативы на россий-
ском рынке коммерческой недвижи-
мости от западных к азиатским и 
ближневосточным инвесторам стал 
значимой тенденцией, указывает в 
одном из своих отчетов JLL. Так, по 
итогам 2017 года инвестиции стран 
Азии в недвижимость разных стран 
составили почти $20 млрд. С 2013 года 
Китай стал лидером по суммарному 
объему трансграничных инвестиций 
в недвижимость: объем сделок, за-
крытых с участием капитала из этой 
страны, составляет $125 млрд. Как пи-
шет JLL, китайские инвесторы пред-
почитают выходить на российский 
рынок с партнером, поскольку такая 
модель позволяет минимизировать 
управленческие и девелоперские ри-
ски. Так, Российско-китайский инвес-
тиционный фонд был образован дву-
мя крупными госфондами — РФПИ и 
CIC, а китайская Fosun с российской 
Avica Management Company приобре-
ли бизнес-центр «Военторг» на Воз-
движенке. До проблем, возникших у 
акционера O1 Бориса Минца, его до-
лю в O1 Properties, специализирую-
щейся на инвестициях в коммерче-
скую недвижимость, планировала 
приобрести китайская Vanke Group.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Окрестности Зарядья  
сменили реконструктора
Обустройством квартала возле парка  
займется Артур Маркарян

После того как немецкая Bayer 
не смогла через суд запретить 
оборот дженерика компании 
«Натива» на свой противоопухо-
левый препарат «Нексавар», 
еще один его аналог зарегистри-
ровал другой российский про-
изводитель — «Фармасинтез». 
«Натива» тем временем потребо-
вала у суда выдать ей лицензию 
на пользование патентами 
Bayer, необходимыми для выпу-
ска дженерика.

Как следует из госреестра лекар-
ственных средств, «Фармасинтез» за-
регистрировал препарат «Сорафе-
ниб» с одноименным международ-
ным непатентованным наименова-
нием (МНН). Регистрационное удо-
стоверение выдано компании на 
пять лет, до 3 июля 2023 года. Для 
производства препарата «Фармасин-
тез» будет использовать собственные 
субстанции, выпускаемые на мощ-
ностях «Братскхимсинтеза».

Патент на «Сорафениб» принадле-
жит Bayer, которая выпускает ориги-
нальное противоопухолевое лекарст-
во «Нексавар». Согласно данным DSM 
Group, в 2017 году объем продаж «Нек-
савара» в России превысил 1 млрд руб. 
В июле 2017 года аналог лекарства за-
регистрировала российская «Нати-
ва», после чего Bayer через суд потре-

бовала запретить оборот дженерика 
на время действия сроков двух своих 
патентов — до 2026 года. Но в начале 
июня арбитражный суд Московской 
области вынес решение в пользу «На-
тивы», которое Bayer сейчас пытается 
оспорить в апелляции. 

В пресс-службе Bayer сообщили, что 
изучают ситуацию, связанную с реги-
страцией еще одного дженерика. «Яв-
ляясь единственным обладателем па-
тента на 

”
Сорафениб“, мы готовы за-

щищать наши права в соответствии с 
российским законодательством»,— за-
явили в компании. Там добавили, что 
практика по выводу дженериков на 
госзакупки задолго до истечения сро-
ка действия патентов на оригиналь-
ные лекарства стала системной имен-
но из-за несовершенства законов. 

«Фармасинтез» принадлежит биз-
несмену Викраму Пунии. Выручка 
компании в 2017 году составила 
10,2 млрд руб., чистая прибыль — 
2,2 млрд руб. Производитель выпуска-
ет 115 наименований лекарств, среди 
которых противотуберкулезные, про-
тивоопухолевые, антиретровирус-
ные и др. Как сказано на сайте «Фарма-
синтеза», компания намерена увели-
чить долю отечественных лекарств на 
российском рынке как раз за счет за-
мещения импортных аналогов. Ино-
странные производители уже обви-

няли «Фармасинтез» в создании дже-
нериков инновационных препаратов 
в период действия их патентов. Из-за 
этого в настоящее время с компанией 
судятся американская MSD и арген-
тинская Tuteur S.A.C.I.F.I.A. В «Фарма-
синтезе» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Советник юридической фирмы 
Bryan Cave Leighton Paisner (Russia) Ев-
гений Орешин считает логичным, 
если Bayer теперь также обратится в 
суд по поводу действий «Фармасинте-
за». «Но на перспективы спора будет 
сильно влиять решение по иску Bayer 
к 

”
Нативе“»,— отмечает господин 

Орешин. По его словам, в том разби-
рательстве суд посчитал недоказан-
ным факт использования изобрете-
ния Bayer в препарате «Нативы», хотя 
сам же при этом отказал в проведе-
нии соответствующей экспертизы.

Между тем в начале июля «Нати-
ва» уже сама обратилась в суд с заяв-
лением к Bayer. В «Нативе» рассказа-
ли 

”
Ъ“, что намерены получить ли-

цензию на пользование патентами 
Bayer на основании наличия у рос-
сийской компании зависимого изо-
бретения, которое она планирует ис-
пользовать при выпуске собственно-
го лекарства «Сорафениб-натив». В 
Bayer сказали, что пока не в курсе 
исковых требований «Нативы».

Мария Котова

Bayer не держит патент
У препаратов компании множатся дженерики

Как стало известно 
”
Ъ“, проект 

реконструкции советских кино-
театров в Москве, которым на 
деньги ВТБ занимается девело-
пер ADG Group, потерял двух 
топ-менеджеров. Финансовый 
директор Александр Кабанов 
попал в СИЗО по обвинению 
в мошенничестве в связи с его 
предыдущей работой в группе 
«Сумма». Кроме того, из компа-
нии уволился бывший генди-
ректор киносети «Каро» Игорь 
Ильчук, который планировал 
развивать отношения киноцен-
тров ADG с арендаторами.

Глава коммерческой дирекции 
ADG Игорь Ильчук ушел из компа-
нии, рассказали 

”
Ъ“ два источника на 

рынке кинопоказа. Господин Ильчук 
— бывший гендиректор киносети 
«Каро», который пришел в ADG в кон-
це 2017 года, чтобы развивать рекон-
струируемые советские кинотеатры 
и курировать работу с их арендатора-
ми. «Я специалист в кино и связанной 
с этим коммерческой деятельностью, 
а раз объекты не планировались к от-
крытию в ближайшее время, мне не-
чего было развивать»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Игорь Ильчук. Сейчас он занимается 
консультированием различных про-
ектов, но не исключает возвращения 
в ADG: «Я ушел с надеждой, что ближе 
к делу вернусь». Еще в марте новым 
руководителем коммерческой дирек-
ции стал Максим Карбасникофф из 
Cushman & Wakefield и JLL, уточнила 
пресс-служба ADG.

ADG потеряла и еще одного топ-ме-
неджера: финансовому директору 
компании Александру Кабанову 
предъявлено обвинение в мошенни-
честве, знает источник 

”
Ъ“ на рынке 

кинопоказа. Как подтвердил собесед-
ник 

”
Ъ“ в МВД, расследование в отно-

шении господина Кабанова связано с 
резонансным делом против руково-
дителей ГК «Сумма», где тот работал до 
прихода в ADG. Господин Кабанов был 
задержан еще в феврале 2018 года и с 
тех пор находится в СИЗО, ему предъ-
явлено обвинение по статье «Мошен-
ничество в особо крупном размере», 
подтверждает собеседник. «Расследо-
вание по его делу никак не связано с 
деятельностью компании ADG, до вы-
яснения обстоятельств Александр Ка-
банов находится в отпуске»,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в пресс-службе ADG.

Реконструкция советских кинотеа-
тров в спальных районах, которой 
ADG Григория и Михаила Печерских 
занимается почти четыре года, по-
прежнему остается в инвестицион-
ной стадии. Девелоперы выкупили у 
мэрии Москвы 39 ветхих кинотеа-
тров за 9,6 млрд руб. в 2014 году, обя-
завшись преобразовать их в район-

ные центры нового формата, возро-
див в них кинопоказ. Общая смета 
проекта — примерно 50 млрд руб., 
рассказывал Григорий Печерский 

”
Ъ“. Основной инвестор — ВТБ, от-

крывший девелоперам кредитную 
линию на 46 млрд руб. В проект также 
инвестировал гендиректор реклам-
ного селлера НРА Сергей Васильев, со-
общал ранее 

”
Ъ“.

В 2018 году откроется только ки-
нотеатр «Ангара» на юге Москвы, го-
ворит один из участников проекта. 
Реконструкция идет дольше, чем 
предполагалось: дизайн-проекты 
лондонского архитектора Аманды 
Ливит и их согласование с чиновни-
ками «заняли массу времени», пере-
кладка коммуникаций, налажива-
ние электрических мощностей тоже 
идут небыстро, указывает один из 
участников проекта в беседе с 

”
Ъ“. Из 

картотеки арбитражного суда следу-
ет, что у мэрии возникли вопросы к 
ADG. Департамент городского иму-
щества (ДГИ) через суд взыскивает у 
ООО «Эдисонэнерго» (структура 
ADG, управляющая кинотеатрами) 
25 млн руб., иск подан в апреле. В 
ДГИ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В октябре 2017 года партнером 
проекта ADG стала корейская кино-
сеть CJ CGV, сообщал 

”
Ъ“. Корейская 

компания владеет 70% совместного 
предприятия, остальное у ADG, уточ-
няют в пресс-службе девелопера. Это 
партнерство привело к «размытию и 
упрощению» концепции проекта, 
считает один из его консультантов: 
корейским партнерам нужен в пер-
вую очередь просто кинотеатр без 
лишних элементов.

Анна Афанасьева,  
Владислав Трифонов

Топ-менеджеры ADG  
выпали из кадра
Компанию покинул экс-глава «Каро» Игорь Ильчук

Суды Республики Башкортостан 
по иску местного писателя-фан-
таста признали крупнейший 
в России магазин электронных 
книг «ЛитРес» нарушителем ав-
торских прав. Автор надеется  
на компенсацию в размере от 
10 тыс. до 5 млн руб. за каждый 
проданный электронный эк-
земпляр романа «Спекулянтъ». 
В реальности компенсация мо-
жет быть минимальной, преду-
преждают юристы.

Верховный суд Республики Баш-
кортостан подтвердил решение пре-
дыдущих инстанций, что магазин 
электронных книг «ЛитРес» незакон-
но распространял произведение Ва-
лерия Самохина «Спекулянтъ», следу-
ет из базы суда. Суды признали, что 
книга продается на «ЛитРесе» контра-
фактно, еще в 2014 году, утверждает 
господин Самохин. По его словам, 
книга попала в этот магазин через вы-
пустившее ее издательство «Крылов» 
и продолжала продаваться после того, 
как автор расторг с ним договор. В 
«ЛитРесе» книга, принадлежащая к 
популярному в последние годы в рос-
сийской фантастике течению рома-
нов о «попаданцах» (путешественни-
ках во времени), продавалась под на-
званием «Прейскурант на победу».

«Учитывая, что книга могла неза-
конно реализовываться не по вине ма-
газина, а, например, из-за того, что 

”
Крылов“ не уведомил о расторжении 

договора, претензий у меня не было, и 
первый иск был подан через общест-
венную организацию по защите прав 
потребителей с номинальным штра-

фом»,— объясняет господин Самохин. 
Но в начале 2018 года «ЛитРес» продол-
жал продавать «Спекулянта», несмо-
тря на решение суда, говорит автор. 
Тогда же были проведены нотариаль-
ный осмотр сайта и контрольная за-
купка, после чего общественная орга-
низация «Форт-Юст» снова обратилась 
с иском к «ЛитРесу». Организация тре-
бовала признать действия магазина 
противоправными, обязать его и тре-

тьих лиц прекратить распростране-
ние книги, а также довести резолю-
тивную часть определения суда до све-
дения потребителей через местное те-
левидение. В мае суд частично встал 
на сторону истца, удовлетворив требо-
вания в отношении «ЛитРеса» и отка-
зав в претензиях к третьим лицам.

Теперь пользователи, купившие 
книгу, могут подавать к «ЛитРесу» 
иски, не исключает Валерий Само-
хин. Известных ему фактов покупок 
— 20–30, а в целом счет может идти на 
сотни или тысячи, и по каждому слу-

чаю возможна компенсация в разме-
ре от 10 тыс. до 5 млн руб., указывает 
господин Самохин. Он также рассма-
тривает возможность инициировать 
уголовное дело: магазин воспрепятст-
вовал законному решению суда, не 
сняв книги с продажи после решения 
2014 года, считает писатель.

В «ЛитРесе» не согласны с решени-
ем башкортостанского суда и считают, 
что факт противоправных действий 
со стороны компании не установлен. 
В пресс-службе магазина напомина-
ют, что ранее книга продавалась по 
лицензионному договору с издатель-
ством. Сейчас книга уже недоступна 
для пользователей, на сайте осталась 
только карточка с ее описанием, не 
нарушающим авторские права, наста-
ивают в «ЛитРесе». Юристы магазина 
собираются обжаловать судебное ре-
шение, поскольку считают его необо-
снованным. Господин Самохин утвер-
ждает, что «ЛитРес» удалил книгу 
лишь в пятницу, 20 июля.

Партнер юридического бюро «За-
москворечье» Дмитрий Шевченко 
уверен, что привлечь к уголовной от-
ветственности за распространение 
контрафакта «ЛитРес» невозможно, 
так как магазин не может нести ответ-
ственность за одно нарушение два-
жды. Кроме того, автору не стоит рас-
считывать и на значительную ком-
пенсацию, поскольку суды склонны к 
снижению требований, и, как прави-
ло, в таких случаях сумма ущерба со-
ставляет размер выручки от реализа-
ции книг, рассуждает юрист.

Елизавета Макарова,  
Вероника Горячева

«ЛитРес» ответит за «Спекулянта»
Автор романа выиграл суд против магазина

5,3 миллиарда 
рублей
составит объем 
рынка электронных 
книг в России  
по итогам 2018 года 
(прогноз «ЛитРеса»)

Мы не нацелены 
превращать московские 

кинотеатры в банальные 
магазины

— Григорий Печерский,
управляющий партнер ADG Group, 

 в интервью 
”
Ъ“

Ц И Т А Т А
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первые лица

— Естественно, что уже сегодня мы 
думаем и о будущих проектах. В 
стратегии развития НОВАТЭКа, ко-
торую мы представили в прошлом 
году, есть четкая цель — производ-
ство СПГ не менее 57 млн тонн в год 
не позднее 2030 года. Но думаю, что 
если не в 2020 году, то в 2021-м или 
в крайнем случае в 2022 году у нас 
будет возможность пересмотреть 
этот план в сторону увеличения. 
Мы резко в этом и в 2019 году уве-
личиваем объем финансирова-
ния геологоразведочных работ для 
подготовки сырьевой базы буду-
щих проектов. И, по сегодняшним 
оценкам сырьевой базы, только 
проекты НОВАТЭКа на Ямале и Гы-
дане позволят создать производст-
во мощностью более 70 млн тонн 
СПГ в год.

Что касается денежных потоков, 
то, действительно, вхождение парт-
неров в «Арктик СПГ-2» практиче-
ски закроет все наши потребно-
сти в финансировании этого проек-
та. C 2019 года у нас уже пойдет де-
нежный поток от проекта «Ямал 
СПГ». Поэтому вполне вероятно, что 
мы будем готовы пересмотреть в 
сторону увеличения нашу диви-
дендную политику. Сегодня НОВАТ-
ЭК платит 30% от прибыли по 
МСФО. Раньше было 25%. Думаю, 
если не в 2019 году, то в 2020 году 
мы сможем еще увеличить размер 
выплат, это произойдет в ближай-
шие полтора года.
— До какого уровня?
— Сейчас не готов сказать, это серь-
езный вопрос, который требует ана-
лиза финансовых потребностей ин-
вестиционных планов и прогнозов 
макроэкономических параметров.
— Возможно ли, что новый СПГ-
проект стартует еще до заверше-
ния «Арктик СПГ-2»?
— Я думал над тем вопросом, кото-
рый вы задали: делать проекты по-
следовательно или, может быть, 
где-то даже параллельно. Это зави-
сит от нескольких факторов, среди 
которых денежный будет третьим. 
Первый фактор — какие мощности 
по выпуску платформ в Мурманске 
мы создадим (на каждой платформе 
будет установлена одна линия сжи-
жения.— 

”
Ъ“). Вот сейчас мы кон-

трактуем оборудование для перво-
го дока, дальше мы построим вто-

рой док, что позволит отливать па-
раллельно две гравитационные 
платформы. Может быть принято 
решение по достроечной набереж-
ной, что позволит нам практически 
три линии сжижения параллельно 
производить.

Второй фактор — время на под-
готовку сырьевой базы. То есть к ка-
кому сроку мы сумеем подтвердить 
запасы, достаточные как минимум 
для двух линий сжижения на 12–
15 млн тонн. Кстати, в рамках тер-
минала «Утренний», где будут уста-
навливаться платформы для «Арк-
тик СПГ-2» (включает три линии 
сжижения.— 

”
Ъ“), мы предусматри-

ваем причальную набережную для 
этих платформ не на три платфор-
мы, а на большее количество.
— Какое месторождение является 
наиболее вероятным источником 
газа для следующего проекта?
— Мы в этом месяце приступаем к 
бурению скважины на Северо-Об-
ском месторождении. Участок при-
влекателен тем, что не надо пользо-
ваться подходным каналом в Об-
ской губе, так как он расположен се-
вернее, и поэтому логистика будет 
проще. Я партнерам говорил: «Мы 
там найдем или хорошие запасы, 
или очень-очень хорошие запасы» 
(улыбается).
— Но придется бурить скважины 
с моря?
— Там небольшие глубины, где-то 
10–15 м. Для разведочного бурения 
мы арендовали буровую «Газфлота». 
По результатам бурения этой сква-
жины будем уже понимать, когда 
может быть готов проект разработ-
ки. Параллельно работаем и на Гы-
данском полуострове севернее и 
восточнее Утреннего месторожде-
ния — Штормовое и Гыданское ме-
сторождения соответственно. Вот 
какой-то из этих участков и будет 
следующим.
— Штормовое и Гыданское будут 
подсоединены газопроводом к 
Утреннему?
— Определенные объемы — да, к 
терминалу «Утренний».
— Когда планируете запустить 
вторую и третью линии «Ямал 
СПГ»?

— Вторую очередь в первой декаде 
августа, надеюсь, запустим. Третью 
рассчитываем не позднее начала 
2019 года.
— Это быстрее, чем предполага-
лось. Как вы будете вывозить до-
полнительный СПГ в этом году?
— Мы привлекаем флот танкеров 
Arc4, смотрим на возможность пе-
ревалки в районе Мурманска на 
обычные танкеры-газовозы. В буду-
щем создадим постоянную перевал-

ку на Камчатке. У нас нет никаких 
сомнений, что, даже если мы запу-
стим третью линию «Ямал СПГ» 1 
января 2019 года, у нас не будет про-
блем с вывозом продукции.
— Как вы обеспечите вывоз, если 
у вас не будет хватать танкеров 
Arc7?
— Мы планируем организовать пе-
ревалку в районе Мурманска в 
обычные танкеры, чтобы сократить 
плечо ходки Arc7, которые пойдут с 
Ямала. Можем найти обычные СПГ-
танкеры на рынке, и их фрахт зна-
чительно дешевле, чем фрахт танке-
ров с ледовым классом.
— В таком случае сколько вам по-
требуется танкеров Arc7 для «Ар-
ктик СПГ-2»?
— Это от многих факторов зависит. 
Мы сейчас ведем диалог с «Атом-
флотом» и хотим, чтобы коммерче-
ская скорость наших танкеров была 
8–9 узлов минимум даже в сложной 
ледовой обстановке. От того, смо-
жет ли ледокольная проводка обес-
печить такую скорость, и будет за-

висеть число Arc7. Например, была 
принята программа по строительст-
ву нового атомного ледокольного 
флота. Три ледокола ЛК-60, один из 
которых уже должен был начать ра-
ботать, но пока еще ни один не сде-
лали. С главой ОСК (Объединенная 
судостроительная корпорация.— 

”
Ъ“) Алексеем Рахмановым обсу-

ждал этот вопрос, он сказал, что с 
2019 года каждый год будет посту-
пать по ледоколу. Премьер Дмит-
рий Медведев проводил совещание 
по данному вопросу, и практически 
принято решение увеличить число 
ЛК-60 до пяти.

Кроме того, НОВАТЭК рассматри-
вает вариант строительства собст-

венных ледоколов мощностью 
40 МВт на СПГ. Такие же варианты 
рассматривал и «Росатом», и мы сей-
час ведем совместное обсуждение. 
Было бы очень хорошо использовать 
ледоколы на СПГ в акватории Об-
ской губы и Карского моря. Пока по 
проекту такому ледоколу будет хва-
тать заправки где-то на месяц — 30–
32 дня. А атомный ледокольный 
флот можно было бы использовать 
на восток от Обской губы, от Карско-
го моря до Берингова пролива. А 
если подойдут все-таки ледоколы 
«Лидер», то это будет означать сто-
процентную вероятность, что 12 ме-
сяцев в году мы сможем наш СПГ вез-
ти на восток по Севморпути (СМП).
— Альтернативой Arc7 является 
использование танкеров Arc4 с 
проводкой ледоколом?
— Да. Сейчас вышло постановление 
правительства о передаче в управле-
ние СМП «Росатому», и как раз наш 
диалог по совместному развитию ле-
докольного флота, по СПГ-ледоколам 
связан с обсуждением условий и пра-
вил использования СМП. Мы рассчи-
тываем, что пять ЛК-60, которые бу-
дут сданы в 2019–2023 годах, закро-
ют расстояние от Карского моря до 
Берингова пролива. А район Новой 
Земли, выход на запад закроют ледо-
колы на СПГ.
— Вы создали компанию «Мор-
ской арктический транспорт» и 
подписали соглашение о сотруд-
ничестве с «Совкомфлотом». Как 
эта компания будет работать, ка-
кова роль «Совкомфлота»?
— Роль «Совкомфлота», особенно в 
управленческом плане, должна 
быть лидирующей. Может быть, в 
эту компанию мы привлечем еще 
какого-то иностранного партнера. 
Очень важна комплектация экипа-
жей. Есть же еще вопросы финанси-
рования строительства судов. Хотя 
они нашими судовладельцами бы-
ли решены в рамках «Ямал СПГ», но 
не так просто, насколько мы знаем. 

Поэтому я считаю, что создание 
этой компании систематизирует 
управление вообще всем танкер-
ным флотом в этой акватории и по-
может судовладельцам получить 
финансирование для постройки бу-
дущих танкеров.
— Будут ли ледоколы тоже отно-
ситься к этой компании и кто бу-
дет ими управлять?
— Мы изучаем целесообразность 
этого. Есть специфика ледокольная, 
а есть специфика танкерная, экипа-
жи ледоколов очень отличаются от 
экипажей танкеров. По ледоколам 
рассматриваем сотрудничество с 
«Атомфлотом» и по комплектации 
экипажей, и по эксплуатации.

— Все же для вас это непрофиль-
ный бизнес, который несет ри-
ски. Зачем вы идете в него?
— Уверен, что так мы не берем до-
полнительные риски, а снижаем су-
ществующие. НОВАТЭК не будет ин-
вестировать в этот бизнес значи-
тельные средства. «Совкомфлот» и 
потенциальные партнеры заинтере-
сованы в нас как в гаранте грузопо-
тока. Мы принесем в компанию это, 
а они — свои профессиональные 
компетенции по постройке и управ-
лению этим флотом.
— Вы говорили, что обсуждали 
с верфью «Звезда» (ее строит 
ДЦСС — консорциум «Роснефте-
газа», «Роснефти» и Газпромбан-
ка) строительство СПГ-танке-
ров для «Арктик СПГ-2». По моим 
данным, «Звезда» предложила их 
строить на 60% дороже, чем в 
Южной Корее.
— Правильнее сказать, мы не обсу-
ждали, а у нас подписано соглаше-
ние, подписан план-график рабо-
ты, в котором четко прописано, 
сколько, каких именно и в какие 
сроки для наших судовладельцев — 
я подчеркиваю, не для НОВАТЭКа 
— нужно тех или иных судов. Идет 
обсуждение коммерческих параме-
тров на основе технического зада-
ния, включая стоимость и гаран-
тии. Цифр пока никаких нет, это 
подлежит согласованию.
— Но мы понимаем, что на дан-
ный момент «Звезда» не может 
строить СПГ-танкеры?
— Я этого не понимаю. В конце апре-
ля все наши потенциальные судов-
ладельцы были на аудите «Звезды», 
составили протокол: какие мощно-
сти есть на верфи, каких нет. Соглас-
но нашему графику, мы будем под-
писывать контракты с судовладель-

цами на перевозку СПГ (а они — уже 
с судостроителями) в начале 2020 го-
да. Я считаю, что у «Звезды» есть все 
возможности за полтора года сде-
лать эти мощности.
— А если их не будет?
— Это вопрос не ко мне. ДЦСС под-
тверждает, что они будут.
— Это вопрос о том, как вы будете 
вывозить газ с «Арктик СПГ-2».
— Если «Звезда» откажется строить, 
построят в другом месте.
— А если ДЦСС согласится, какого 
рода гарантии по срокам и каче-
ству судов могут быть?
— Гарантии должны быть такими, 
чтобы мы не несли никаких рисков 
и не терпели никаких убытков при 

любой ситуации. Это тоже обсужда-
лось на правительственном уровне, 
понимание этого есть.
— Сейчас в правительстве обсу-
ждают поправки к Кодексу о тор-
говом мореплавании (КТМ), кото-
рые запрещают использование 
судов иностранной постройки на 
Севморпути. Почему вы выступа-
ете против них?
— Потому что эти поправки делают 
практически невозможным выпол-
нение поручения президента РФ об 
увеличении грузооборота по Сев-
морпути до 80 млн тонн в год. Нуж-
но не запрещать плавание отдель-

ных судов в какой-либо акватории, 
а поддерживать отечественное су-
достроение. Поэтому мы и предло-
жили правительству создать специ-
альный закон о поддержке судо-
строения РФ.

Если посмотреть, как историче-
ски развивалось американское судо-
строение, или самое мощное на се-
годняшний день корейское, или ки-
тайское, без поддержки государства 
ни одна страна не сумела создать 
нормальное судостроение. Должны 
быть предоставлены максимальные 
льготы российскому судостроению, 
вплоть до прямых инвестиций в раз-
витие. Во всех наших переговорах с 
«Совкомфлотом», с потенциальны-
ми партнерами везде четко записа-
но: приоритет размещения на рос-
сийских верфях. И нужно, чтобы го-
сударство помогло судостроению де-
лать рыночные и конкурентные 
предложения по срокам и стоимо-
сти постройки судов.
— НОВАТЭК может получить 
исключения, тогда ваши СПГ-тан-
керы не попадут под эти жесткие 
запреты.
— НОВАТЭК отказался участвовать в 
обсуждении поправок к КТМ. Это 
просто вредная идея по существу. 
Еще раз повторю: нужно принимать 
отдельный закон о поддержке рос-
сийского судостроения. И эта под-
держка должна быть максимальной. 
А вот это — что-то исключить, что-то 
включить... Вы говорите, что предпо-
лагается возможность получения 
исключений. А кто будет принимать 
это решение? Зачем это нужно? НО-
ВАТЭК — одна из крупнейших ком-
паний, которая даст судовладельцам 
грузопоток по Севморпути. У нас 
подписано соглашение с россий-
ской судоверфью, чтобы наши судов-

ладельцы размещали там заказы. 
Разве этого недостаточно?

Вы знаете, что одна из первых тан-
керных партий с проекта «Ямал 
СПГ», которую мы продали на споте, 
попала на американский рынок. А 
как она туда попала? В США запре-
щены каботажные перевозки на су-
дах неамериканского производства, 
а на американских верфях не по-
строено ни одного СПГ-танкера. И 
они из Мексиканского залива в Бо-
стон свой СПГ привезти не могут! Ну 
давайте мы не будем повторять чу-
жих ошибок. Американцы, кстати, 
на этом примере осознали неэффек-
тивность данного закона и уже раз-
работали необходимые поправки.

— Сейчас идет очередное обсу-
ждение индексации тарифов на 
транспорт газа, было совещание у 
профильного вице-премьера 
Дмитрия Козака. Ожидаете ли 
вы, что тариф будет повышен?
— Мы не ждем, что он будет повы-
шен или понижен. Мы считаем, что в 
основе определения тарифа должна 
быть понятная всем участникам 
рынка методика. Сегодня и в прави-
тельстве, и в ФАС, куда попали функ-
ции установления тарифов, мы слы-
шим то же самое: сначала должна 
быть сформирована и принята мето-
дика расчета тарифа. Недавно прош-
ло продуктивное совещание с уча-
стием ведомств. Было дано поруче-
ние Дмитрия Козака определить ба-
зу и посчитать чистые операцион-
ные затраты «Газпрома» на транспор-
тировку газа, а потом определить до-
лю инвестиционных затрат в тари-
фе. И через месяц-полтора нужно 
выйти на реальный результат. А вот 
уже после этого можно будет вер-
нуться к вопросу повышения или не-
повышения тарифа.
— На ПМЭФ-2018 глава Total Пат-
рик Пуянне попросил Владимира 
Путина разрешить экспорт трубо-
проводного газа с вашего сов-
местного проекта — Термокарсто-
вого месторождения. В какой пер-
спективе вы это рассматриваете?
— Вопрос очень политизирован, и 
не нашей стороной, не российской. 
И то, что Владимир Владимирович, 
как вы сказали, не дал прямого отве-
та,— это абсолютно верная позиция. 
Естественно, наших партнеров мож-
но понять — они вложились в освое-
ние Термокарстового месторожде-
ния, находящегося в 350 км от ЕСГ, 
экономика там неблестящая. Но 
проект окупается потихоньку и без 
экспорта. Решение вопроса либера-
лизации экспорта в текущей обста-
новке несвоевременно.

Уверен, есть более актуальная те-
ма — это развитие производства 
СПГ (НОВАТЭК может его экспорти-
ровать.— 

”
Ъ“). Когда мы запустим 

производство СПГ на Ямале на 
57 млн тонн, то вместе с Сахалином 
и третьей очередью завода там и с 
учетом роста производства СПГ в ми-
ре Россия займет где-то 14–15% ми-
рового рынка газа. Этого мало. Доля 
России на рынке СПГ должна быть 
не меньше доли России в мировых 
запасах газа, а это 22–23%. Очень 
важно построить «Северный по-
ток-2» и «Силу Сибири» на 38 млрд 
кубометров для поставок на китай-
ский рынок. Но надо параллельно 
развивать и производство СПГ. На 
Ямале, на Гыдане огромные запасы. 
По моей оценке, с учетом запасов 
«Газпрома», с учетом нераспределен-
ного фонда в этом регионе можно 
выйти на 130–140 млн тонн произ-
водства СПГ. А это полтора Катара.
— Это ставит вопрос по Тамбей-
скому кластеру.
— Да, там значительные запасы. Я с 
Алексеем Борисовичем (Милле-
ром.— 

”
Ъ“) обсуждал совместные 

возможности. У «Газпрома» эти запа-
сы записаны в стратегии для поста-
вок в трубу где-то в середине 2030-х 
годов. Но, думаю, «Газпром» будет 
все-таки принимать решение о про-
изводстве СПГ в регионе, и это бу-
дет правильно. Я сейчас говорю да-
же не с точки зрения НОВАТЭКа. 
Пример «Ямал СПГ», наверное, бу-
дет являться толчком. И у НОВАТЭ-
Ка, и у «Газпрома» прекрасные ме-
сторождения в этом регионе, не-
сравнимые с трудноизвлекаемым 
сланцевым газом, с СПГ мы будем 
конкурентны на любом рынке. На-
до выходить на мировой рынок рос-
сийскому газу в виде СПГ.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

полная версия 
kommersant.ru/12376

«Это просто вредная идея по существу»

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  Н О В А Т Э К

В августе 1994 года было создано ОАО «Новафининвест», в 2003 году переимено-
ванное в НОВАТЭК. Компания ведет добычу углеводородов на 17 месторождени-
ях, сосредоточенных в основном в Ямало-Ненецком автономном округе, в том чи-
сле на Юрхаровском, Южно-Тамбейском и Восточно-Таркосалинском. В России 
на долю НОВАТЭКа приходится 9% добычи природного газа и около 20% поставок 
газа на внутренний рынок по единой системе газоснабжения. На конец 2017 года 
доказанные запасы НОВАТЭКа по стандартам SEC составляли 15,1 млрд барре-
лей нефтяного эквивалента (н. э.). В первом полугодии 2018 года было добы-
то 264,3 млн баррелей н. э., включая 32,9 млрд кубометров газа. В 2017 году вы-
ручка выросла на 8,5%, до 583 млрд руб., EBITDA — на 6%, до 256,5 млрд руб., 
прибыль — на 16,7%, до 156 млрд руб. Согласно последним раскрытым данным, 
крупнейшим акционером компании является ее председатель правления Леонид 
Михельсон (24,76%), у Геннадия Тимченко — 23,49%, у французской Total — око-
ло 19%, у «Газпрома» — 9,9%. С 2014 года НОВАТЭК находится под финансовыми 
санкциями США.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Х Е Л Ь С О Н  Л Е О Н И Д  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 11 августа 1955 года в Каспийске (Дагестан). Окончил Куйбышевский ин-
женерно-строительный институт (1977). После окончания вуза работал в Сургу-
те прорабом на строительстве газопровода. В 1984–1987 годах был главным ин-
женером треста «Рязаньтрубопроводстрой». В 1987–1994 годах возглавлял трест 
«Куйбышевтрубопроводстрой», преобразованный в 1991 году в АО «Самарское на-
родное предприятие ”Нова“». В 1994–2003 годах был основным владельцем и ген-
директором ОАО «Новафининвест» (в 2003 году переименовано в ОАО НОВАТЭК). 
С 2003 года — председатель правления и член совета директоров НОВАТЭКа (сей-
час владеет долей 24,76%). В 2008–2010 годах возглавлял совет директоров ОАО 
«Стройтрансгаз». С 2008 по 2011 год входил в совет директоров ОАО «Арт Финанс». 
В 2009 году создал благотворительный фонд современного искусства «Виктория — 
искусство быть современным». С 2011 года возглавляет совет директоров холдин-
га СИБУР (владеет 48,48%). В январе 2018 года был включен в «кремлевский спи-
сок» Минфина США — документ о чиновниках и бизнесменах, близких к  Владимиру 
Путину. В рейтинге Forbes 2018 занял третью строчку среди богатейших людей РФ 
с состоянием $18 млрд. Награжден орденом Почета, медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.
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В США запрещены каботажные 
перевозки на судах неамериканского 
производства, а на американских верфях 
не построено ни одного СПГ-танкера.  
И они из Мексиканского залива  
в Бостон свой СПГ привезти не могут!

Гарантии при строительстве судов  
на «Звезде» должны быть такими,  
чтобы мы не несли никаких рисков  
и не терпели никаких убытков  
при любой ситуации

На Ямале, на Гыдане огромные запасы. 
По моей оценке, с учетом запасов 
«Газпрома», с учетом нераспределенного 
фонда в этом регионе можно выйти  
на 130–140 млн тонн производства СПГ. 
А это полтора Катара
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Этот год проходит в Вене под 
знаком памятных смертей — век 
назад не стало четырех важней
ших художников австрийско
го, да и европейского модер
на. Им посвящено множество 
музейных выставок, охватыва
ющих не только живопись и ар
хитектуру, но и музыку, литера
туру и философию. Стойкости 
музейного маркетинга поразил
ся Алексей Мокроусов.

 Не всякая культура выдержит 
такой концентрации смерти. Век на-
зад Австрия в течение нескольких ме-
сяцев потеряла четырех своих вели-
ких художников — выдающегося ар-
хитектора Отто Вагнера (1841–1918), 
живописцев Густава Климта (1862–
1918) и Эгона Шиле (1890–1918), а так-
же их коллегу-универсала, знамени-
того графика и дизайнера Коломана 
Мозера (1868–1918). Преобразовате-
ли мира, искатели и бунтари, они со-
здали искусство нового времени, их 
уход хотя и был порой случаен 
(в историю культуры сильно вмеша-
лась испанка), но стал символиче-
ским. Все четверо представляли раз-
ные грани и разные поколения вен-
ского модерна. Роднило их одно — 
неприятие консервативными совре-
менниками. Архитектурные сканда-
лы смешивались со скандалами эро-
тическими, речь шла о радикальном 
изменении понятия нормы.

Лаконичнее всех это отторжение 
высказал кайзер Франц-Иосиф: уви-
дев работы Шиле, он не удержался от 
возгласа «Ужасно!». Конечно, ужасно, 
когда буржуазный мир вдруг встре-
чает неуважение к существующему 
порядку, а искусство преступает все 
границы дозволенного и официаль-
но, и неформально. Секс и власть, го-
моэротика и борьба полов — авторы 
начала века выглядят предвозвест-
никами многих позднейших спо-
ров. И если архитектор-визионер, 
мыслитель мегаполисов и одновре-
менно успешный домовладелец От-
то Вагнер был предвестником ново-
го языка, а Климт и Мозер чуть ли 
не самыми известными его создате-
лями, то Шиле с его угловато-резки-
ми, часто подростковыми моделями-
вамп формировал новое зрение, но-
вый взгляд на человека, что ставило 
художника в ряды не только рефор-
маторов искусства, но и крупней-
ших мыслителей века.

Музейный маркетинг, каждый 
год ищущий для публики новые 

сюжеты и магические формулы, не 
мог пройти мимо знакового столе-
тия. «Красота и бездна. Климт. Ши-
ле. Вагнер. Мозер» — под таким де-
визом в австрийской столице про-
ходит сейчас множество выставок, 
посвященных рубежу веков. Если 
смотреть на них по отдельности, ка-
жется, что кураторы верны привыч-
ным стратегиям. Например, Музей 
Леопольда с его выдающимся собра-
нием Климта и Шиле сделал два мо-
нографических проекта — разуме-
ется, о Климте и Шиле. К шедеврам 
из постоянной экспозиции добави-
ли работы из личной коллекции се-
мьи Леопольда и вещи из других со-
браний — при хорошо продуман-
ной развеске выглядит впечатляю-
ще. А вот фундаментальная из 500 
экспонатов выставка об авторе на-
полняющих визуальной радостью 
зданий Отто Вагнере в Музее Вены 
на Карлсплац — классическая мо-
нография с обилием макетов, пла-
нов, эскизов, мебели и прочих ве-
щей, возвращающих зрителю дет-
ский восторг перед кубиками и во-
ображаемыми городами.

Привычны музейные стратегии 
лишь на первый взгляд. Масшта-
бы общего замысла проясняются, 
если взглянуть на выставочный лан-
дшафт-2018 в целом. Проекты и идеи 
множатся и ветвятся, оказываясь ча-
стью огромного дерева венского мо-
дерна. Здесь и музыка, столь тесно 
связанная с живописью («Венский 
модерн. Новая музыкальная эпоха» 
в Доме музыки и «Арнольд Шёнберг 
и 

”
Молодая Вена“» в Центре Шёнбер-

га), и философия с литературой. «Па-
раллельные акции» в Музее Фрейда 
посвящены отношениям отца пси-
хоанализа и литераторов «Молодой 
Вены» Артура Шницлера, Гуго фон 
Гофмансталя, Карла Крауса. Связи 
между музыкой, литературой и фи-
лософией сходятся воедино в про-
екте недавно открытого Литератур-
ного музея «Берг, Витгенштейн, Цу-
керкандль: три центральные фи-
гуры венского модерна». Компози-
тор Альбан Берг и философ Людвиг 
Витгенштейн русской публике зна-
комы, а вот Берта Цукеркандль у нас 
persona incognita, хотя в ее сало-
не Густав Малер встретил роковую 
Альму, она была среди учредителей 
Зальцбургского фестиваля, ее текс-
ты во многом определяли интеллек-
туальность эпохи.

Революционеры остались без ре-
волюции — никто из четверки не до-

жил до исчезновения австро-венгер-
ской монархии (император Карл I 
оставил престол только под конец го-
да, в ноябре). Да и последствия рас-
пада не походили на события в дру-
гой дробившейся империи — охва-
ченной гражданской войной, а за-
тем соцреалистическим энтузиаз-
мом России. Возможно, это уберегло 

от необходимости сложных отноше-
ний с новой властью, от борьбы за 
право создавать ее новый образ, а за-
одно приобщиться к живительному 
источнику государственной казны.

Но это не спасло от долгого забве-
ния — того же Шиле считали скорее 
порнографом, чем реформатором 
изобразительного искусства, а, до-
пустим, того же Вагнера восприни-
мали реакционером от архитектуры. 
В конце 1960-х венские власти даже 

попытались снести вагнеровский 
павильон метро, но на защиту вста-
ли горожане. Павильон отстояли, се-
годня это такое же обязательное для 
туриста место, как и вагнеровская 
церковь Ам-Штайнхоф, фантастиче-
ское здание Почтовой сберегатель-
ной кассы или Музей декоративно-
прикладного искусства (Museum fur 

angewandte Kunst, МАК). Кстати, по-
следний тоже в деле — МАК сделал 
выставку как раз о вагнеровской 
сберкассе, благо та и находится по-
чти напротив. Но с точки зрения бли-
зости героя и публики победил Му-
зей истории искусств — в его парад-
ном вестибюле построили высокие 
леса, чтобы можно было подняться 
под потолок и рассмотреть росписи 
Климта вплотную. Не заметить здесь 
их величие трудно.

ПРОЕКТ ИСКУССТВО

Модерн вплотную
Вена отмечает столетие смерти сразу четырех художников

Президент Louis Vuitton Майкл Берк рассказал ”Ъ“  
об отношениях с классикой, о роли селфи  
в модной индустрии и о молодеющей аудитории

В прокат выходит «Миссия 
 невыполнима: Последствия» 
Кристофера Маккуорри — ше
стая часть популярной экшн
франшизы, в которой 56летний 
Том Круз снова сыграл неуяз
вимого суперагента и снова вы
полнял все трюки самостоя
тельно, изза чего сломал ногу 
на съемках. По мнению Юлии 
Шагельман, результат таких 
жертв всетаки не стоил. 

 В 2008 году в фильме «Сол-
даты неудачи» (Tropic Thunder) Том 
Круз сыграл одну из лучших своих 
ролей — довольно злую пародию на 
всесильного голливудского продю-
сера, похожего, например, на недо-
брой памяти Харви Вайнштейна (хо-
тя, по слухам, метили авторы в тог-
дашнего главу Paramount, студии, на 
которой снимается как раз «Миссия 
невыполнима»). А Бен Стиллер там 
же изобразил вечного героя боеви-
ков, навсегда повязанного с затяж-
ной франшизой «Жарища»: «Жари-
ща-2», «Жарища-3», «Жарища-4», «Жа-
рища-5» и так до бесконечности. Те-
перь, десять лет спустя, таким геро-
ем выглядит сам Круз, и не похоже, 
чтобы это амплуа его мучило.

Начиналось-то все в 1996-м как 
изысканное киноманское развлече-
ние на тему древнего телесериала 
1960-х, с режиссерами, к которым на 
автомате прилагается словечко «ви-
зионер»: Брайаном Де Пальмой, Джо-
ном Ву. Но начиная с третьей «Мис-
сии» (2006), которую взял в свои ух-
ватистые руки неутомимый «пере-
загрузчик» чужих идей Джей Джей 
Абрамс, всякие эстетские рюшечки 
были отброшены, и франшиза прев-
ратилась в машину для заколачива-
ния денег под стать какому-нибудь 
«Форсажу». В четвертой части («Мис-
сия невыполнима: Протокол Фан-

том», 2011) благодаря режиссеру Брэ-
ду Бёрду, начинавшему свой трудо-
вой путь на студии «Пиксар», и актеру 
Джереми Реннеру еще мелькали про-
блески чего-то человеческого, но уже 
пятую («Миссия невыполнима: Пле-
мя изгоев», 2015) снимал, что называ-
ется, крепкий ремесленник Кристо-
фер Маккуорри — из тех режиссеров, 

от которых ждут не авторской инди-
видуальности, а четкого выполнения 
задачи, поставленной студией. Опыт 
получился удачным: кассовые сборы 
оказались хоть и пониже, чем у «Про-
токола Фантом», но в целом отличны-
ми, так что Маккуорри доверили сни-
мать и следующую часть. 

Сюжет новой, шестой «Миссии» 
полностью укладывается в слоган 
выдуманной «Жарищи-6» «Опять 
мир спасать. Опять мне». Необяза-
тельные подробности, соединяю-
щие погони, драки, перестрелки, 
прыжки с парашютом на крышу па-

рижского Гран-Пале и вертолеты, 
взрывающиеся в небе над Гималая-
ми, таковы: Итану Ханту и его коман-
де выпадает миссия перехватить три 
плутониевых бомбы у террористов, 
именующих себя Апостолами и бо-
рющихся за все хорошее против все-
го плохого (или наоборот). Во время 
операции в Берлине Хант ставит ее 
успех под угрозу, спасая жизнь бое-
вого товарища Лютера (Винг Реймз), 
причем фраза «Итан, брось меня, 
спасай мир!» в отличие от пародий-
ной «Жарищи» здесь произносится 
на полном серьезе. 

Плохие парни скрываются вме-
сте с бомбами, а ЦРУ, не доверяя боль-
ше Ханту с его неуместным гуманиз-
мом, приставляет к отряду своего 
агента по фамилии Уокер (Генри Ка-
вилл). Отличительной особенностью 
этого персонажа являются необычай-
ной пышности усы, которые почти на 
год превратились в предмет веселья 
всего Голливуда и тех, кто следит за 
тамошними новостями. По контрак-
ту с Paramount их запрещалось сбри-
вать до конца съемок, которые силь-
но затянулись из-за травм, получен-
ных Крузом во время выполнения 

трюков. Тем временем студия Warner 
Brothers призвала Кавилла к испол-
нению обязанностей Супермена 
в фильме «Лига справедливости». Су-
пермен с усами все равно что Буден-
ный без оных, и «Уорнеры» предлага-
ли «Парамаунту» любые деньги за то, 
чтобы побрить актера и нарисовать 
ему усы на компьютере. «Парамаунт», 
не иначе как из вредности, отказал-
ся, так что Супермену пришлось циф-
ровым способом растительность уда-
лять, и вышло это не слишком удач-
но, от чего серьезная драма о само-
идентификации супергероев вдруг 
превратилась в комедию.

Что до «Миссии», то в ней усы дей-
ствительно сыграли свою роль, осо-
бенно в двухсекундном эпизоде бли-
же к финалу, до боли напоминающем 
сцену из «Бриллиантовой руки». Кро-
ме того, они главный спойлер филь-
ма, который внимательные зрители 
могут распознать уже по его постеру.

Беда, однако же, в том, что все эти 
истории про сломанные конечности 
Круза и усы Кавилла гораздо инте-
реснее самого фильма. Понятно, что 
никто не ждет от подобной картины 
драматических глубин и интеллекту-
альных высот, но она не справляется 
и с основной своей задачей: просто 
развлечь зрителя на два с половиной 
часа, обеспечив его адреналином от 
ураганного экшна и приятным (пото-
му что хеппи-энд, ясное дело, неизбе-
жен) беспокойством за героев. Экшн 
тут, конечно, есть, но его, во-первых, 
маловато для такого хронометража, 
во-вторых, стандартные забеги Ита-
на Ханта по европейским столицам 
и прыжки с одного небоскреба на 
другой за 12 лет успели страшно на-
доесть. А Круз со товарищи участвуют 
во всем происходящем с такими ли-
цами, будто и впрямь носят резино-
вые маски. Конечно, свои полмилли-
арда долларов в прокате фильм собе-
рет — это такая же данность, как то, 
что Итан Хант снова спасет мир. Но са-
ма «Миссия» в этот раз, кажется, все-
таки провалилась.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Стойка на усах
«Миссия невыполнима» приросла еще одним сиквелом

Венский Музей истории 
искусств сделал Климта 
ближе к народу, построив 
мостки для разглядывания 
его фресок вплотную 
ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO

Увидев работы Шиле, кайзер  
Франц-Иосиф не удержался от возгласа 
 «Ужасно!». Конечно, ужасно, когда 
 буржуазный мир вдруг встречает 
 неуважение к существующему порядку

Истории про усы Генри Ка
вилла (в центре) и сломан
ные конечности Тома Круза 
(справа) оказались инте
реснее самого фильма 
ФОТО PARAMOUNT PICTURES
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Дарья Касаткина является  
одной из главных фавориток  
турнира Moscow River Cup
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФЕХТОВАНИЮ

Российские саблистки 
не пропустили ни медали
Они завоевали полный комплект наград

Очередной день чемпионата  
мира в китайском Уси вылился 
в абсолютный триумф россий-
ских саблисток. В личном тур-
нире им достался полный ком-
плект медалей. А главной его 
героиней стала совсем молодая 
спортсменка София Позднякова, 
в финальном поединке одолев-
шая одну из самых титулованных 
фехтовальщиц в истории Софью 
Великую.

сегодняшнего отечествен-
ного фехтования козырь — практи-
чески каждая дисциплина. А жен-
ская сабля — козырь один из самых 
мощных и надежных. И по ходу вче-
рашних соревнований все актуаль-
нее становились воспоминания, 
как два года назад на Олимпиаде в 
Рио-де-Жанейро личный турнир са-
блисток вырулил к чисто россий-
скому финалу, в котором Яна Его-
рян одолела Софью Великую.

В Китае все у бригады, куриру-
емой французским специалистом 
Кристианом Бауэром, тоже получа-
лось замечательно. Только теперь сет-
ка свела тех, кто рубился за бразиль-
ское чемпионство, уже в полуфиналь-
ном поединке. И верх на сей раз взяла 
Софья Великая — грандиозная спор-
тсменка, с которой по уровню талан-
та, по яркости послужного списка — 
с олимпийским золотом, семью выс-
шими наградами чемпионатов ми-
ра и чертовой дюжиной высших наг-
рад континентальных первенств — 
мало кто в фехтовании может сравни-
ваться. Хотя все равно оттенок неожи-
данности у ее китай ского взлета был. 
В конце концов Великая лишь недав-
но, весной, вернулась на дорожку из 
декретного отпуска. И разве можно 

было предположить, что она так быс-
тро, за пару месяцев, наберет форму?

Впрочем, оттенок неожиданно-
сти — это, несомненно и даже ви-

димо, куда в большей степени и про 
то, что случилось в другой половине 
сетки. А в другой половине наверх 
рвалась София Позднякова. Дочь 

выдающегося саблиста четырех-
кратного олимпийского чемпио-
на Станислава Позднякова, кото-
рый в мае возглавил Олимпийский 
комитет России, она еще в преды-
дущем сезоне выступала в юниор-
ских соревнованиях — 21 год ей ис-
полнился всего-то месяц назад. Но в 
Уси Позднякова фехтовала так, слов-
но во взрослой фехтовальной элите 
уже соревнуется давным-давно.

У нее был убийственный путь к 
финалу. Чтобы добраться до него, 
пришлось сражаться с превосходя-
щими ее в опыте на порядок спор-
тсменками, в том числе тремя са-
блистками, имеющими в послуж-
ном списке звание чемпионки ми-
ра. В 1/16 финала Позднякова спра-
вилась с американкой Дагмарой 
Возняк, в следующем раунде — с ита-
льянкой Ирене Векки, в полуфинале 
— еще с одной представительницей 
США Энн-Элизабет Стоун. Причем 
со Стоун она разделалась жестоко — 
15:6. И на этом не остановилась.

Финальный поединок с точки 
зрения сюжета был шикарен. Сна-
чала Позднякова оторвалась на че-
тыре балла. Потом Великая ее догна-
ла. Потом снова был отрыв Поздня-
ковой, которая довела дело до счета 
14:9 — для победы ей требовалось 
одно касание. И снова Великая де-
монстрировала, что ни за что не хо-
чет отдавать золото молодой сопер-
нице: вскоре от гигантского отрыва 
не осталось почти ничего. Но все-та-
ки решающий удар при 14:13 был за 
Поздняковой.

А министр спорта РФ, тоже гени-
альный фехтовальщик, Павел Ко-
лобков, комментируя случившее-
ся в Уси, говорил, конечно, что вче-
рашний триумф — это еще и «поло-
жительные ожидания», связанные с 
токийской Олимпиадой 2020 года. 
Ну да, после него иными они быть 
не могут.

Алексей Доспехов

Еще совсем недавно выступавшая в юниорских соревнованиях  
София Позднякова вчера стала чемпионкой мира  
среди взрослых     ФОТО XINHUA/SIPA USA/КОММЕРСАНТЪ

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Александру Крушельницкому  
скинут полсрока
Российский керлингист согласился на досудебную сделку  
по мельдониевому делу

В самой громкой допинговой 
истории нынешнего года в оте-
чественном спорте вскоре мо-
жет быть поставлена точка. Речь 
об истории с керлингистом Алек-
сандром Крушельницким, в про-
бе которого, после того как 
спортсмен в паре с Анастасией 
Брызгаловой занял третье ме-
сто в дабл-миксте на Олимпиа-
де в Пхёнчхане, был обнаружен 
запрещенный препарат мельдо-
ний. Глава Федерации керлинга 
России (ФКР), проводившей рас-
следование с целью доказать не-
виновность керлингиста, Дмит-
рий Свищев заявил о том, что 
ФКР намерена пойти на подпи-
сание досудебного соглашения 
с Всемирной федерацией кер-
линга. Оно позволит Александ-
ру Крушельницкому избежать 
четырехлетнего отстранения 
от участия в спортивных сорев-
нованиях, сократив срок дисква-
лификации до двух лет. При этом 
представители спортсмена уточ-
нили, что такая сделка, на кото-
рую они были вынуждены пой-
ти из-за невозможности собрать 
достаточное для полного оправ-
дания количество доказательств, 
не означает признание им вины.

чера президент Федерации 
керлинга России Дмитрий Свищев 
сообщил о том, что ФКР может пой-
ти на подписание досудебного со-
глашения с Всемирной федераци-
ей керлинга (WCF) по делу Алексан-
дра Крушельницкого. Слушания по 
нему в Спортивном арбитражном 
суде (CAS) должны были пройти 19 
сентября.

Александр Крушельницкий стал 
одной из самых заметных фигур на 
февральской зимней Олимпиаде в 
Пхёнчхане, на которой отечествен-
ная сборная была вынуждена вы-
ступать под нейтральным флагом 
из-за санкций, наложенных на нее 
в свете «допингового кризиса». Сна-
чала — из-за громкого спортивного 
успеха. В паре с супругой Анастаси-
ей Брызгаловой он завоевал бронзу 
в состязаниях в дисциплине дабл-

микст, и это была первая олимпий-
ская награда, добытая российски-
ми керлингистами. Затем — из-за до-
пингового инцидента. Проба, взятая 
у Александра Крушельницкого, по-
казала наличие запрещенного пре-
парата мельдоний. CAS аннулиро-
вал результаты, показанные россий-
ской парой. Александр Крушельниц-
кий и Анастасия Брызгалова потеря-
ли только что завоеванную бронзу.

Считается, что этот случай нега-
тивно повлиял на решение МОК 
по поводу формата участия сбор-
ной России в церемонии закрытия 
Олимпиады. Она лишилась возмож-
ности пройти на ней под собствен-
ным флагом.

Между тем ФКР и сам Александр 
Крушельницкий сразу заявили о 
том, что не признают вину в наме-
ренном употреблении допинга. А 
после Олимпиады федерация созда-
ла комиссию с целью доказать от-
сутствие оснований для вынесения 
санкций в отношении спортсмена, 
наотрез отрицавшего использова-
ние запрещенных препаратов. При 
этом на кону фактически стояла ка-
рьера керлингиста. В деле «WCF 
против Александра Крушельниц-

кого», которое в сентябре планиро-
вал рассмотреть CAS, в качестве сро-
ка дисквалификации, предложен-
ного международной федерацией, 
был указан четырехлетний. Это ба-
зовая санкция, прописанная во Все-
мирном антидопинговом кодексе 
при нарушениях без смягчающих 
обстоятельств. Такая санкция озна-
чала бы пропуск Александром Кру-
шельницким следующей зимней 
Олимпиады — в Пекине в 2022 году.

Дмитрий Свищев сказал ТАСС, 
что в предложенном со стороны 
WCF варианте досудебного соглаше-
ния речь идет о двухлетней дисква-
лификации. «Конечно, это не луч-
ший вариант для нас, но на данный 
момент доказательств невиновно-
сти Александра собрано недостаточ-
ное количество»,— признал он. При 
этом Дмитрий Свищев интерпрети-
ровал предложение WCF как «выра-
жение поддержки спортсмену», ко-
торый таким образом сможет прой-
ти отбор на Олимпиаду и соревно-
ваться в Пекине.

Агент Александра Крушельниц-
кого и Анастасии Брызгаловой Ан-
дрей Митьков согласился с тем, что 
досудебная сделка — оптимальный 
выход для спортсмена в сложивших-
ся обстоятельствах, притом что «из 
него не вытекает признание вины». 
Он рассказал 

”
Ъ“, что созданная ФКР 

комиссия долго «занималась сбором 
фактов и свидетельств, которые мо-

гли бы доказать невиновность кер-
лингиста или по крайней мере смяг-
чить наказание». По словам Андрея 
Митькова, в ходе расследования бы-
ло, например, проверено спортив-
ное питание, которым пользовался 
Александр Крушельницкий, и «оно 
оказалось чистым». Также спортсмен 
и его ближайшее окружение — со-
трудники сборной — подверглись 
проверке на полиграфе. Кроме то-
го, к расследованию были привлече-
ны эксперты, в том числе создатель 
мельдония Иварс Калвиньш. Как го-
ворит Андрей Митьков, господин 
Калвиньш согласился с тем, что кон-
центрация препарата, обнаружен-
ная в пробе Александра Крушель-
ницкого, свидетельствует о разовом 
применении препарата, которое «не 
могло дать никакого преимущества, 
зато, наоборот, могло отрицательно 
повлиять на состояние спортсмена».

Однако все это были косвенные 
доказательства. Практика же спор-
тивного арбитража требует при рас-
смотрении допинговых инциден-
тов, как пояснил Андрей Митьков, 
«по сути, прямо указать путь, каким 
допинг без участия спортсмена по-
пал в его организм». Этого россий-
ской стороне сделать не удалось. Ее 
надежды были связаны прежде всего 
с видеозаписями со сборов в Японии 
и непосредственно из Олимпийской 
деревни в Пхёнчхане, которые могли 
бы показать «несанкционированные 
действия» (иными словами — под-
твердить версию о том, что мельдо-
ний добавили Александру Крушель-
ницкому в еду или питье). «Но мы не 
получили их ни от японцев, ни от 
МОК и оргкомитета Олимпиады, хо-
тя отправляли запросы»,— констати-
ровал Андрей Митьков.

Он не исключил, что в ближай-
шее время переговоры российской 
стороны с WCF будут продолжены, 
чтобы еще уменьшить, хотя бы не-
значительно, срок дисквалифика-
ции Александра Крушельницкого. 
Андрей Митьков расценивает как 
«хороший знак» недавнее решение 
структуры исключить его из между-
народного пула тестирования: «Оно 
означает, что спортсменам доверяют 
и к ним нет претензий».

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Чемпионат  
закрытого типа 
Российская премьер-лига 
намерена ужесточить критерии 
лицензирования клубов

Российская премьер-лига (РПЛ) 
планирует со следующего сезо-
на ужесточить требования к учас-
тникам чемпионата России 
по футболу с тем, чтобы клубы, 
не соответствующие финансовым 
и инфраструктурным критериям, 
даже вопреки спортивному прин-
ципу, не могли стать членами РПЛ. 
На такие шаги лигу толкает слож-
ное положение, в котором оказал-
ся ряд команд. Ситуация настоль-
ко серьезная, что гарантировать, 
что все они доживут до конца пер-
венства, никто не берется. Спе-
циалисты в целом поддерживают 
стремление РПЛ, но полагают, что 
нужно идти еще дальше и адапти-
ровать опыт североамериканских 
лиг, уже используемый Континен-
тальной хоккейной лигой и баскет-
больной Единой лигой ВТБ, и «за-
крыть» РПЛ хотя бы на пять лет. 
При правильном подходе такой 
шаг мог бы привлечь в российский 
футбол, чрезвычайно зависимый 
от государственного финансиро-
вания, частные инвестиции.

о вторник президент Россий-
ской премьер-лиги Сергей Прядкин 
заявил, что со следующего сезона РПЛ 
намерена активнее участвовать в про-
цедуре лицензирования клубов, пре-
тендующих на выступление в чемпи-
онате России. Напомним, что на дан-
ный момент лицензированием клу-
бов во всех лигах занимается Россий-
ский футбольный союз (РФС). Однако 
его подход нередко бывает чрезмерно 
мягким. Как отметил господин Пряд-
кин, если бы, скажем, дебютант РПЛ 
«Енисей» проходил лицензирование 
по предлагаемым правилам (деталь-
но они будут сформулированы осе-
нью, упор в них будет сделан на на-
личие инфраструктуры, гарантии фи-
нансирования и реальное, а не фик-
тивное, существование академии), 
он бы его не прошел, «потому что есть 
инфраструктурные несоответствия». 
В частности, не готов к эксплуатации 
стадион «Центральный» (на арене до 
конца осени будет идти реконструк-
ция к Универсиаде-2019), так что иг-
рать «Енисей» пока будет в Тюмени. 
Сергей Прядкин отметил также, что 
стремление РПЛ играть более актив-
ную роль в лицензировании находит 
понимание у руководства РФС.

В действительности одним «Енисе-
ем» проблемные клубы РПЛ не огра-
ничиваются. Скажем, до сих пор нет 
уверенности в том, что «Анжи», по ито-
гам прошлого сезона потерявший ме-
сто в лиге по спортивному принципу, 
но после ликвидации «Амкара» в нее 
вернувшийся, сумеет завершить чем-
пионат. Господин Прядкин подтвер-
дил, что у махачкалинцев сложная си-
туация, но заметил, что у него нет ощу-
щения, что команда может сняться по 
ходу сезона. Однако еще на прошлой 
неделе президент «Анжи» Осман Кади-
ев говорил, что у клуба действительно 
очень плохо с финансами. При этом 
встречи с руководством региона и по-
тенциальными спонсорами пока ни-
каких конкретных результатов не да-
ли. Непонятно даже, где будет играть 
«Анжи». Аренда стадиона в Каспийске 
может оказаться ему не по карману, и 
клуб всерьез рассматривает возмож-
ность проведения игр в Грозном.

Как заявил 
”
Ъ“ генеральный секре-

тарь профсоюза футболистов и трене-
ров России Николай Грамматиков, в 
принципе к командам, испытываю-
щим сложности, можно отнести вооб-
ще всю нижнюю часть лиги. Ведь да-
же в казанском «Рубине», представля-
ющем вроде бы вполне благополуч-
ный регион, уже несколько месяцев 
задерживают зарплаты. И если допу-
стить, что РПЛ будет действительно 
жестко подходить к лицензированию 

команд, нельзя исключать, что она де-
факто превратится в закрытую, похо-
жую, пусть не формально, на североа-
мериканские лиги. К слову, в России в 
североамериканском режиме сущест-
вуют КХЛ и Единая лига ВТБ.

Впрочем, Николай Грамматиков не 
видит в этом особой проблемы и счи-
тает, что у России, получившей благо-
даря чемпионату мира прекрасную 
футбольную инфраструктуру (это не 
только 12 современных стадионов, но 
и несколько десятков тренировочных 
баз), сейчас появился шанс эффектив-
но перестроить футбольное хозяйст-
во. «После чемпионата мира у нас в 
Сочи, Саранске, Нижнем Новгороде, 
Калининграде и Волгограде остались 
современные арены, не обеспечен-
ные клубами РПЛ, что является, пря-
мо скажем, расточительством. Влас-
ти этих регионов уже просят в сред-
нем по 400 млн руб. в год на содержа-
ние стадионов. Допустим, там будут 
играть команды ФНЛ, что опять же 
потребует вливаний уже из и без то-
го проблемных региональных бюд-
жетов. Это еще примерно по 400 млн. 
В РПЛ из ФНЛ гарантированно могут 
попасть только две команды за сезон 
— стыковые матчи оставим за скоб-
ками,— отметил Николай Граммати-
ков.— То есть мы за государственные 
средства устраиваем конкуренцию, 
которая приведет только к росту рас-
ходов. Ведь те два клуба, которые все-
таки попадут в РПЛ, потом попросят 
уже примерно по 1 млрд руб. на выжи-
вание в высшем дивизионе. Тех, кто 
останется, тоже нужно будет финан-
сировать за государственный счет. Это 
не только не улучшит, но, напротив, 
усугубит положение. И истории, ана-
логичные тому, что случилась с 

”
Тос-

но“, который вошел в РПЛ, выиграл 
Кубок России, вылетел из лиги и был 
ликвидирован, будут повторяться».

Выход из ситуации господин Грам-
матиков видит как раз в закрытии ли-
ги хотя бы на пять лет. Это, по его мне-
нию, позволит привлечь частных ин-
весторов, которые сейчас опасаются 
вкладывать средства, опасаясь быс-
трого вылета в ФНЛ. При этом долж-
ны быть отменены лимиты на леги-
онеров. Ну или как минимум подход 
к ним нужно дифференцировать. На-
пример, оставить его только для клу-
бов, использующих государственные 
средства. «Большие лиги существу-
ют в основном за счет продажи прав 
на телетрансляции. РПЛ, на прош-
лой неделе подписавшая новый кон-
тракт с 

”
Матч ТВ“ (лиге удалось до-

биться лишь незначительного повы-
шения по сравнению с прежним со-
глашением — с 1,5 млрд до 1,7 млрд за 
сезон.— 

”
Ъ“), ни за счет телевидения, 

ни за счет продажи билетов жить не 
может (поступления от них не превы-
шают 10% в общей структуре доходов 
клубов лиги.— 

”
Ъ“). Значит, надо ис-

кать другой путь. Тот, которым давно 
идет португальская лига, где клубы 
хорошо зарабатывают за счет подго-
товки и перепродажи футболистов».

Действительно, согласно дан-
ным портала transfermarkt.de, в се-
зоне 2017/18 именно португальская 
лига оказалась лучшей по балансу 
покупок и продаж, получив плюс в 
€226 млн. В то же время баланс РПЛ 
составил минус €87 млн. По мнению 
Николая Грамматикова, у России есть 
все шансы на то, чтобы за счет пре-
имущества в инфраструктуре прев-
зойти португальский пример. «В ми-
ре появляется очень много молодых 
футболистов, у которых просто не бы-
вает шанса с ходу проявить себя в топ-
клубах. Почему бы не брать их к себе, 
готовить и перепродавать? На рынке, 
где цены на футболистов будут толь-
ко расти, это может стать весьма при-
влекательным фактором для потен-
циальных инвесторов»,— считает го-
сподин Грамматиков.

Александр Петров

Его поздравляет президент Единой лиги ВТБ Сергей Кущенко:
— Андрей! То, что ты большой профессионал, сегодня скажут очень многие 
твои друзья и коллеги! Но я хочу сегодня поздравить с днем рождения того 
Андрея Ватутина, которого знают не все. Успешного и крутого, но в то же 
время остающегося все тем же Андрюхой с Олимпиады в Сиднее! Выигры-
вающий большие титулы, занимающий высокие посты и в то же время ни 
на секунду не забывающий ветеранов баскетбольного ЦСКА. Кстати, систе-
ма поддержки ветеранов клуба, которая создана в ПБК ЦСКА, по мнению 
многих, одна из лучших. Вот такого Андрея Ватутина мы знаем — порядоч-
ного и последовательного и умеющего помнить всех и все. Ты можешь быть 
строг в офисе, но растаять, как только доченька скажет слово «папа»… По-
здравляю тебя с днем рождения! И не вздумай меняться!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
президенту — генеральному директору 
профессионального баскетбольного 
клуба ЦСКА Андрею Ватутину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Заключение досудебного  
соглашения позволит Алек-
сандру Крушельницкому 
принять участие в следую-
щей зимней Олимпиаде   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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